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Процесс передачи 
пенсионных активов 
и обязательств уже 

начался. Но пока ни один из 
накопительных пенсионных 
фондов (НПФ) не озвучил, 
какие функции они будут 
выполнять в дальнейшем. 
Так, не исключено, что под новые 
требования регулятора могут 
не попасть некоторые фонды. 
В итоге пенсионный рынок 
может недосчитаться нескольких 
игроков

Пенсионная реформа в Казахстане наби-
рает обороты. В настоящее время в Еди-
ный накопительный пенсионный фонд 
(ЕНПФ) переданы пенсионные активы и 
обязательства трех фондов: НПФ «Респу-
блика», ОНПФ «Отан» и НПФ «Капитал». 
До конца года будут переданы пенсион-
ные активы НПФ «Атамекен». При этом 
активы таких фондов, как НПФ «Астана», 
НПФ «Нефтегаз-Дем», НПФ «Грантум», 
НПФ «УларУмит» и НПФ «Народного банка 
Казахстана», будут переданы в 2014 году. 
В то же время ситуация на пенсионном 
рынке страны может измениться. Так, не 
исключено, что те фонды, которые захотят 
работать на рынке в качестве управляю-
щих компаний, могут не реализовать свои 
планы. Многие НПФ могут не потянуть 
требования, которые сегодня предъявля-
ются Национальным банком РК.

В конце августа были утверждены 
«Правила выбора управляющих инвести-

ционным портфелем, включая требова-
ния к ним, при поручении им совершать 
действия, необходимые для управления 
пенсионными активами ЕНПФ». Данные 
правила были утверждены постановлени-
ем правления Национального банка РК.

Как следует из этого документа, к уча-
стию в тендере по выбору управляющей 
компании допускаются претенденты, со-
ответствующие определенным требова-
ниям. Так, одним из критериев, который 
регулятор установил для НПФ, является 
отсутствие убытков по результатам одно-
го года из двух завершенных финансовых 
лет. При этом в Правилах уточняется, что, 
если претендент является участником 
банковского конгломерата, для оценки 
соответствия требованию используются 
данные консолидированной финансовой 
отчетности родительской организации 
банковского конгломерата.

По данным годовой отчетности, многие 
фонды на протяжении двух последних лет 
приносили прибыль своим акционерам. 
Так, по итогам 2012 года чистая прибыль 
НПФ «Грантум» составила свыше 1107 млн 
тенге, по итогам 2011 года – 214 млн тен-
ге. Для НПФ «Астана» также 2 последние 
года оказались прибыльными. За 2012 год 
фонд заработал чистую прибыль в размере 
443 млн тенге, за 2011 год – 941 млн тен-
ге. НПФ «Капитал» не стал исключением. 
Чистая прибыль этого фонда за 2012 год 
составила 522 млн тенге, за 2011 год – 617 
млн тенге. Прибыль НПФ «Народного бан-
ка Казахстана» в разы была выше, нежели 
у других фондов. За 2012 год этот участник 
рынка заработал свыше 10 млрд тенге.

К слову, в середине сентября 2013 года 
председатель правления «Банка Центр-
Кредит» Владислав Ли заявил, что НПФ 
«Капитал» планирует остаться на пенси-
онном рынке и работать в качестве ком-

пании по управлению пенсионными ак-
тивами. В свою очередь глава «Народного 
банка» Умут Шаяхметова не раз заявляла, 
что НПФ «Народного банка» обладает не-
обходимыми ресурсами, в том числе спе-
циалистами, для того чтобы остаться на 
рынке.

Но некоторые игроки пенсионного 
рынка не прошли данный отбор. Напри-
мер, под прицел может попасть НПФ «Ула-
рУмит», который по итогам 2012 года хотя 
и заработал чистую прибыль 1366 млн 
тенге, в 2011 году убыток фонда достиг 482 
млн тенге. НПФ «Республика» по итогам 
последних двух лет вышел в убыток. Так, 
в 2012 году фонд получил чистый убыток 
в размере 120 млн тенге, в 2011 году – 361 
млн тенге.

Выходит, что те фонды, которые, воз-
можно, инвестировали в качество, несли 
дополнительные расходы, сейчас оказа-
лись в проигрышном положении. Прини-
мая во внимание, что некоторые фонды 
не зарабатывали на пенсионных активах, 
предпочитая развивать сервис и совер-
шенствовать бизнес, сейчас их, согласно 
правилам, не пустят на тендер из-за убыт-
ков.

Получается, что стратегия тех НПФ, ко-
торые гнались за прибылью, была оправ-
данна. Эти фонды и денег заработали, и 
обеспечили себе хорошее будущее.

Еще одно требование, которое было 
обозначено в правилах, – наличие у ро-
дительской организации управляющей 
компании и (или) управляющей компа-
нии минимального кредитного рейтинга 
не ниже «B+» по международной шкале 
агентства Standard&Poor’s либо рейтинга 
аналогичного уровня одного из других 
рейтинговых агентств.
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АЙНАГУЛЬ 

ДАУЛЕТБАЕВА

избрана управляющим директором 

– членом правления АО «БТА Банк»

АРИФ БАБАЕВ

избран членом правления – управ-

ляющим директором АО «Казком-

мерцбанк»

АРМАН ШАКЕНОВ

избран управляющим директором – 

членом правления АО «БТА Банк»

ВЛАДИМИР ГАСЯК

избран членом совета директоров ДБ 

АО «Хоум Кредит энд Финанс Банк»

ВЛАДИСЛАВ 

ГАЛИЕВ

досрочно прекратил полномочия 

члена совета директоров АО «НК 

«Казахстан инжиниринг»

ДАУЛЕТ ЕРГОЖИН

вышел из совета директоров АО «Ка-

захмыс ПЛС»

ЕЛЕНА МОЛЧАНОВА

избрана управляющим директором 

– членом правления АО «БТА Банк»

НУРАЛИ АЛИЕВ

назначен президентом (председате-

лем правления) АО «Транстелеком»

ОЛЕСЯ ИМАШЕВА

избрана управляющим директором 

– членом правления АО «БТА Банк»

ОЛЬГА ШУГУШЕВА

исключена из состава совета дирек-

торов АО «Казахский республикан-

ский торговый дом «Зангар»

ПАВЕЛ МАЦО

прекратил полномочия члена совета 

директоров ДБ АО «Хоум Кредит энд 

Финанс Банк»

ПАВЕЛ ПРОСЯНКИН

досрочно прекратил полномочия 

управляющего директора – члена 

правления АО «БТА Банк»

СВЕТЛАНА 

ХАЙРУЛЛИНА

досрочно прекратила полномочия 

заместителя председателя правле-

ния АО «Накопительный пенсион-

ный фонд «Капитал»

СЕРИК АУБАКИРОВ

избран членом совета директоров 

АО «НК «Казахстан инжиниринг»

ШОЛПАН 

НУРУМБЕТОВА

досрочно прекратила полномочия 

заместителя председателя правле-

ния – члена правления АО «Альянс 

Банк»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

М
обильный оператор Kcell оказал 
поддержку международной кон-
ференции «На пути к гендерному 

равенству: Конвенция ООН о ликвида-
ции всех форм дискриминации в отноше-
нии женщин». Мероприятие состоялось 
5 декабря в Казахском государственном 
женском педагогическом университете 
г. Алматы. Организаторами конференции 
выступили республиканское обществен-
ное объединение «Ассоциация деловых 
женщин Казахстана» при поддержке На-
циональной комиссии по делам женщин 
и семейно-демографической политике 
при Президенте Республики Казахстан. 

В конференции приняли участие чле-
ны Национальной комиссии по делам 
женщин и семейно-демографической по-
литике при Президенте РК, НПО, пред-
ставители государственных структур и 
международных организаций, эксперты 
и ученые по гендерной политике, препо-

даватели и студенты высших учебных за-
ведений, СМИ.

Круг вопросов, обсужденных на кон-
ференции, включал: политическое про-
движение женщин, экономические воз-
можности женщин, проблему ранних 
браков (здоровье, семья, насилие), права 
женщин-инвалидов.

На первом пленарном заседании от 
имени компании Ксеll участников кон-
ференции приветствовала Аида Досаева 
– директор департамента по корпоратив-
ным связям. Она отметила важность роли 
женщин в развитии общества и призвала 
участниц конференции не бояться ста-
вить перед собой высокую планку и быть 
настойчивыми в достижении цели. Аида 
Досаева также подчеркнула, что в ком-
пании Ксеll женщины составляют 60% 
от общего числа сотрудников и достойно 
справляются со своими обязанностями 
на руководящих должностях.

Kcell поддерживает 
гендерное равенство

Динара Куатова

С
езонная занятость жителей Север-
ного Казахстана сказывается на 
уровне среднемесячного показате-

ля заработных плат в регионе. Так аким 
области Самат Ескендиров объяснил 
причину низких зарплат в регионе на 
пресс-конференции в Службе централь-
ных коммуникаций. «По итогам 10 ме-
сяцев у нас не самая низкая заработная 
плата по стране, мы сегодня заработную 
плату имеем по итогам 10 месяцев 73 
400 тенге. Это не самая высокая. Да, мы 
остаемся в конце», – сказал Самат Ескен-
диров.

Регион специализируется на агропро-
мышленном комплексе, 44% занятого 
населения работают в аграрном секторе, 
отметил глава Северо-Казахстанской об-
ласти. «И здесь главная проблема – не-
круглогодичная занятость тружеников 
села. 60% нашего населения проживают в 
селе. Естественно, питание у наших сель-
чан свое, на это заработную плату меньше 
других регионов наши жители тратят», 
– объяснил спикер. По его мнению, в об-
ласти нужно усилить работу по развитию 
животноводства, чтобы жители СКО были 
заняты круглогодично.

Стоит отметить, что в структуре эко-
номики области на долю аграрного сек-
тора приходится порядка 30% валового 
регионального продукта. В текущем году 
обеспечен высокий валовой сбор зерна, 
который составил 5,2 млн тонн. «На экс-

порт ежегодно область в среднем реали-
зует 1,5-2 млн тонн пшеницы, в основном 
в страны Европейского союза, СНГ, Ближ-
него Востока, Северной Африки. С начала 
текущего года отгружено на экспорт 1,5 
млн тонн зерна, в том числе 35 тыс. тонн 
муки», – пояснил аким.

На субсидирование сельхозпроизвод-
ства в 2013 году из бюджета выделено 9,8 
млрд тенге, в том числе 7,4 млрд тенге на 
растениеводство и 2,4 млрд тенге на жи-
вотноводство, что выше уровня прошлого 
года на 27%.

Признал Самат Ескендиров и то, что 
половина автодорог региона находится в 
неудовлетворительном состоянии. «Про-
тяженность автомобильных дорог Северо-
Казахстанской области составляет почти 
9 тыс. километров. При этом 1280 кило-
метров находятся в хорошем состоянии, 
2560 километров – в удовлетворительном 
и 3690 километров, а это 49% всех дорог, – 
в неудовлетворительном состоянии», – от-
метил глава области.

По его словам, на дороги местного зна-
чения в текущем году выделено 5,4 млрд 
тенге. В том числе из областного бюджета 
впервые выделено 2,6 млрд тенге. «В целом 
при реконструкции, содержании и ремон-
те дорог республиканского и местного 
значения в 2013 году освоено 12,4 млрд 
тенге», – сообщил Самат Ескендиров.

Также глава региона рассказал об инве-
стиционном климате в области. «С начала 
года в экономику области инвестирова-
но 77,1 млрд тенге, из них 80% – частные 

средства. Рост вложения частных инвести-
ций сохраняется на протяжении послед-
них 3 лет. Сегодня наша область открыта 
для всех инвесторов. Для этого мы создали 
центр обслуживания инвесторов, который 

оказывает им широкий комплекс услуг. 
Для любого инвестора мы создали условия 
по продвижению и сопровождению проек-
тов на всем пути их реализации», – отме-
тил аким Северо-Казахстанской области.

В СКО низкие зарплаты 
из-за аграрной специфики

Погоня за прибылью спасла НПФ
Эти критерии отбора также могут не вы-
полнить некоторые фонды. Так, данному 
требованию по рейтингу соответствовать 
будут только 2 фонда – НПФ «Народного 
банка Казахстана» и НПФ «Капитал». При 
этом им нужно подтянуть определен-
ные показатели. Список фондов, которые 
могли бы трансформироваться в управ-
ляющие компании, расширился, если бы 
требования по рейтингу смягчили. На-
пример, если бы требования к рейтингу 
снизили на 2 пункта.

Можно предположить, что требования 
Национального банка РК вполне оправ-
данны. Но для развития конкуренции же-
лательно, чтобы несколько управляющих 
компаний работали на рынке.

Некоторые участники финансового 
рынка все-таки поделились своим мнени-
ем относительно инициатив регулятора. 
Так, председатель правления «Нурбанка» 
Кантар Орынбаев заявил, что НПФ «Ата-
мекен», который впоследствии планиру-
ется трансформировать в управляющую 
компанию, не соответствует некоторым 
критериям регулятора. «Требования, ко-
торые предъявляются к управляющим 
компаниям, достаточно жесткие. В част-

ности, существуют определенные требо-
вания к акционерам. И уже этот фактор 
вызывает достаточно много вопросов. 
Национальный банк РК огласил крите-
рии, но наш НПФ пока не соответствует 
им. Мы уже направляли в Национальный 
банк соответствующие письма с просьбой 
пересмотреть определенные требования», 
– уточнил г-н Орынбаев.

По его словам, НПФ «Атамекен» предла-
гал регулятору при формировании списка 
требований к НПФ учитывать показатели 
исторической доходности. «Ранее мы пред-
полагали, что активы будут распределены 
в зависимости от доли на рынке. А после 1-2 
лет работы на рынке фонды, показавшие 
наиболее худшие финансовые результаты, 
могут уйти с рынка. Также необходимо 
учитывать и уровень раскрытия фондом 
информации. Важно, чтобы в Едином пен-
сионном фонде вкладчики могли иметь до-
ступ к полной инвестиционной структуре 
фонда», – подчеркнул г-н Орынбаев.

Так, у фондов практически не остается 
выбора. Но, к примеру, заниматься управ-
лением пенсионными накоплениями, 
сформированными за счет добровольных 
взносов, утопическая идея. Согласно дан-
ным Национального банка РК на начало 
ноября 2013 года, доля добровольных пен-

сионных накоплений не доходит и до 1% 
от общего объема накоплений.

Работать в качестве управляющих ком-
паний также смогут далеко не все фонды. 
Остается открытым вопрос: а пойдут ли 
на это инвесторы, которые изначально за-
ходили на пенсионный рынок для работы 
в качестве НПФ? Похоже, что некоторым 
фондам не избежать негативного сцена-
рия развития событий. Им придется уйти 
с рынка. В то же время в начале 2013 года 
экс-глава Национального банка РК Григо-
рий Марченко несколько обнадежил ак-
ционеров НПФ. «Впрочем, те пенсионные 
фонды, которые будут ликвидированы, 
уйдут с рынка не с пустыми руками. У них 
есть возможность продать активы, тем 
самым вернуть собственный капитал», – 
считает г-н Марченко. 

Акционерам придется самостоятельно 
искать площадку для продажи своих ак-
тивов. Так, недавно заместитель предсе-
дателя правления ФНБ «Самрук-Казына» 
Елена Бахмутова проинформировала, что 
фонд не будет приобретать акции мажори-
тарных акционеров пенсионных фондов, 
принадлежащих «Народному банку», «БТА 
Банку» и «Казкоммерцбанку». Как поясни-
ла г-жа Бахмутова, схема обмена пенси-
онных фондов на акции банка полностью 

аннулирована после отказа «Народного 
банка» покупать «БТА Банк».

Г-жа Бахмутова напомнила, что в нача-
ле 2013 года на основании постановления 
правительства фонду «Самрук-Казына» 
было разрешено приобретение акций 
фондов НПФ «Улар Умит», НПФ «Грантум» 
и НПФ «Народного банка Казахстана» у их 
мажоритарных акционеров – банков. «Но 
с самого начала фонд «Самрук-Казына» 
говорил, что эта сделка связанная и она 
может происходить лишь в том случае, 
если будет осуществлена продажа «БТА 
Банка» «Народному банку». Поскольку 
такой сделки нет, то, соответственно, и 
ФНБ «Самрук-Казына» не будет занимать-
ся несвойственной функцией. И не будет 
приобретать активы пенсионных фон-
дов», – отметила тогда Елена Бахмутова.
Между тем аннулирование схемы обмена 
НПФ на акции банка не окажет никакого 
влияния на формирование пенсионных 
активов ЕНПФ. «Что касается собствен-
ных юридических лиц, которые сегодня 
называются НПФ, то все собственники-
акционеры будут принимать решения по 
их дальнейшей судьбе. Так же, как и «БТА 
Банк», у которого есть в мажоритарной 
собственности НПФ «УларУмит»», – доба-
вила г-жа Бахмутова.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 12 ДЕКАБРЯ, 2013 3// ГОСУДАРСТВО

Project co-financed by The European Union from the European Regional Development Fund

Айнур Касенова

Ф
ормула успеха социальной модер-
низации Казахстана была выведена 
президентом. Всего 20 шагов отде-

ляет нас от общества всеобщего труда. 
10 июля 2012 года глава государства 

обозначил направления, которым про-
фильные министерства должны следо-
вать. Если взяться за изучение вопроса 
профсоюзов предметно, то президент в 
своей программной статье отметил отсут-
ствие в действующем законе, принятом в 
1993 году, понятия о социальном партнер-
стве, механизма заключения и исполне-
ния коллективных договоров. Вследствие 
чего профсоюзные институты страны не 
всегда способны играть роль эффективно-
го инструмента предотвращения и разре-
шения трудовых споров, сообщает портал 
по освещению хода реализации стратегии 
«Казахстан-2050».

По информации пресс-службы Ми-
нистерства труда и социальной защиты 
населения РК, анализ деятельности про-
фсоюзов показал наличие проблем в их 
деятельности.

В частности, это отсутствие единой по-
литики в деятельности профсоюзов, си-
стемной работы республиканского объе-
динения с отраслевыми, региональными 
и локальными профсоюзами, ответствен-
ности профсоюзов и их членов за прини-
маемые решения, единых требований к 
уставу профессионального союза и чет-
ких законодательно обозначенных прав и 
обязанностей профессиональных союзов. 

Учитывая перечисленные проблемы, 
профильное министерство взялось за ре-
дакцию существующего закона. Измене-
ния предусматривают централизацию 
профсоюзного движения и создание ис-
кусственных монополий. По мнению мно-
гих экспертов, ведомство придало акцент 
больше организационным вопросам, не-
жели качеству и соответствию законода-
тельной нормы с социальными реалиями 
страны.

Институт общественной политики 
партии «Нур Отан» и аналитическая груп-
па «КИПР» взялись сообща за разрешение 
существующих противоречий, собрав во-
круг «круглого стола» специалистов об-
ласти.

Как отметил Акмади Сарбасов, пред-
седатель Комитета по контролю и соци-

альной защите профильного ведомства, 
обсуждаемые поправки будут способ-
ствовать модернизации профсоюзного 
движения.

Однако Мурат Машкенов, генсек Кон-
федерации труда Казахстана, считает, что 
создание профсоюзов по производственно-
отраслевому принципу ограничит право 
работников той сферы МСБ, где нет поня-
тия отраслевой основы. На сегодняшний 
день в Казахстане зарегистрировано 2,7 
млн самозанятых, которые не будут иметь 
право объединяться в профсоюзы. Кроме 
того, создание искусственной монополии, 
по мнению спикера, увеличит уязвимость 
работников перед работодателем. «Уста-
навливая количественный фактор созда-
ния профессиональных союзов, разработ-
чики создают прецедент доступа узкого 
круга лиц к контролю организаций, так 

как заинтересованным лицам будет гораз-
до проще договориться с малым количе-
ством посредников. Новые меры никак не 
помогут профсоюзам завоевать доверие 
своих членов, что напрямую сказывается 

на эффективности их деятельности», – го-
ворит г-н Машкенов.

Вместе с тем Петр Своик, председа-
тель Алматинской антимонопольной 
комиссии, излагая свою точку зрения, 

отметил, что монополизация не так уж 
страшна, как кажется на первый взгляд. 
Притом сценарий модернизированной 
системы может также предполагать су-
ществование нескольких профессиональ-

ных союзов. В целом эксперт считает, 
что ограниченное количество партнеров 
социального диалога является залогом 
успеха предпринятой министерством 
инициативы. Сравнивая профсоюзы с 

парламентами, г-н Своик добавил, что 
«чрезмерный мультипартизм не приносит 
должных результатов». Однако остается 
другой вопрос: возможно ли совместить 
монополию со свободой выбора членов 
профсоюза? Ответ эксперта положитель-
ный, если разработчики смогут принци-
пиально разделить права и обязанности. 
«Любой работник не обязан вступать в 
профсоюз, он должен иметь на это право. 
Профсоюз любых размеров не обязан вы-
страиваться в определенную вертикаль, 
он должен иметь на это право», – поясняет 
г-н Своик. Тем не менее данная взаимос-
вязь недостаточно развита в предложен-
ных изменениях. Как, впрочем, и взаимо-
действие работодателей с профсоюзами, 
а также тех и других с правительством. 
Более того, не ясно, какие обязательства 
возьмут на себя официальные власти в 
новой схеме. Поэтому, кроме всего проче-
го, разработчикам следует уделить долж-
ное внимание обязанностям государства 
в пересмотренной системе.

Диаметрально противоположное мне-
ние озвучила Эльвира Пак, руководитель 
офиса Фонда им. Фридриха Эберта в Алма-
ты. «Я категорически против всякого про-
явления монополии или олигополии. Ры-
нок должен регулироваться в автономном 
режиме. Кроме того, не стоит забывать, 
что трудовые конфликты имманентно 
присущи любой стране, даже если она раз-
вита и продвинута. Поэтому задача заклю-
чается в том, чтобы стороны – профсоюзы 
и работодатели – могли сесть за стол пере-
говоров и прийти к общему знаменателю», 
– отмечает спикер. Другой ремаркой г-жи 
Пак стало предложение сделать доступ-
ной внутреннюю финансово-бюджетно-
экономическую кухню предприятий для 
профессиональных союзов. Это фактиче-
ски в интересах самого работодателя. При 
таком сценарии государство не должно вы-
ступать в качестве контролера. Решение 
трудовых конфликтов должно оставаться 
не государственной прерогативой.

По официальным данным, сегодня в 
стране действуют более 800 профсоюзов, 
объединяющих более 2,5 млн работников. 
Эта цифра представляет 30% занятого на-
селения РК. Людмила Белова, председа-
тель совета директоров компании Smart 
Solution Personal, привлекла в свою оче-
редь внимание присутствующих к остав-
шимся 70% активного населения, не при-
нимающих участия в социальном диалоге 
вовсе. «В чем же сила поправок к существу-
ющему закону? Договорившись с 30%, как 
же будет выстраиваться взаимодействие с 
остальными? Кто будет отстаивать инте-
ресы большинства?» – задается логичны-
ми вопросами г-жа Белова.

Профсоюзы: перезагрузка

По официальным данным, сегодня в стране 
действуют более 800 профсоюзов, объединяющих 
более 2,5 млн работников. Эта цифра 
представляет 30% занятого населения РК
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КАЗАХСТАН

РЕШЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ 
ОЛИМПИАДЫ-2022 
В АЛМАТЫ БУДЕТ 
ПРИНЯТО В ИЮЛЕ 
2014 ГОДА 

Как сообщил в ходе брифинга в Службе цен-

тральных коммуникаций при президенте гла-

ва Агентства РК по делам спорта и физической 

культуры Тастанбек Есентаев, окончательное 

решение о проведении Олимпиады-2022 в Ал-

маты будет принято 15 июля 2014 года, пере-

дает Kazakhstan Today. «В Сочи мы планируем 

заниматься продвижением. Буквально 4-7 

декабря в городе Лозанне прошло Всемирное 

совещание Международного олимпийского 

комитета, на котором было дано разрешение 

об использовании 20 квадратных метров для 

продвижения «Алматы-2022», для этого мы 

будем прилагать все усилия. Окончательное 

решение о проведении Олимпиады 2022 года 

будет принято 15 июля будущего года», – сооб-

щил Тастанбек Есентаев. (Kazakhstan Today)

ЗА 1 МЕСТО 
НА ОЛИМПИАДЕ 
ПО $250 ТЫС. 

На зимних Олимпийских играх в Сочи ка-

захстанские спортсмены получат по $250 тыс. 

за I место, передает Kazakhstan Today. «Есть 

постановление. За первое место – $250 тыс., 

за второе место – $150 тыс. и за третье место 

– $75 тыс.», – сообщил в ходе брифинга в СЦК 

председатель Агентства РК по делам спорта 

и физической культуры Тастанбек Есентаев.

Как сообщалось ранее, на Олимпиаде в Сочи 

Казахстан будет бороться за 20-23 места в об-

щекомандном зачете. «В целом до окончания 

лицензионного периода планируем завоевать 

более 40 лицензий по 10 видам спорта. Форми-

рование олимпийской сборной страны будет 

продолжаться до января следующего года с 

учетом уровня физической готовности атле-

тов, их психологической устойчивости, а так-

же результатов заключительного отборочного 

этапа и антидопингового контроля», – сказал 

глава агентства. (Kazakhstan Today)

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
УСТАНОВИЛО ЦЕНЫ 
НА ЗЕРНО 

Правительство Казахстана установило за-

купочные цены на зерно для государственного 

резерва, следует из постановления правитель-

ства республики, опубликованного в среду 

в официальных СМИ. «Для государственных 

реализационных ресурсов закупочные цены 

на пшеницу мягкую (Triticum aestivum L.) 3-го 

класса установлены в размере 28 тысяч тенге 

за одну тонну (для плательщиков НДС) и 25 

тысяч тенге за одну тонну (для  неплательщи-

ков НДС)», – говорится в тексте документа. Для 

государственных ресурсов фуражного зерна 

на ячмень 2 класса цена установлена в размере 

20 тысяч тенге за одну тонну (для плательщи-

ков НДС) и 17 тысяч 857 тенге за одну тонну 

(для неплательщиков НДС). «Настоящее по-

становление вводится в действие со дня перво-

го официального опубликования», – отмечает-

ся в документе. (ИА «Новости-Казахстан»)

ИСТОРИЯ КАЗАХСТАНА 
В СЕТИ

Масштабный интернет-проект «Лента 

времени» об истории Казахстана реализуют 

в Северо-Казахстанской области, передает 

агентство КазТАГ. «Ученые университета ра-

ботают над масштабным проектом «Лента 

времени», охватывающим весь период исто-

рии Казахстана. Проведена большая работа 

по сбору исторических фактов, позволяющих 

наиболее достоверно отразить узловые момен-

ты отечественной истории и истории СКО. Для 

визуального восприятия и наглядного пред-

ставления исторических справок был создан 

интерактивный онлайн-проект по отечествен-

ной истории – сайт zamantacpasy.kz», – рас-

сказал ректор Северо-Казахстанского госу-

дарственного университета им. М. Козыбаева 

Ундасын Ашимов на заседании общественного 

совета при акимате Северо-Казахстанской 

области по координации вопросов изучения 

национальной истории. По его словам, цель 

проекта – создать в интернете новый система-

тизированный, хронологически упорядочен-

ный интерактивный ресурс по отечественной 

истории, на котором все желающие могут по-

лучить справочную информацию. «Для удоб-

ства просмотра «Ленту времени» разделили на 

8 эпох, которые отражают основные события и 

факты древней, средневековой, новой и новей-

шей истории Казахстана: каменный век, брон-

зовый, ранний железный век, средние века, 

казахское ханство, Казахстан в составе Россий-

ской империи, Казахстан в составе СССР и не-

зависимый Казахстан. Интерактивная лента 

будет отображать важную историческую ин-

формацию по трем разделам: история Казах-

стана, история СКО и исторические фигуры 

нашего края», – рассказал Ашимов. «В качестве 

наиболее изученного хронологического пери-

ода для презентации мы выбрали промежуток 

времени с 1752 (в этом году вышел указ о соз-

дании Ишимской линии, и было начато строи-

тельство крепости святого Петра – КазТАГ) по 

1812 (начало Отечественной войны – КазТАГ) 

годы. С этого периода наши ученые начали за-

полнять сайт и собрали много фактического 

материала. Этот период позволяет наглядно 

представить аспекты, которые связаны с исто-

рическим компонентом истории Северного 

Казахстана. На сайте показана Ишимская Ли-

ния и расположение Крепости святого Петра. 

С этого периода началось создание устойчи-

вых поселков и крепости», – добавил он. По 

его словам, в разделе «Исторические фигуры» 

можно получить справку о выдающихся людях 

того времени. «Сфера применения сайта – как 

информационно-справочная, так и образова-

тельная. Он будет способствовать поисковой, 

исследовательской деятельности студентов и 

школьников», – заверил Ашимов. (kapital.kz)
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О
беспечение доступным жильем социально 
уязвимых слоев населения остается для госу-
дарства важной стратегической задачей. Еже-

годно в Казахстане возводится в среднем 6 млн кв. 
метров жилья. Однако данные объемы строитель-
ства не покрывают реальную потребность населения 
в жилье.

Действенной альтернативой ипотеке, долевому 
строительству и системе жилищно-строительного 
сбережения стало направление «Арендное жилье с 
правом выкупа» новой государственной жилищной 
программы «Доступное жилье-2020».

Активно заниматься развитием арендного направ-
ления, особенно в вопросах увеличения объемов стро-
ительства и удешевления конечной стоимости жилья, 

на казахстанском рынке стало АО «ИО «Казахстанская 
ипотечная компания» (АО КИК). У компании есть соб-
ственные инструменты и наработки, которые они пла-
нируют активно развивать, чтобы как можно большее 
число казахстанцев смогли принять участие в програм-
ме «Доступное жилье-2020».

Уже сегодня в рамках реализации программы «До-
ступное жилье-2020» компанией осуществляется финан-
сирование в строительство многоквартирных жилых 
домов в Алматы, Шымкенте и Караганде. Срок заверше-
ния строительства объектов планируется на конец 2014 
года.

В октябре 2013 года был подписан договор об инвести-
ровании в строительство объекта в Астане, на очереди и 
другие регионы. В приоритете у компании быстрорасту-
щие регионы, где наблюдается рост населения и, соот-
ветственно, нехватка жилья.

Со следующего года основной акцент в деятельно-
сти компании будет сделан именно на возможности 
предоставления населению арендного жилья с правом 
выкупа.

Отметим, что за 13 лет работы КИК почти 56 тыс. се-
мей улучшили свои жилищные условия.

Важную роль компании в реализации государствен-
ных программ по социальному жилью для граждан с 
низкими и средними доходами отметило международ-
ное рейтинговое агентство Fitch Ratings. В конце ноября 
долгосрочный рейтинг АО «ИО «Казахстанская ипотеч-
ная компания» в национальной валюте был повышен с 
уровня «BBВ-» до «BBB» и долгосрочный рейтинг в ино-
странной валюте с уровня «BB+» до «BBВ-». Также был 
повышен краткосрочный рейтинг в иностранной валюте 
с «B» до «F3». Прогноз по долгосрочным рейтингам – «ста-
бильный».

Арендного жилья станет больше

Б
олее 87% объема потребления гибкой упаковки 
в стране обеспечивается импортными поставка-
ми, но уже через год ситуация может измениться. 

В Атырауской области началось строительство завода 
по производству полимерной пленки, которую в стране 
пока никто не выпускает. Речь идет о полипропилено-
вой биаксиально-ориентированной пленке (БОПП), под 
сложным названием которой представлена знакомая 
каждому упаковка: внешняя прозрачная пленка для 
коробок конфет и сигаретных пачек, обертка для шоко-
ладных батончиков, упаковка для круп, чая, хлебобулоч-
ных изделий, живых цветов, дорогой парфюмерии – все 
это примеры использования полипропиленовой пленки 
БОПП. Производитель пленки – компания «Полимер Про-
дакшн» – планирует не только завоевать казахстанский 
рынок, но и закрепиться на рынках соседних стран.

Новый завод площадью 18 тыс. кв. м строится на тер-
ритории специальной экономической зоны «Националь-
ный индустриальный нефтехимический технопарк» в 
Атырауской области. Это производство мощностью до 20 
тыс. тонн полимерной продукции в год позволит выпу-
скать три основных вида полимерной продукции: трех-
слойную полиэтиленовую пленку, полипропиленовые 
мешки и биаксиально-ориентированную пленку, что 
обеспечит нужды казахстанских типографий, произво-
дителей продуктов питания, табачной продукции и дру-
гих производственных компаний. Производство БОПП 
составит львиную долю в общем объеме – это более 60% 
от общего объема планируемой для выпуска продукции. 
Проект реализуется «Объединенной химической компа-
нией» (в состав которой входит «Полимер Продакшн») в 
рамках правительственной программы по развитию хи-

мической промышленности и программы ФИИР. Общая 
стоимость проекта – $85 млн, из которых 50% составили 
средства ФНБ «Самрук-Казына», остальные 50% – это за-
емное финансирование банка ДБ АО «Сбербанк».

По словам Генерального директора ТОО «Полимер 
Продакшн» Габита Закария, первую партию полимерной 
продукции на предприятии получат уже в середине сле-
дующего года. 

ТОО «Полимер Продакшн» намерено не только обе-
спечить страну высококачественной полимерной про-
дукцией, но и поднять вопрос о повышении требований 
к качеству гибкой упаковки на республиканском уровне. 
Сегодня предприятие принимает участие в обсуждении 
проекта внесения изменений в технический регламент 
Таможенного союза «О безопасности упаковки» вместе с 
упаковщиками Казахстана.

В Казахстане появится собственное производство 
полипропиленовой упаковочной пленки

Венера Гайфутдинова

С
лужба кредитных рейтингов 
Standard & Poor's пересмотрела про-
гноз по рейтингам казахстанской 

государственной вертикально интегриро-
ванной электроэнергетической компании 
АО «Самрук-Энерго» со «стабильного» на 
«негативный».

Пересмотр прогноза по рейтингам от-
ражает мнение Standard & Poor's о том, 
что объем инвестиций «Самрук-Энерго» 
в 2013-2014 годах, включая приобрете-
ния, может превысить ожидаемый ранее 
уровень, и группе придется поддержи-
вать показатели кредитоспособности на 
уровне, соответствующем текущей оцен-
ке характеристик собственной кредито-
способности – «b+». Только в 2013 году 
«Самрук-Энерго» приобрел 50% доли в 
Экибастузской ГРЭС-1 и 100% в «Казги-
дротехэнерго» за $1,3 млрд.

Несмотря на понижение рейтинга 
«Самрук-Энерго», результаты, показанные 
компанией за 9 месяцев, по мнению Ерла-
на Хасенбекова, директора Агентства по 
исследованию рентабельности инвести-
ций (АИРИ), можно считать впечатляю-
щими даже с учетом приращения активов. 
По итогам работы за 9 месяцев 2013 года 
прибыль компании составила более 28 
млрд тенге, что выше соответствующего 
показателя прошлого года на 153%.

Доходы от реализации продукции и 
оказания услуг, по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, выросли на 
48% и составили 98,2 млрд тенге. Таких 
показателей компании удалось добиться 
благодаря увеличению объемов передачи 
электроэнергии на 2,6 млрд кВт/ч. Общий 
объем передачи электроэнергии составил 
8,7 млрд кВт/ч. Рост объема реализации 
электроэнергии энергоснабжающими 
организациями был связан с передачей 
100% акций АО «ВК РЭК» в уставный капи-
тал компании.

Объем производства электроэнергии 
составил 20,8 млрд кВт/ч, что выше на 
10,8 млрд кВт/ч в сравнении с прошлым 
периодом. Рост связан с передачей в устав-
ной капитал «Самрук-Энерго» 50% акций 
АО «Экибастузская ГРЭС-1», с повышени-
ем загрузки генерирующих мощностей 
АО «Жамбылская ГРЭС им Т.И. Батурова», 
началом эксплуатации АО «Мойнакская 
ГЭС» с декабря 2012 года.

Ерлан Хасенбеков уверен в том, что 
при сохранении текущих темпов, а также 
с учетом последних покупок, можно ожи-
дать, что общие итоги «Самрук-Энерго» 
за 2013 год будут еще более успешными, 
чем показатели за 9 месяцев. По прогно-
зам Standard & Poor's, выручка за 2013 год 
составит около 140 млрд тенге и EBITDA 
– около 40 млрд тенге по сравнению с 95 
млрд тенге и 22 млрд тенге в 2012 году со-
ответственно.

Более того, несмотря на то, что Standard 
& Poor's понизило прогноз компании по 
рейтингам, агентство подтвердило рей-
тинг выпуска облигаций «Самрук-Энерго» 
объемом $500 млн на уровне «ВВ+». Одно-

временно агентство подтвердило долго-
срочный кредитный рейтинг компании на 
уровне «BB+», краткосрочный кредитный 
рейтинг на уровне «B» и рейтинг по нацио-
нальной шкале на уровне «kzAA-».

Но данный рейтинг может быть снижен. 
Основанием для этого может послужить 
то, что «Самрук-Энерго» планирует реали-
зацию новых инвестиционных проектов, о 
чем свидетельствует ряд крупномасштаб-
ных проектов по расширению деятельно-
сти и потенциальных приобретений, рас-
сматриваемых компанией. В Standard & 
Poor's считают, что такие дополнительные 
инвестиции в случае их реализации мо-
гут обусловить более высокое отношение 
«долг/EBITDA». Уже сегодня отношение 
«долг/EBITDA» является относительно вы-
соким. К тому же «Самрук-Энерго» в зна-
чительной степени подвержен валютным 
рискам и риску изменения процентных 
ставок, поскольку 64% общего объема дол-
га номинировано в долларах США и около 
35% обязательств имеют плавающую про-
центную ставку.

Позитивное влияние на профиль фи-
нансовых рисков компании оказывают 
благоприятный график погашения долго-
срочного долга, хорошие показатели лик-
видности, поддерживаемые поступления-
ми от размещения 5-летних облигаций на 
сумму $500 млн, а также опыт предостав-
ления текущей государственной поддерж-
ки в прошлом.

Standard & Poor’s не отрицает, что мо-
жет понизить рейтинг «Самрук-Энерго». 
Это произойдет в том случае, если ком-
пания будет проводить более агрессив-
ную финансовую политику, а также, если 
компания значительно увеличит объем 
финансирования инвестиций или при-
обретений за счет привлечения долговых 
обязательств, так как это обусловит ухуд-
шение показателей кредитоспособности. 
Понижение характеристики собственной 
кредитоспособности компании (SACP) на 
одну ступень может привести к пониже-
нию долгосрочного рейтинга компании 
также на одну ступень, при условии, что 
оценка вероятности предоставления экс-
тренной государственной поддержки 
не изменится. Сегодня характеристики 
SACP оцениваются на уровне «b+» на 
основании рейтинга профиля бизнес-
рисков компании на «приемлемом» уров-
не и профиля финансовых рисков на 
«агрессивном».

Агентство не отрицает возможности пе-
ресмотра прогноза по рейтингам «Самрук-
Энерго» на «стабильный». Увеличить рей-
тинг компании удастся, если группа будет 
проводить менее агрессивную финансо-
вую политику в отношении инвестиций 
и управления долгом, включая большую 
прозрачность инвестиционных проектов, 
а также прозрачность и ясность финансо-
вых планов и развития структуры группы. 
Кроме того, стабильность уровня рейтин-

гов будет зависеть от операционных и 
финансовых показателей компании, под-
держивающих показатели кредитоспособ-
ности «Самрук-Энерго» в соответствии с 
текущим уровнем рейтингов, и от сохра-
нения адекватных показателей ликвидно-
сти и благоприятного графика погашения 
долговых обязательств.

В своей оценке «Самрук-Энерго» служба 
кредитных рейтингов учитывала страте-
гическую роль компании для Правитель-
ства Республики Казахстан, так как ком-
пания является ведущим поставщиком 
электроэнергии в стране. Также на рейтин-
ге отразились очень прочные связи с госу-
дарством, обусловленные тем, что прави-
тельство владеет 100% акций компании. 
По ожиданиям агентства, правительство 
республики сохранит контроль над ком-
панией по меньшей мере в ближайшие два 
года. Кроме того, немаловажным в оценке 
компании является участие государства в 
принятии стратегических решений, а так-
же в управлении рисками, связанными с 
тем, что дефолт «Самрук-Энерго» нанесет 
ущерб репутации государства. Рейтинго-
вое агентство при составлении рейтинга 
учитывает предоставление значительной 
государственной поддержки в прошлом 
в форме вливаний в капитал, передачи 
активов, низких процентных ставок по 
займам, гарантий по долговым обязатель-
ствам и предоставления финансовой под-
держки и налоговых льгот.

Выручка «Самрук-Энерго» за 2013 
год составит около 140 млрд тенге
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КУПЮРА В 5 ТЫС. 
ТЕНГЕ ПРИЗНАНА 
ЛУЧШЕЙ БАНКНОТОЙ 
2012 ГОДА 

Казахстанская купюра номиналом пять 

тысяч тенге признана международным банк-

нотным сообществом лучшей банкнотой 2012 

года, председатель Национального банка Ка-

захстана Кайрат Келимбетов получил награду 

на церемонии вручения в Лондоне, сообщает в 

среду пресс-служба Нацбанка. «Международ-

ное банкнотное сообщество, выбрав победите-

лем банкноту Казахстана номиналом 5 тысяч 

тенге нового дизайна 2011 года выпуска из бо-

лее 100 новых банкнот, выпущенных по всему 

миру в 2012 году, признало лучшим как дизайн 

купюры и ее идеологию, так и техническое ис-

полнение и ее защитные элементы», – говорит-

ся в сообщении. Международное банкнотное 

сообщество – независимое объединение кол-

лекционеров банкнот со всего мира, которые 

ежегодно выбирают лучшую банкноту года 

посредством интернет-голосования на своем 

сайте www.theibns.org. Эта некоммерческая 

образовательная организация ставит целью 

изучение банкнот и бумажных денег со всего 

мира в образовательном, научном и истори-

ческом аспектах. Членами сообществами яв-

ляются эксперты из более 90 стран. На сегод-

няшний день сообщество насчитывает более 2 

тысяч членов. (ИА «Новости-Казахстан»)

В ЭТОМ ГОДУ 
КОМПАНИИ 
ОБНАЛИЧИЛИ 
СВЫШЕ 1 ТРЛН ТЕНГЕ

Возможность неограниченного обналичи-

вания денег – одно из существенных условий 

для распространения коррупции в Казах-

стане. Об этом говорилось в ходе заседания 

общественного совета по вопросам противо-

действия коррупции и теневой экономике, 

сообщили деловому порталу Kapital.kz в пресс-

службе финансовой полиции. За 10 месяцев 

текущего года юридическими лицами обна-

личено свыше 1,2 трлн тенге. Наибольшие 

объемы обналиченных средств приходятся 

на Алматы (341,7 млн тенге), Астану (160 млн 

тенге), Южно-Казахстанскую (161,8 млн тен-

ге) и Карагандинскую (121,7 млн тенге) об-

ласти. Чаще всего средства обналичиваются 

за выполнение услуг, работ и поставку раз-

личных товаров. В то же время все понимают, 

что наличные средства в таких крупных раз-

мерах, как правило, используются для взяток, 

«откатов», говорят в финполиции. Из 1862 

коррупционных преступлений, выявленных 

за 11 месяцев 2013 года, четверть составляют 

факты взяточничества. В Агентстве финансо-

вой полиции привели в пример опыт европей-

ских стран, где принимают активные меры по 

ограничению оборота наличных средств. Так, 

в конце 2011 года правительство Италии за-

претило наличные расчеты свыше 1 тыс. евро 

для повышения сбора налогов, из-за теневого 

оборота итальянский бюджет ежегодно теряет 

около 120 млрд евро. США, Франция, Бельгия 

и Мексика вводят ограничение на оплату на-

личными деньгами, размер которых колеблет-

ся в пределах от $1 тыс. до 20 тыс. В России так-

же с 1 января 2014 года вводится ограничение 

по расчетам наличными. В Казахстане также 

предлагается законодательно ограничить 

сумму, которую разрешается снимать с рас-

четного счета юридического или физического 

лица в месяц. Пороговое значение хотят огра-

ничить следующими показателями: для физи-

ческих лиц – 3 тыс. месячных расчетных пока-

зателей (МРП) или порядка 5,2 млн тенге, для 

юридических лиц – 10 тыс. МРП или порядка 

17,3 млн тенге. (kapital.kz)

23,75% АКЦИЙ АО 
«РАХАТ» РАСПРОДАДУТ

АО «Инвестиционный финансовый дом 

«RESMI» сообщило о планируемом приоб-

ретении простых акций АО «Рахат» на KASE. 

Инвестиционный дом является финансовым 

консультантом по организации торгов по 

приобретению простых акций АО «Рахат» 

(Алматы). 27 ноября 2013 года компания 

LOTTE Confectionery завершила приобрете-

ние 76,25% находящихся в обращении акций 

АО «Рахат», говорится в сообщении KASE. 

«Компания LOTTE Confectionery объявляет о 

покупке оставшихся в обращении 23,75% про-

стых акций АО «Рахат» и предлагает минори-

тарным акционерам в течение тридцати дней 

со дня опубликования данного сообщения 

продать принадлежащие им акции АО «Рахат» 

по цене не менее 6690 тенге», – отмечается 

на KАSE. Прием заявок на продажу акций АО 

«Рахат» будет проходить в торговой системе 

АО «Казахстанская фондовая биржа методом 

специализированных торгов по приобрете-

нию акций посредством подачи приказов на 

продажу акций через соответствующих чле-

нов категории фондового рынка АО «Казах-

станская фондовая биржа». Общее количество 

акций, оставшихся в обращении, 855 133 шту-

ки. Прием заявок начнется 23 декабря в 11.30 

по времени Астаны и окончится 13 января в 

13.00. (kapital.kz)

НАТР ВЫШЛО 
ИЗ ВЕНЧУРНОГО 
ФОНДА С ПРИБЫЛЬЮ 

Национальное агентство по технологиче-

скому развитию (НАТР) (дочерняя организа-

ция холдинга «Байтерек») осуществило выход 

из «Венчурного фонда Сентрас» с прибылью 

в 91,34 млн тенге, сообщает в среду пресс-

служба холдинга. «Доля АО «НАТР» была про-

дана второму акционеру инвестиционного 

фонда – ТОО «Centrica». Несмотря на высокие 

риски потерь в венчурном финансировании, 

общая доходность на государственные инве-

стиции в фонд составила 18,27%», – говорится 

в сообщении. АО «АИФРИ «Венчурный фонд 

Сентрас» было создано в 2005 году с целью фи-

нансирования инновационных и других про-

ектов, имеющих высокий потенциал для даль-

нейшего роста. (ИА «Новости-Казахстан»)

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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2013 год стал годом международного 
признания успешной стратегии 
АО «Цеснабанк». В июле банк 

удостоился одной из самых престижных 
наград в мировом деловом сообществе – 
журнала Euromoney – как лучший банк в 
Казахстане в 2013 году. А уже в конце ноября 
авторитетное финансовое издание The 
Banker, входящее в группу Financial Times, 
объявило банк победителем в номинации 
«Банк года в Казахстане» (Bank of the Year in 
Kazakhstan). Этими премиями награждаются 
организации, которые удерживают прочные 
позиции на рынке и предоставляют своим 
клиентам услуги высокого качества

На 14-й ежегодной церемонии награждения изда-
ния The Banker, состоявшейся 28 ноября 2013 года в 
Лондоне, присутствовали представители финансо-
вых институтов из более чем 100 стран мира. В числе 
награжденных номинантов прошлого года – австрий-
ский Raiffeisen Bank International, гонконгский Standard 
Chartered, ведущая банковская группа Скандинавии 
Nordea и др.

При отборе кандидатов специальная экспертная ко-
миссия The Banker руководствовалась финансовыми 
результатами деятельности банковских институтов за 
последние 12 месяцев. Чтобы определить лучших, ана-
литики собирали детальную информацию о доходах и 

активах банков, величине собственного капитала и тем-
пах его роста.

Однако основное отличие премии The Banker 
заключается в том, что наибольший вес в определении 
победителей имеют финансовые учреждения, которые 
отличились высокими стандартами корпоративного 
управления, внедрением новых технологий и продуктов, 
расширением клиентской базы и сохранением высокой 
степени надежности.

По итогам 2013 года награду в этой номинации полу-
чило АО «Цеснабанк», что стало еще одним свидетельст-
вом устойчивого развития банка на рынке Казахстана 
и признания его достижений международным банков-
ским сообществом.

Как отмечает редактор The Banker Александр Филип, 
решающим фактором в присуждении награды стали 
очень хорошие показатели прибыльности, рост и высо-
кое качество активов в сравнении с другими банками 
РК, увеличение капитала, улучшение структуры фонди-
рования, а также такие новые инициативы, как торговое 
финансирование и корпоративные центры.

Комментируя получение награды, Председатель 
Правления АО «Цеснабанк» ДWурен ЖаYсыбек отметил: 
«Мы благодарны экспертам за столь высокую оценку 
нашей деятельности. К завершению 2013 года банк под-
ходит с отличными финансовыми показателями. Мы и 
дальше будем прикладывать все усилия, следуя приня-
той стратегии долгосрочного и динамичного развития 
на рынке своей страны».

«Цеснабанк» стал одним из немногих банков 
Казахстана, которому удалось в посткризисный период 
поднять планку, не просто сохранив, но и улучшив свои 

рыночные позиции. Так, по итогам 2012 года банк занял 
1-е место среди 10 крупнейших БВУ РК по темпу роста 
депозитов юридических лиц и 2-е место по темпу роста 
депозитов физических лиц. Рост депозитного портфеля 
банка в значительной мере обусловлен укреплением 
доверия вкладчиков, совершенствованием линейки де-
позитных продуктов и расширением филиальной сети 
«Цеснабанка». 

Весной этого года международное рейтинговое 
агентство Standard&Poor’s подтвердило долгосрочный 
рейтинг финансового института на уровне «В», изменив 
прогноз со «стабильного» на «позитивный» в связи с по-
вышением его системной значимости.

Сегодня «Цеснабанк» – седьмой по размерам активов 
банк в Казахстане, имеющий стабильное финансовое по-
ложение, демонстрирующий динамичный рост и актив-
но расширяющий линейку предоставляемых услуг.

Несмотря на то, что за последние годы банк замет-
но укрепил свои рыночные позиции в условиях уси-
ливающейся конкуренции на рынке, топ-менеджмент 
«Цеснабанка» не делает ставку на быстрый рост «любой 
ценой».

«Есть вещи, которые нельзя продать или купить. 
Одной из таких является репутация. Наша задача – 
достичь того результата, когда бренд «Цеснабанка» будет 
автоматически ассоциироваться с надежностью, уве-
ренностью и качеством. Признание достижений банка 
на международном финансовом рынке говорит о том, 
что мы на правильном пути, но главным стимулом всей 
нашей работы являются многочисленные клиенты. Мы 
благодарим их и обязательно оправдаем оказанное нам 
доверие», – резюмировал г-н ЖаYсыбек.

Международное признание 
результатов «Цеснабанка»

Анна Видянова

Несмотря на то, что за 
год объем импорта 
товаров из Польши 

в Казахстан увеличился, 
общий товарооборот между 
странами просел практически 
в 2 раза. Это произошло за 
счет значительного снижения 
экспорта из Казахстана в Польшу. 
Как отметили в посольстве 
Польши в РК, польская сторона 
заинтересована в сотрудничестве 
с нашей республикой. Так, 
экономические отношения с 
Польшей могут стать более 
тесными, если условия по 
казахстанскому содержанию все-
таки пересмотрят и если будет 
запущен прямой рейс Алматы – 
Варшава

За год товарооборот между Казахстаном и 
Польшей снизился на $662 732 тыс. Если 
за 9 месяцев 2012 года объем товарообо-
рота между странами превышал $1572 
млн, то за тот же период 2013 года данный 
показатель едва достиг $909 млн. Как и 
прежде, экспорт товаров из Казахстана 
в Польшу занимает наибольшую долю в 
товарообороте. В то же время за год доля 
экспортируемого товара снизилась. Так, 
если в январе-сентябре 2012 года этот по-
казатель составлял 78,2%, за тот же период 
2013 года он достиг 61,3% от общего това-
рооборота. Экспорт Казахстана в Польшу 
довольно однообразен. В его перечень вхо-
дит всего несколько основных позиций: 
это минеральные продукты, природный 
газ, уголь и неорганические химикалии. 
На встрече Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Польша в Республике 
Казахстан Яцек Ключковский выразил 
надежду, что Казахстан подкорректирует 
свою торговую политику и диверсифици-
рует свой экспорт.

«В прошлом году посольство Польши в 
Казахстане принимало участие в презен-
тации стратегии «Казахстан-2050». Отме-
чу, что мировое сообщество высоко оце-
нивает последовательную экономическую 
политику, проводимую главой Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым. Мы наблюда-
ем, на какие цели направляются средства, 
полученные от реализации углеводородов 
на мировых рынках. Но как будет разви-
ваться экономика Казахстана, когда пик 
доходов от продажи нефти закончится?» – 
озадачился г-н Ключковский.

Так, импорт Польши в Казахстан более 
диверсифицирован. Польша поставля-
ет в Казахстан машины и механическое 
оборудование и их части, гигиенические 
изделия, машины и электрическое обо-
рудование и их части, фармацевтическую 
продукцию, парфюмерные и косметиче-
ские препараты.

Польская сторона на встрече с жур-
налистами несколько раз делала акцент, 
что Польша заинтересована в развитии 
двусторонних отношений с Казахстаном. 
«Казахстан для Польши является очень 

важным экономическим партнером. 
Польское правительство определило 5 са-
мых перспективных рынков для нашей ре-
спублики на следующий год. По данным 
опросов среди предпринимателей, были 
названы рынки таких стран, как Канада, 
Бразилия, Алжир, Турция и Казахстан. 
Импорт товаров из Польши в Казахстан 
стабильно растет. Польская сторона рада, 
что продукция, поставляемая в РК, реали-
зуется в различные секторы экономики. 
Этот год характеризовался тем, что от 
торговых взаимоотношений наше сотруд-
ничество с Казахстаном вышло на новый 
уровень – поиск инвестиционных возмож-
ностей. Есть инвестиционные проекты, 
которые развиваются на территории Ка-
захстана на протяжении нескольких лет. 
Одним из таких проектов может высту-
пать фармацевтическая компания «Поль-
фарма». Например, глава казахстанской 
компании «Химфарм», которая входит в 
структуру «Польфарма», был назначен в 
международный совет инвесторов при 
президенте Казахстана», – сообщил Яцек 
Ключковский.

Несмотря на столь значительное паде-
ние объема товарооборота между Казах-
станом и Польшей, польская сторона за-
верила, что показатель по товарообороту 
за 2013 год может составить $1,2 млрд. Но 
для этого Казахстану нужно улучшить ин-
вестиционный климат. «У польских инве-
сторов и предпринимателей, работающих 
и заинтересованных в работе в Казахста-
не, могут возникать определенные труд-
ности. Например, требования по казах-
станскому содержанию. Польская сторона 
понимает, почему Казахстан пошел на вве-
дение данного критерия. Но это является 
определенным барьером для более актив-
ного развития бизнеса иностранных игро-
ков в Казахстане. Также у иностранных 
специалистов возникают определенные 
проблемы при получении разрешения на 
работу в РК. Хотелось бы, чтобы уровень 
казсодержания снизился», – проинформи-
ровал первый советник, начальник отдела 
содействия торговле и инвестициям По-
сольства Республики Польша в Республи-
ке Казахстан Анджей Стэфаньский.

Не исключено, что в 2014 году требо-
вания по казсодержанию могут заметно 
смягчить либо вообще отменить. Так, осе-
нью 2013 года было озвучено, что в 2014 
году требование по казсодержанию при 
государственных закупках может быть от-
менено.

Форум регионов все-таки будет
Некоторые планы Казахстана и Польши 
не реализовались. Планируемый на осень 
2013 года форум регионов, на котором 
должны были вестись переговоры пред-
принимателей Казахстана и Польши, не 
состоялся. Тогда, на конец мая 2013 года, 
желание участвовать на данном форуме 
изъявили 32 фирмы. «Несмотря на то, что 
форум регионов не состоялся, было про-
ведено много продуктивных встреч. На-
пример, был Астанинский экономический 
форум, где фармацевтическая компания 
«Польфарма» заключила 2 договора, один 
из них является достаточно знаковым. В 
частности, был заключен договор с уни-
верситетом медицины в Астане о присуж-
дении грантов для молодых ученых Казах-
стана, работающих в области фармации и 

медицины. Этот контракт показывает, что 
бизнес заключается не только в торговых 
отношениях, он также может носить более 
научный характер. В рамках этого проекта 
планируется осуществлять подготовку ка-
дров, внедрять новые технологии», – под-
черкнул г-н Ключковский.

В то же время в посольстве надеются, 
что форум регионов может состояться в 
2014 году. Как отметил г-н Ключковский, 
по предварительным оценкам, примерно 
160 польских компаний имеют свои пред-
ставительства и совместные предприятия 
в Казахстане. При этом порядка 2 тыс. ор-
ганизаций вовлечены именно в торговое 
сотрудничество с Польшей.

Посол подчеркнул, что достаточное ко-
личество контрактов было заключено на 
совместных польско-казахстанских вы-
ставках. «Договоры были подписаны во 
время ярмарок, также были заключены 
контракты во время форума в Варшаве, на 
выставке в Актобе. Средними и крупными 
компаниями было подписано около 20 до-
вольно значимых контрактов. Полагаем, 
что наши экономические отношения с Ка-
захстаном будут сконцентрированы имен-
но на межрегиональном сотрудничестве», 
– сообщил г-н Ключковский.

Казахстану нужно 
развивать туризм
Развитие туристических отношений тоже 
было затронуто на встрече с представи-
телями Посольства Польши в Казахстане. 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Ре-
спублики Польша в Республике Казахстан 
считает, что Казахстану для развития ту-
ризма нужно создать свой туристический 
продукт. «Туристы не станут приезжать в 
какую-либо страну просто так, их нужно 
чем-то привлечь. Такие туры, как поезд-
ка на озеро Балхаш, горы Алатау, могут 
стать туристическими продуктами. Не-
обходимо, чтобы казахстанская сторона 
презентовала такие продукты польским 
туроператорам или чтобы туроператоры 
Казахстана предложили такие туры поль-
ским туристам. У поляков существует осо-
бый интерес к Казахстану. Было время, 
когда свыше 100 тыс. этнических поля-
ков были сосланы в основном в Северный 
Казахстан. Есть люди, у которых живы в 
памяти воспоминания о том времени, ин-
терес есть и у их родственников. Этим лю-
дям интересны места, где до сих пор живут 
этнические поляки, – степи, горы», – под-
черкнул г-н Ключковский.

В то же время пока прямое авиасооб-
щение между Алматы и Варшавой отсут-
ствует. Так, по словам г-на Ключковского, 
в первом полугодии 2014 года эта пробле-
ма может решиться. «Не могу с точностью 
сказать, как часто будут осуществляться 
рейсы из Алматы в Варшаву, но если они 
будут раз в неделю, это станет опреде-
ленным достижением. Работа в данном 
направлении уже ведется. В настоящее 
время рассматривается возможность вне-
сения изменений в договор о сотрудни-
честве в области гражданской авиации 
между Польшей и Казахстаном. Надеем-
ся, что в следующем году туристы смогут 
осуществлять перелеты между Алматы и 
Варшавой без пересадок. С казахстанской 
стороны авиаперевозчик «Эйр Астана» за-
интересован, чтобы осуществлять пере-
возку пассажиров совместно с польским 

авиаперевозчиком», – проинформировал 
посол.

Г-н Ключковский отметил, что в авиасо-
общении существует проблема, которую 
необходимо решить. «Нужно устранить 
замечания по безопасности перелетов 
между Казахстаном и странами Европы, 
которые поступили со стороны Междуна-
родной организации гражданской авиа-
ции (ICAO). Также необходимо наладить 
работу в аэропортах по отдельным авиа-
линиям. Эти замечания не касаются толь-
ко «Эйр Астаны», которая осуществляет 
рейсы в Европу», – уточнил посол.

Выполнять рейсы могут и другие ком-
пании, если они будут отвечать требова-
ниям безопасности. «Эйр Астана» имеет 
достаточное количество самолетов и дру-
гие возможности. В то же время любая 
другая компания сможет стать партнером 
Польши для выполнения прямых рейсов 
Алматы – Варшава. Повторюсь, что долж-
на быть продумана правовая база, чтобы 
обеспечить безопасность и контроль в 
аэропортах, в том числе контроль допуска 
товаров. Правовая база корректировалась, 
и, насколько нам известно, требования 
ICAO выполняются. Скорее всего, ICAO 
проведет аудит в начале 2014 года, и по его 
итогам уже будет принято решение. По 
имеющейся информации, Казахстан 1,5 
года работает над выполнением требова-
ний ICAO», – уточнил г-н Ключковский.

Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Республики Польша в Республике Казах-
стан в интервью озвучил свои ожидания, 
согласно которым решение о прямом авиа-
сообщении между Казахстаном и Польшей 
должно было быть принято в конце 2013 
года. «В Канаде проходил конгресс ICAO 
и польская сторона ожидала, что этот 
вопрос будет закрыт именно на данном 
мероприятии. Но надо понимать, что фи-
нансовый кризис также мешает развитию 
прямых рейсов. Ведь помимо европейских 
авиакомпаний другие авиаперевозчики 
также испытывают финансовые затруд-
нения. Именно поэтому многие страны 
стараются защитить свои авиалинии. Так, 
некоторые государства, возможно, боятся 
открыть с Казахстаном прямое авиасооб-
щение, чтобы не ужесточать конкурен-
цию», – отметил г-н Ключковский.

При этом он развеял информацию, что 
с польской стороны авиаперевозчиком, 
который обеспечит прямое сообщение 
Варшава – Алматы, станет польский пере-
возчик LOT Polish Airlines. «Эйр Астана» 
заключила с LOT Polish Airlines предвари-
тельное соглашение о том, чтобы польские 
пилоты временно поработали в «Эйр Аста-
не». Но LOT Polish Airlines не готов в насто-
ящее время осуществлять прямые рейсы 
из Варшавы в Алматы, компания находит-
ся на стадии реструктуризации. Пока LOT 
Polish Airlines расширяет те направления, 
которые приносят компании практически 
мгновенную прибыль, закрывает высоко-
затратные авиалинии. Также интерес к 
осуществлению прямого рейса из Варша-
вы в Алматы проявил такой крупный ави-
аперевозчик, как Enter Air. Эта компания 
уже провела переговоры с руководством 
«Эйр Астаны». Итоги переговоров мне не 
известны», – проинформировал г-н Ключ-
ковский.

Собеседник обратил особое внимание 
на то, что среди городов Казахстана ди-
намичный рост объема открываемых виз 
для поездок в Польшу отмечается именно 
в Алматы. «В прошлом году только в Ал-
маты было выдано около 13-14 тыс. виз. 
Это бизнес-поездки, образовательные 
туры, поездки, направленные на воз-
обновление и налаживание семейных 
связей. Цели, ради которых туристы по-
сещают Польшу, постоянно расширяют-
ся. По примерным подсчетам, около 5-6 
тыс. – это туристические визы. Открытие 
прямого рейса Алматы – Варшава может 
увеличить количество виз, выданных в 
Алматы, с 13 тыс. до 30 тыс. в год», – под-
черкнул г-н Ключковский.

Казсодержание сдерживает 
сотрудничество Польши 
и Казахстана
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Агентство РК по борьбе с экономиче-

ской и коррупционной преступностью 

(финансовая полиция) намерено усилить 

контроль за производством и оборотом 

этилового спирта и алкогольной продук-

ции, передает Kazakhstan Today. «В целях 

обеспечения защиты жизни и здоровья 

граждан, экономической безопасности Ре-

спублики Казахстан, в комплексный план 

противодействия теневой экономике в РК 

на 2013-2015 годы включены меры, на-

правленные на усиление контроля за про-

изводством и оборотом этилового спирта 

и алкогольной продукции», – сообщил в 

ходе общественного совета по вопросам 

противодействия коррупции и теневой 

экономике начальник департамента по 

раскрытию экономических и финансовых 

преступлений Агентства РК по борьбе с 

экономической и коррупционной преступ-

ностью Ж. Элиманов. В частности, внесе-

ны предложения, связанные с расширени-

ем возможностей проверок алкогольной 

продукции (подлинность УКМ с помощью 

сканеров) со стороны населения, обще-

ственных организаций, оптовых реализа-

торов (с возложением ответственности) и 

сотрудников финансовой полиции. Кроме 

того, предложено практиковать в местах 

производства алкогольной продукции 

обязательное использование контрольных 

приборов учета с применением видеосчет-

чиков и передачи данных об объемах, ко-

личестве, процентном содержании этило-

вого спирта в режиме реального времени 

(через сеть интернет). Также предлагается 

установить минимальный процент ис-

пользования производственной мощности 

для производителей этилового спирта и 

алкогольной продукции. По словам Ж. 

Элиманова, в настоящее время на стадии 

согласования в государственных органах 

находится законопроект «О внесении из-

менений и дополнений в некоторые зако-

нодательные акты РК по вопросам государ-

ственного регулирования производства и 

оборота этилового спирта и алкогольной 

продукции». Этим документом в законо-

дательство будут внесены изменения, на-

правленные на снижение уровня теневой 

экономики в сфере оборота алкогольной 

продукции. В частности, законопроект 

предусматривает введение ежегодного 

лицензионного сбора для оптовых и роз-

ничных реализаторов алкогольной про-

дукции, а также минимального процента 

использования мощностей по производ-

ству спирта и водки (40%); осуществле-

ние перехода на модернизированные 

приборы учета объемов производства с 

возможностью определения подлинности 

учетно-контрольных марок; увеличение 

времени по запрету реализации крепкой 

алкогольной продукции с 21 до 12 часов 

дня без разделения на будние и выходные 

дни (ранее с 23 до 8 часов утра); запрет на 

реализацию алкогольной продукции на 

АЗС, а также в зданиях и на территориях 

организаций здравоохранения, образо-

вания, физкультурно-оздоровительных, 

спортивных и спортивно-технических со-

оружений, стадионов; усиление админи-

стративной ответственности и значитель-

ного увеличения размера штрафов и др. 

Как отметил Ж. Элиманов, существующая 

практика установления акцизных постов 

в местах производства этилового спир-

та и алкогольной продукции показывает 

низкую результативность в плане госу-

дарственного контроля за производством.  

«Действующие контрольные приборы 

учета этилового спирта и алкогольной 

продукции устарели и не обеспечивают 

передачу в уполномоченный орган объек-

тивной информации об объемах их выра-

ботки, крепости, затратах электроэнергии 

и воды. Помимо этого, недобросовестными 

производителями в обход действующих 

контрольных приборов созданы схемы не-

легального производства и оборота алко-

гольной продукции», – сказал начальник 

департамента. Между тем положение ука-

занного выше законопроекта, обязывает 

лиц, осуществляющих оборот алкогольной 

продукции проверять подлинность УКМ с 

помощью специального портативного при-

бора, который позволит субъектам рынка 

самостоятельно проверить подлинность 

УКМ, что в свою очередь позволит снизить 

объем теневого оборота алкогольной про-

дукции. По информации Ж. Элиманова, 

в целом по республике с начала прошлого 

года органами финансовой полиции выяв-

лено 410 преступлений, изъято порядка 9 

млн бутылок неучтенной алкогольной про-

дукции. Пресечена незаконная деятель-

ность по выпуску неучтенной продукции 

6 заводов-производителей. «На сегодня 

наблюдается рост производства водочной 

продукции на 9%, что соответственно обе-

спечило увеличение поступлений акцизов 

с 4,9 до 5,5 млрд тенге. Ранее эти показате-

ли достигались только за счет увеличения 

ставок акцизов. Однако при этом имела ме-

сто устойчивая тенденция ежегодного сни-

жения загруженности мощностей заводов-

изготовителей, что свидетельствовало о 

значительных объемах выпуска неучтен-

ной продукции», – сказал Ж. Элиманов. От-

мечается, что свободный доступ населения 

к потреблению алкогольной продукции 

обуславливает ряд негативных факторов, 

влияющих на здоровье нации и внутрен-

нюю криминогенную ситуацию. На это 

указывают данные о двукратном росте пре-

ступлений за последние пять лет, совер-

шенных лицами в состоянии алкогольного 

опьянения (более 13 тысяч, из них 3 172 

убийства). (Kazakhstan Today)
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О
дним из неоспоримых достижений 
современной цивилизации явля-
ется возможность связаться с нуж-

ным человеком в любом месте в любое 
время. И это вопрос не столько доступно-
сти личности, сколько безопасности. Од-
нако то, что стало привычным на земле, 
только начинает осваиваться под землей. 
Между тем благодаря новейшим техно-
логиям все оперативные средства связи 
теперь доступны и под землей. Так, в 2012 
году по инициативе руководства группы 
«Казахмыс» началась работа по созданию 
комплексного решения по оснащению 
подземной связью рудников компании.

Как поясняют в компании, новая си-
стема подземной связи призвана повы-
сить безопасность персонала. Ведь теперь 
сотрудники могут немедленно сообщить 
о необходимости в помощи, а компания 
имеет возможность немедленно изве-
стить горняков об опасной ситуации. 
Кроме того, с внедрением системы корпо-
рация способна повысить эффективность 
работы за счет уменьшения времени об-
мена информацией. 

«В связи с внедрением данной систе-
мы у нас появилась возможность опера-
тивно решать производственные задачи. 
Осуществлять наиболее полный сбор ин-
формации. Усилен контроль за горными 

работами. Как результат, увеличилась 
наша производительность. Появилось 
больше возможностей для успешного вы-
полнения поставленных задач», – пояс-
няет Нурбол Ажинов, главный инженер 
Иртышского рудника.

Система связи, реализуемая на рудни-
ках корпорации, представляет собой на-
бор услуг для работников под землей и на 
поверхности. Во-первых, голосовая связь 

позволяет организовать оперативный 
контроль, немедленные рекомендации, 
задания, получение информации от пер-
сонала, находящегося в подземных вы-
работках. Во-вторых, система открывает 
доступ в корпоративную сеть, позволяю-
щий работникам рудника пользоваться 
корпоративными системами, такими как 
почта, системы контроля техники, расхо-
да запасных частей и другими. И наконец 

видеосвязь позволяет организовать опе-
ративный контроль за происходящим на 
особо важных участках рудника. 

Компания совместно с тремя между-
народными сертифицированными под-
рядчиками – лидерами отрасли Mine 
Site Technologies (Австралия), Mine Radio 
Systems (Канада) и компанией «Инфор-
мационные Индустрии» (Россия) – на 
протяжении полутора лет работала над 
созданием и внедрением такой единой 
системы подземной связи на большин-
стве рудников группы. Связь уже эксплуа-
тируется на Орловском и Шатыркольском 
рудниках. В тестовом режиме – на Ир-
тышском руднике. Завершаются работы 
в этом направлении на рудниках ЮЖР, 
Жомарте, Нурказгане, Артемьевском, 
Саякском. Всего договоры «под ключ» за-
ключены на семи рудниках корпорации 
на общую сумму $7 млн.

По данным службы информационных 
технологий корпорации «Казахмыс», в 
будущем планируется внедрить системы 
контроля позиционирования персонала 
и техники для предотвращения потенци-
ально опасных сближений и нахождения 
в опасных зонах, а также систему автома-
тизации работы автотехники для повы-
шения эффективности использования и 
повышения отдачи. Позиционирование 
персонала предполагает установку так 
называемых считывателей, которые бу-
дут передавать информацию о передви-
жении подземной техники. Кроме того, 
на фонари, которые выдаются каждому 
работнику при спуске в шахту, будут на-
несены специальные метки. Эти метки 
также будут отсылать сигнал на-гора, и у 
диспетчера будет отображаться передви-
жение горняков и всего персонала, нахо-
дящегося на руднике. Эта система сможет 
отслеживать и собирать информацию 
о том, кто и где находился за последние 
сутки. 

В зоне доступа
На рудниках корпорации «Казахмыс» внедряется система 
подземной связи

Недавно в столице 
было презентовано 
обновленное мобильное 

приложение электронного 
правительства, которое позволит 
в любое время и в любом месте 
получить необходимую услугу на 
портале egov.kz

Для того чтобы использовать новое мо-
бильное приложение, необходим теле-
фон на платформе iOS и Android. Нема-
ловажен и тот факт, что в новой версии 
приложения улучшена поддержка iOS7, а 
также стабильность работы. Для начала 
пользователям нужно скачать специаль-
ное мобильное приложение и загрузить в 

память гаджета электронную цифровую 
подпись. 

«После скачивания необходимо автори-
зоваться, введя те же данные, что и на веб-
версии портала электронного правитель-
ства. То есть ввести свои ИИН и пароль, 
– рассказал на презентации руководитель 
проекта АО «НИТ» Дастан Хамитов. – По-
сле этого в меню выбираете нужную кате-
горию и соответствующую услугу».

На сегодняшний день в мобильном 
приложении электронного правитель-
ства семь категорий. В них содержится 
шестнадцать услуг и сервисов, среди ко-
торых постановка на очередь в детский 
сад, получение адресной справки, оплата 
штрафов, налогов и коммунальных услуг. 
Кроме того, по словам разработчиков, с 
недавнего времени через мобильное при-

ложение eGov стали доступны еще четы-
ре новые услуги, касающиеся сферы не-
движимости.

«Через мобильное приложение вы мо-
жете получить справки об отсутствии 
или наличии недвижимого имущества, о 
зарегистрированных правах на недвижи-
мость и его технических характеристи-
ках, о прекращенных правах на недвижи-
мость и просмотреть очередь на жилье 
из государственного жилищного фонда», 
– пояснил представитель «НИТ».

Нужно отметить, что все услуги сопро-
вождаются описанием: как их получить, 
когда, сроки, кто может ими воспользо-
ваться и, непосредственно, сам результат.

Для получения необходимой услуги 
достаточно потратить всего пару ми-
нут. Запрос моментально отправляется 

в систему государственных органов, об-
рабатывается, а на телефоне высвечива-
ется уникальный номер этого запроса. 
Перейдя в личный кабинет, как правило, 
пользователь уже видит данную справку. 
Теперь ее нужно лишь распечатать и мож-
но пользоваться. В то же время в личном 
кабинете эта справка остается в архиве.

«В большей степени приложение ори-
ентировано на молодежь, которая ценит 
свое время и не хочет стоять в очереди 
или посещать государственные органы», 
– заключил Дастан Хамитов.

В ближайшее время «НИТ» планирует 
внести в мобильное приложение брони-
рование очереди в ЦОН. Также в течение 
ближайших двух лет мобильное прави-
тельство будет довольно серьезно усовер-
шенствовано.

Электронное правительство 
всегда на связи

Ваши самые несчастные клиенты – это ваш 
самый главный источник для изучения.

Билл Гейтс

Увлеченный бизнесом – это художник, творящий 
на бесконечно разворачивающемся холсте.

Коносуке Мацусита

Никто еще не надевал галстук, 
чтобы согреться.

Доминик Стросс-Кан

Любители глазеть на красочную рекламу не имеют 
ничего общего с теми, кто заинтересован в покупке.

Клод Хопкинс

Асель Муканова

К
азахстанские женщины явно не-
дооценивают платежные возмож-
ности электронного правительства. 

По данным министерства транспорта и 
коммуникаций, 94% оплачивающих те 
или иные услуги на портале www.egov.kz – 
мужчины, и лишь 6% – представительни-
цы слабого пола.

В принципе, это объяснимо: дамы 
предпочитают ощущать деньги в руках 
или же держать их в изящных сумочках и 
кошельках. Мужчины же более практич-
ны, они экономят время и разбираются в 
компьютерных технологиях. Хотя особых 
способностей для пользования услугами 
е-правительства, которое за семь лет свое-
го существования стало очень доступным, 
иметь необязательно.

Количество зарегистрированных поль-
зователей www.egov.kz сегодня перевалило 
за миллион, причем в основном значитель-
но увеличилось за последнее время. Так, с 
начала этого года в полку активных юзеров 
е-правительства прибыло в 10 раз больше, 
нежели за аналогичный период 2012-го: 
835 740 против 89 777. Прогресс налицо, 
если учесть, что в 2011 году на портале за-
регистрировались всего около 96 тыс. чело-
век, а в 2010-м – чуть более 26 тыс.

Но вернемся к онлайн-оплате. Сумма 
и количество производимых транзакций 
также растут в геометрической прогрес-
сии. Если три года назад посредством 
портала было уплачено около 6 млн тенге, 
то только за 9 месяцев 2013-го эта сумма 
превысила 700 млн тенге. В 10 раз по срав-
нению с прошлым годом возросло и коли-
чество транзакций.

Больше половины всех денег, переведен-
ных в текущем году на портале www.egov.
kz, составили госпошлины, чаще всего – за 
регистрацию прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним, за регистрацию брака и 
выдачу документов, удостоверяющих лич-

ность. На втором месте штрафы за наруше-
ние ПДД, эта услуга больше всего популяр-
на у штрафников Алматы, Алматинской 
области и Астаны. А вот автовладельцы 
Кызылординской, Южно-Казахстанской и 
Мангыстауской областей не жалуют этот 
весьма удобный способ оплаты.

Из трех видов налогов, оплачиваемых 
здесь, самый популярный – на транспорт. 
А плату за коммунальные услуги в режиме 
онлайн активнее всего погашают жители 
столицы. 

Стоит отметить, что уходящий год по-
бил все рекорды электронного правитель-
ства. Значительно возросло число общих 
посещений сайта, включая незарегистри-
рованных пользователей. В течение про-
шедших 9 месяцев на портал заходили в 
2 раза чаще, чем в 2012-м, и в 3 раза, чем 
в 2011 году. Особой популярностью eGov.
kz пользовался в сентябре – 917 тыс. по-
сещений, а в разрезе одного дня пик по-
сещений приходится на 11 часов. Если го-
ворить о посетителях, то это в основном 

мужчины из Астаны, Алматы и Караган-
динской области в возрасте от 25 до 34 
лет (58%) и чуть старше – до 44 лет (25%). 
Чаще всего казахстанцы заходят в раз-
делы «Недвижимость», «Семья», «Транс-
порт и коммуникации». Это и понятно: 
многим нужно зарегистрировать права 
на жилье, поставить ребенка на очередь 
в детский сад или заплатить штраф за бы-
струю езду.

В то же время топ-10 самых читаемых 
статей в 2013 году возглавил список празд-
ничных и выходных дней в Республике 
Казахстан. Большинство посетителей пор-
тала хотели узнать о декретном отпуске, 
получении ИИН, алиментах и штрафах 
за нарушение ПДД. Такие статьи, как «Ба-
ланс рабочего времени на 2013 год» и «Как 
поступить в Назарбаев университет», так-
же, как ни странно, вошли в десятку самых 
читаемых.

Электронные услуги прочно вошли в 
нашу жизнь. Всего за 9 месяцев 2013 года 
в рамках инфраструктуры электронного 
правительства было оказано 28 млн раз-
личных е-услуг. Что касается наиболее по-
пулярных, то здесь все достаточно предска-
зуемо. Чаще всего на сайт е-правительства 
заходят за получением адресной справки. 
Также большая часть приходится на по-
лучение справок о недвижимости и пен-
сионных отчислениях и постановку детей 
на очередь в детский сад. В числе наиболее 
востребованных и такие справки, как об 
отсутствии судимости, архивные, справки 
о наличии подсобного хозяйства, о заре-
гистрированном юридическом лице, фи-
лиале или представительстве и справки 
безработным.

Как мы видим, наибольшее количество 
услуг в е-формате через eGov.kz предостав-
ляют министерство юстиции, министер-
ство труда и социальной защиты населе-
ния, министерство образования и науки, 
министерство финансов и министерство 
внутренних дел.

И последнее. Не так давно в Астане 
чествовали двухмиллионного получате-
ля электронной цифровой подписи. При-
чем свыше 1,5 млн, а точнее 1 583 559 
ЭЦП были выданы только в 2013 году! 
616 226 из них записаны на чипы удо-
стоверений личности. Как известно, без 
ЭЦП на портале невозможно получить 
большинство государственных услуг. 
Однако количество таковых постоянно 
сокращается, например, поставить ре-
бенка на очередь в детский сад теперь 
можно и не имея ЭЦП.

Плати онлайн – 
живи спокойно
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КАЗАХСТАН

КАЗАХСТАН ВВОДИТ 
ВРЕМЕННЫЙ ЗАПРЕТ 
НА ВЫВОЗ ОТХОДОВ 
И ЛОМА ЧЕРНЫХ 
МЕТАЛЛОВ  

В официальной прессе опубликовано по-

становление Правительства Республики 

Казахстан от 4 декабря 2013 года №1312 «О 

введении временного запрета на вывоз с тер-

ритории Республики Казахстан отходов и лома 

черных металлов», передает Kazakhstan Today.

Согласно документу, в целях предотвращения 

критического недостатка на внутреннем рын-

ке отходов и лома черных металлов Прави-

тельство Республики Казахстан постановило 

ввести запрет на вывоз отходов и лома черных 

металлов (код ТН ВЭД ТС 7204). Министер-

ству экономики и бюджетного планирования 

Республики Казахстан поручено в установ-

ленном порядке проинформировать Евразий-

скую экономическую комиссию о введении 

запрета. Министерству иностранных дел 

Республики Казахстан поручено в течение 

четырнадцати календарных дней со дня вве-

дения в действие настоящего постановления 

уведомить Секретариат Интеграционного ко-

митета Евразийского экономического сооб-

щества о принимаемых Правительством Ре-

спублики Казахстан мерах по регулированию 

внешнеторговой деятельности. (Kazakhstan 
Today)

КАЗАХСТАНЦЫ МОГУТ 
КУПИТЬ ИМУЩЕСТВО 
«КАЗМУНАЙГАЗА»

Национальная компания «КазМунайГаз» 

(КМГ) проводит повторный аукцион по про-

даже 7 паркингов, расположенных по адре-

су: город Астана, район Есиль, ул. Кабанбай 

батыра, дом 11 (ЖК «Триумф Астана»). Кроме 

того, на продажу выставлена 1 квартира, рас-

положенная по адресу: город Астана, район 

Алматы, пр. Богембай батыра, дом 30 (ранее 

д. 6), квартира 121. Об этом передает КазТАГ. 

Выставленное на продаже имущество при-

надлежит КМГ. Аукцион будет проводиться 

по голландскому методу. Как указывается, 

стартовая цена одного паркинга площадью 

17,6 кв. м составляет 1,818 млн тенге. Старто-

вая стоимость квартиры площадью 93,7 кв. 

м определена на уровне 16,885 млн тенге. К 

этому аукциону допускаются все юридиче-

ские и физические лица. АО «Национальная 

компания «КазМунайГаз» – казахстанский 

национальный оператор по разведке, добыче, 

переработке и транспортировке углеводоро-

дов, представляющий интересы государства 

в нефтегазовой отрасли Казахстана. 100% 

акций КМГ принадлежит АО «Фонд нацио-

нального благосостояния «Самрук-Казына». 

(kapital.kz)

В РК СВЫШЕ 50 ТЫС. 
АВТО НЕ ПРОШЛИ 
ТЕХОСМОТР

78 поддельных свидетельств о прохожде-

нии техосмотра выявили сотрудники Мини-

стерства транспорта и коммуникаций РК с на-

чала года. Об этом деловому порталу Kapital.

kz сообщили в пресс-службе ведомства. Все 

материалы по фактам реализации поддель-

ных свидетельств о прохождении техосмотра 

переданы в правоохранительные органы. В 

настоящее время в отношении ряда лиц, кото-

рые продавали поддельные бланки, проводят-

ся следственные мероприятия для возбужде-

ния уголовных дел. Отметим, в соответствии 

с Уголовным кодексом РК за подделку или 

сбыт поддельных документов предусмотрена 

уголовная ответственность с ограничением 

свободы на срок от 2 до 4 лет. На сегодняшний 

день все результаты техосмотра автомобилей 

в онлайн-режиме поступают в единую ин-

формационную систему «Техосмотр» и далее 

автоматически передаются в базу данных 

Министерства внутренних дел РК. По инфор-

мации МВД, за 11 месяцев текущего года вы-

явлено и привлечено к административной 

ответственности 50 тыс. 732 автовладельца, 

управлявших транспортными средствами, не 

прошедшими техосмотр. Кроме того, за на-

рушение порядка организации и проведения 

техосмотра с начала года к административной 

ответственности привлечено 102 оператора 

техосмотра, 21 оператор исключен из Реестра 

техосмотра. (kapital.kz)

МИНИМАЛЬНЫЕ 
СОЦСТАНДАРТЫ

Законопроект «О минимальных социаль-

ных стандартах» разработан в Казахстане, 

сообщил министр экономики и бюджетного 

планирования РК Ерболат Досаев. Об этом 

передает КазТАГ. «Минимальные социальные 

стандарты предлагается пересматривать не 

реже одного раза в три года, за исключением 

прожиточного минимума, продолжительно-

сти рабочего дня, продолжительности рабо-

чей недели, продолжительности ежегодного 

трудового отпуска, если иное не предусмотре-

но законодательством», – сказал Ерболат До-

саев на встрече депутатов Сената Парламента 

РК с руководителями госорганов в среду. По 

его словам, пересмотр минимальных стан-

дартов необходим, чтобы обеспечить их соот-

ветствие уровню социально-экономического 

развития страны. Он также отметил, что при 

разработке законопроекта в основу опреде-

ления минимальных социальных стандартов 

будут приняты стандарты-ресурсы. «Данный 

подход обусловлен тем, что целевое распреде-

ление бюджетных ресурсов, направленное на 

обеспечение конечных результатов, является 

эффективным механизмом в обеспечении ре-

зультативности государственной социальной 

политики», – пояснил министр. В законопро-

екте предлагается следующее определение 

минимального социального стандарта: «ми-

нимальный объем социальных услуг и денеж-

ных выплат, обеспечивающий реализацию 

установленных в Конституции РК и других 

законодательных актах РК социальных гаран-

тий и прав граждан». (kapital.kz)

Динара Куатова

Объем топлива, реализованного национальной 
сетью АЗС «КазМунайГаз» в 2013 году, увели-
чился на 8% (по сравнению с 2012 годом). К 

концу года в нацкомпании рассчитывают сбыть 1 
млн 200 тыс. тонн ГСМ. Этот показатель станет мак-
симальным за четыре года присутствия на рынке роз-
ничной продажи нефтепродуктов страны, ожидают в 
АО «EазМFнайГаз Gнімдері», осуществляющем фи-
нансовый и оперативный контроль над автозапра-
вочными станциями. На минувшей неделе в ходе рас-
ширенного совещания руководства  с директорами 
филиалов и мастерами АЗС подведены итоги деятель-
ности компании в уходящем году, а также обсуждена 
тема развития сферы торговли нефтепродуктов.

Казахстанский рынок розничной продажи ГСМ недо-
статочно развит и испытывает дефицит АЗС. На фоне 
повышения продаж нефтепродуктов национальной се-
тью автозаправочных станций данное обстоятельство 
свидетельствует о необходимости дальнейшего рас-
ширения сети. По словам генерального директора  АО 
«IазМJнайГаз Lнімдері» Геннадия Морозова, сегодня 
национальная сеть по количеству АЗС занимает на ка-
захстанском рынке долю в 8%. В планах компании на 
2014 год увеличить продажи топлива,  для чего потре-
буется расширить присутствие АЗС компании на рынке, 
сообщил глава АО «IазМJнайГаз Lнімдері». 

Стоит отметить, за три последних года компания 
провела реконструкцию 19 АЗС, капитальный ремонт 
на 198 АЗС, нефтебаз в Усть-Каменогорске и Караган-
де. За озвученный период построены 13 АЗС, 6 новых 
АГЗС. «Наш приоритет - обеспечить такой уровень сер-
виса, такое отношение к нашему рядовому потребите-
лю, чтобы в целом имидж КМГ был на уровне», - отме-
тил генеральный директор АО «IазМJнайГаз Lнімдері» 
Геннадий Морозов.

Что касается сервиса в целом по розничному рынку 
топлива РК, то, по оценкам международных экспер-
тов, по уровню обслуживания сервис у казахстанских 
операторов розничного сбыта ГСМ неплохой. Однако  
недостаточно развит сервис дополнительных услуг. 
Аналитик компании Petroleum Business School Андрей 
Копылов отмечает, что это основное отличие казах-

станской сферы розничной продажи топлива от рос-
сийской, украинской и белорусской. Во всех сетях авто-
заправочных станций республики сегодня, по словам 
эксперта, прослеживается премущественная ориента-
ция на топливную продукцию. «В Казахстане, я так по-
нимаю, основная выручка идет по топливу. Если срав-
нить Украину, Россию, Белоруссию с Казахстаном, то в 
Украине очень сильно развиты сопутствующие товары. 
На каждой АЗС есть кофе, практически на каждой АЗС 
есть хот-доги», - отметил аналитик.

Качество услуг национальной сети АЗС, успешно раз-
вивается по сравнению с большинством конкурентов 
по топливному рынку страны. Сети АЗС «КазМунайГаз»  
имеют достаточный потенциал для развития. «Компа-
ния может имеющийся потенциал либо реализовать и 
модернизировать, либо оставаться на прежнем уровне. 
Я проводил анализ по таким показателям, как уровень 
обслуживания, уровень оборудования. Могу сказать, 
что уровень оборудования очень серьезный, также как 
и уровень обслуживания, - считает эксперт.

Еще одна тендеция, которая прослеживается в по-
следние годы в Казахстане – снижение спроса на деше-
вый бензин марки АИ-80. Как отметил генеральный ди-

ректор АО «IазМJнайГаз Lнімдері» Геннадий Морозов, 
продажи этого вида топлива незначительные. В связи с 
чем в компании принято решение о прекращении реа-
лизации бензина данной марки в 2016 году. «На сегод-
ня у нас на протяжении нескольких лет происходит по-
степенное снижение потребления бензина АИ-80. Уход 
от этой марки топлива сегодня диктует время. Как вы 
знаете, в советсткое время весь транспорт работал на 
бензине АИ-80. Сегодня автопарк обновляется, в связи 
с этим спрос на этот вид топлива совсем незначитель-
ный. Поэтому мы считаем, что нецелесообразно его 
производить и продавать», - сказал Геннадий Морозов.

При этом переориентация на высокооктановое то-
пливо не спровоцирует рост цен на ГСМ, так как спрос 
среди казахстанских автомобилистов на качественный 
бензин в последние годы заметно увеличивается, отме-
чают в компании.

Подобной позиции придерживается и украинский 
эксперт Андрей Капылов. Переход на высокооктановое 
топливо, констатирует он, вполне оправдан современ-
ными реалиями.  В Украине и Белоруссии, где от деше-
вого бензина отказались три года назад, получило раз-
витие производство и продажи брендового бензина. 

СЕТИ АЗС «КАЗМУНАЙГАЗ»  ВЫХОДЯТ 
НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ РАЗВИТИЯ

Венера Гайфутдинова

М
инистр нефти Ирана заявил, что 
страна готова развязать ценовую 
войну и снизить стоимость нефти 

до $20 за баррель. Иран хочет увеличить 
добычу нефти, несмотря на то, что ОПЕК 
не изменила цели по добыче на следую-
щий год, которые были установлены еще 
в декабре 2011 года. Тогда организация 
решила сохранить квоты на уровне 30 млн 
баррелей в сутки.

Заявление министра нефти Ирана для 
сырьевой экономики Казахстана кажется 
наиболее опасным. Тем более, как заметил 
Олег Егоров, главный научный сотрудник 
Института экономики Министерства об-
разования и науки РК, у Ирана есть ре-
альный потенциал для снижения стоимо-
сти нефти на мировом рынке, так как эта 
страна обладает колоссальными запасами 
углеводородного сырья.

Однако Дмитрий Александров, на-
чальник отдела аналитических исследо-
ваний инвестиционной группы «Универ», 
уверен в том, что до $20 за баррель Ирану 
снизить цену на нефть не удастся. «Мак-
симум цена на нефть может упасть на 
$10-15, то есть до $85 за год», – считает г-н 
Александров.

На данном этапе, по мнению Олега Его-
рова, Иран не пойдет на ценовую войну. 
Он объясняет это тем, что обстановка во-
круг Ирана только начинает постепенно 
приходить в норму. Г-н Егоров напомнил, 
что санкции, которые были приняты ря-
дом государств против Ирана, только ста-
ли ослабевать «В этой обстановке Тегеран 
не будет настраивать вновь против себя 
другие страны», – говорит эксперт.

Действительно властям Ирана не так дав-
но удалось достичь соглашения по ядерной 
программе. Согласно договоренности, ми-
ровое сообщество признает право Ирана на 
мирную атомную программу, включая пра-
во на обогащение, но при этом все спорные 
вопросы должны быть закрыты. В первые 
шесть месяцев Иран должен будет заморо-
зить всю программу, не добавлять новых 
центрифуг, не предпринимать новых дей-
ствий по строительству реактора на тяжелой 
воде. Соглашение с Ираном не предполагает 
обогащения урана. Оно подразумевает, что 
в дальнейшем обогащение урана Ираном 
может быть только по обоюдному согласию 
с международным сообществом.

Помимо того, что Тегеран не станет 
портить вновь наладившиеся отношения, 
еще одним фактором, который не позво-
лит Ирану развязать ценовую войну, по 
мнению г-на Егорова, является отсутствие 

рынков сбыта. Как он справедливо заме-
тил, обрушить цены на нефть можно толь-
ко в одном случае: если будет колоссаль-
ный впрыск нефти на внешний рынок. Но 
сегодня некому будет купить колоссаль-
ные объемы иранской нефти. На данный 
момент Иран может увеличить объемы 
поставок в Азиатский и Тихоокеанский 
регионы, так как между ними есть опреде-
ленные договоренности. Но это будут не-
значительные объемы.

Как подчеркнул г-н Александров, по-
вышение уровня добычи нефти в Иране 
может лишь задать вектор на понижение 
цены на мировом рынке. После достиже-
ния договоренности в Женеве по ядерному 
вопросу котировки нефти стали снижать-
ся. Наряду с разморозкой активов Тегеран 
получил ослабление санкций на нефть.

Запасы «черного золота» в Иране явля-
ются одними из крупнейших в мире. Если 

в 2011 году страна экспортировала поряд-
ка 2,5 млн баррелей в день, то уже в 2012 
году из-за санкций США и ЕС сократила 
поставки до 1,5 млн. Таким образом, на 
рынок в самое ближайшее время может 
вернуться около 1 млн баррелей, что и 
влияет на мировые цены.

Но членство Ирана в ОПЕК может 
смягчить влияние фактора роста поста-
вок. Любое увеличение производства со 
стороны Ирана может быть компенсиро-
вано сокращением поставок из других 
стран ОПЕК.

По мнению г-на Егорова, цены на нефть 
будут оставаться стабильными. Свой про-
гноз он объяснил тем, что Иран не сможет 
значительно влиять на ценообразование 
на рынке нефти, а другой фактор – разви-
тие добычи сланцевой нефти уже исчерпа-
ло себя.

«Тот ажиотаж, который был поднят 
США вокруг добычи сланцевой нефти и 
газа, не оправдан, и всем это стало понят-
но», – говорит Олег Егоров. Изначально все 
к вопросу добычи сланцевой нефти и газа 
отнеслись как к революционному про-
рыву, который изменит сырьевой рынок. 
Ожидали, что в скором времени США бла-
годаря развитию добычи сланцевой нефти 
откажутся от ввоза в свою страну углево-
дородного сырья. Но, как мы видим, этого 
не произошло.

Во-первых, такое производство небез-
вредно, и после него остается множество 
отвалов, шлаков и золы. В результате тех-
нологических переработок, которые произ-
водятся в процессе добычи сланцевой неф-
ти, в атмосферу выделяется значительное 
количество нежелательных компонентов. 
Во-вторых, подчеркнул г-н Егоров, получа-
емый таким способом продукт – нефть или 
газ – на первой стадии не соответствует 
никаким стандартам. Соответственно, над 
этими продуктами еще необходимо прово-
дить дополнительную работу.

Цена на нефть, по прогнозам Олега 
Егорова, сохранится в пределах $100 за 
баррель. Эксперт не отрицает, что на 
рынке будут какие-то колебания. Но они, 
по мнению г-на Егорова, будут незначи-
тельными.

Андрей Кириллов

Власти хотят отменить 
плановые проверки 
предпринимателей 

и переориентировать 
государственный контроль 
с выявления нарушений и 
наказания на профилактику 
и предупреждение. Идея 
правильная, вопрос лишь в том, 
будут ли осуществлены эти 
планы

Как сообщил первый заместитель мини-
стра регионального развития РК Каирбек 
Ускенбаев, практику плановых проверок 
предпринимателей намерены искоре-
нить в Казахстане. «Министерство ре-
гионального развития предлагает не 
проводить плановые проверки субъек-
тов бизнеса, отнесенных к незначитель-
ной степени риска, а также упорядочить 
основания для проведения внеплано-
вых проверок и совершенствования от-
четности по результатам контрольной 
деятельности», – сказал он на брифинге 
в Службе центральных коммуникаций 
при президенте РК.

По словам г-на Ускенбаева, предполага-
ется переориентировать государственный 
контроль в отношении предпринимате-
лей с выявления нарушений и наказания 
на профилактику и предупреждение. «Мы 
сейчас хотим ввести оценку эффективно-
сти контрольной деятельности госорга-
нов», – добавил он.

Чиновник отметил, что подготовлены 
соответствующие поправки в законода-
тельство для решения этих проблем.

По его словам, на сегодня больше 50% 
проверок предпринимателей являются вне-
плановыми. Прокуратура совместно с ве-
домством выявила факты, когда некоторые 
сотрудники госорганов дают ложные со-
общения о том, что имеются основания для 
проверки того или иного субъекта бизнеса.

По данным министерства, за 9 месяцев 
2013 года было проведено 138 670 про-
верок казахстанского малого и среднего 
бизнеса. Именно 2013 год стал одним из 
самых урожайных на необоснованные 
проверки.

Понятно, что цели многих проверок не 
имеют ничего общего с улучшением ра-
боты предпринимателей и обеспечением 
обязательных платежей в бюджет.

Как еще в начале августа сообщала 
пресс-служба генеральной прокуратуры 
РК, с начала 2013 года в Казахстане пре-
сечено 1869 необоснованно назначенных 

проверок субъектов частного предпри-
нимательства, выявлено 690 незаконных 
проверок. Но одних усилий прокуратуры 
явно недостаточно.

Так, комитет по правовой статистике и 
специальным учетам генпрокуратуры про-
водил работу по защите прав предприни-
мательства с целью снижения администра-
тивных барьеров и незаконных отказов в 
реализации их прав. И за последние пять 
лет число проверок ежегодно снижалось 
на 12%. Но в 2013 году опять увеличилось. 
Причем больше всего отличились органы 
санитарно-эпидемиологического надзора, 
сельского хозяйства, налоговой службы, 
а также по чрезвычайным ситуациям и 
управлению земельными ресурсами.

В Казахстане имеется богатый опыт 
моратория на проверки малого и среднего 
бизнеса.

Впервые он был введен с 21 февраля 
2008 года по 31 декабря 2008 года. А в фев-
рале 2009 года мораторий был продлен до 
1 июля.

Затем с 2011 года в Казахстане обсуж-
дался вопрос моратория на проверки но-
вых бизнесов. И только в 2012 году был 
внесен Закон «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
сокращения разрешительных документов 
и оптимизации контрольных и надзорных 

функций государственных органов», кото-
рый предусматривал трехлетний запрет 
на проверку новых субъектов малого и 
среднего бизнеса.

Тогда же министр экономического раз-
вития и торговли Бакытжан Сагинтаев по-
яснял (в середине января 2013 года мини-
стерство преобразовано в министерство 
экономики и бюджетного планирования, 
сейчас его возглавляет Ерболат Досаев), 
что действие трехлетнего запрета не бу-
дет распространяться на субъекты малого 
предпринимательства, чья деятельность 
связана с повышенной опасностью.

Список плановых проверок вывеши-
вался на сайте генпрокуратуры. Но сам 
по себе мораторий не способен решить 
проблемы системного характера. Так, по 
мнению экспертов, нужно изменить за-
конодательство, сократить количество 
контролирующих органов, уменьшить 
коррупцию и создать благоприятную пра-
вовую и экономическую среду для разви-
тия МСБ. Некоторые позитивные подвиж-
ки уже имеются. В частности, упрощена 
процедура регистрации индивидуального 
предпринимателя, бухгалтерский учет, 
налоговое администрирование.

Хотя именно от способности властей 
довести до конца начатое зависит многое, 
в первую очередь, развитие бизнеса в Ка-
захстане.

Будет ли нефть стоить 
$20 за баррель?

Идея правильная, дело за 
практическим воплощением
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В АЛМАТЫ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАН 
1,5-МИЛЛИОННЫЙ 
ЖИТЕЛЬ

Агентство Республики Казахстан по ста-

тистике сообщает, что по состоянию на 1 

ноября 2013 года численность населения го-

рода Алматы составила 1 501 тыс. человек. 

В целях определения даты регистрации 1,5-

миллионного жителя произведен процесс 

ежедневного обратного отсчета численности 

населения города Алматы от 31 октября на 

основе компонентов ее изменения (число ро-

дившихся, умерших, прибывших и выбывших 

на постоянное место жительство (ПМЖ). В 

результате выявлено, что на конец 27 октября 

2013 года в городе Алматы проживало 1 499 

916 человек, в течение 28 октября органами 

РАГС было зарегистрировано 82 новорожден-

ных и 46 умерших; службами миграционной 

полиции было зарегистрировано 325 прибыв-

ших и 53 выехавших за пределы на ПМЖ. За 

этот день численность населения города Ал-

маты увеличилась на 308 человек и составила 

1 500 224 человека. Таким образом, датой ре-

гистрации 1,5-миллионного жителя является 

28 октября 2013 года. В связи с определением 

1,5-миллионного жителя города Алматы пред-

почтение отдавалось: в первую очередь, дли-

тельности проживания в городе Алматы одно-

го из родителей; второе, приближенность даты 

рождения новорожденного к дате официаль-

ной регистрации в органах РАГС – 28 октября; 

при совпадении вышеназванных критериев у 

нескольких новорожденных, зарегистриро-

ванных в этот день, приоритет отдавался 

новорожденному(ой), у которого(ой) порядок 

очередности рождения у матери выше. В ре-

зультате поиска кандидатур новорожденных, 

отвечающих вышеназванным критериям в 

статистической базе данных рождений, сфор-

мированных агентством на основании вторых 

экземпляров актовых записей гражданского 

состояния о рождении, зарегистрированных 

органами РАГС города Алматы, в качестве 

1,5-миллионного жителя был определен 

мальчик, родившийся 26 октября 2013 года, 

вторым по очередности рождения у матери.

Вес младенца при рождении составил 3 884 

грамма, рост – 53 см. Новорожденному дали 

имя Шыдас и фамилию Алдан. Шыдас Ербо-

лулы Алдан зарегистрирован 28 октября 2013 

года в РАГС Алмалинского района города Ал-

маты, по месту проживания родителей. Роди-

тели новорожденного: мать – Айтжанова Жан-

на Муратовна, 1978 г.р., образование – высшее, 

финансист; отец – Сапаргалиев Ербол Алдано-

вич, 1971 г.р., образование – высшее, доктор 

философии (PhD), исследователь, предприни-

матель, родился и проживает постоянно в г. 

Алматы. (stat.gov.kz)

СПРАВКА 
ЗА 3 МИНУТЫ

Генеральной прокуратурой Республики 

Казахстан в рамках реализации поручений 

президента страны об улучшении качества 

государственных услуг, оперативного их 

оказания гражданам, повышении уровня до-

верия граждан к государственным органам 

упрощена процедура получения справки о 

наличии либо отсутствии судимости. С 2012 

года при наличии цифровой подписи заявка 

на получение этой справки выполняется через 

портал «электронного правительства» (www.

egov.kz). Если раньше гражданину при подаче 

заявления в ЦОН необходимо было ожидать 

ответа 3 дня, то с 25 ноября текущего года 

срок получения справки занимает не более 

трех минут. Более того, стало возможным, 

не обращаясь к оператору, воспользоваться 

специальными терминалами, которые уста-

новлены в ЦОНах. Услуга доступна на порта-

ле электронного правительства Казахстана в 

разделе «Трудоустройство и занятость» кате-

гории «Граждане». Далее необходимо выбрать 

вкладку «Трудоустройство и поиск работы» и 

в списке представленных услуг выбрать «По-

лучение справки о наличии либо отсутствии 

судимости». После ознакомления с описанием 

справку можно заказать, нажав на соответ-

ствующую кнопку в верхней части экрана. 

Данное изменение касается тех получателей, 

которые ранее не привлекались к уголовной 

ответственности и не были судимы. Если же 

гражданин был судим, либо его анкетные дан-

ные совпадают с судимыми лицами, срок пре-

доставления справки остается прежним, то 

есть в течение трех рабочих дней. Это вызвано 

необходимостью более детальной проверки 

данных заявителя. (Пресс-служба Генераль-
ной прокуратуры)

64 ПРОЕКТА СТАЛИ 
УЧАСТНИКАМИ 
ПРОГРАММЫ 
«ПРОИЗВОДИТЕЛЬ-
НОСТЬ-2020»

Программой «Производительность-2020» 

охвачено 64 проекта на общую сумму 189,031 

млрд тенге. В том числе по итогам первого по-

лугодия 2013 года – 13 проектов на сумму 36,4 

млрд тенге. За весь период реализации про-

граммы предоставлена государственная под-

держка: 53 – оплата за разработку/экспертизу 

комплексного плана инвестпроекта на 63,6 

млн тенге; 12 – одобрены АО «БРК-Лизинг», из 

них 1 проект профинансирован на 100% (АО 

«Мунаймаш»), по 5 проектам открыто лизин-

говое финансирование на 10,4 млрд тенге; 

8 – поддержка внедрения управленческих и 

производственных технологий на 28,9 млн 

тенге. Участие собственными средствами 

заявителей проектов и займы в банках вто-

рого уровня составляет более 85 млрд тенге. 

За весь период реализации программы наи-

более активными являются Алматы (8 проек-

тов), Южно-Казахстанская, Карагандинская и 

Астана (6 проектов), Восточно-Казахстанская, 

Костанайская и Павлодарская области (5 

проектов), Актюбинская и Алматинская об-

ласти (4 проекта), Акмолинская, Жамбыл-

ская и Кызылординская области (3 проекта), 

Западно-Казахстанская область представля-

ют 2 проекта, а также Атырауская, Северо-

Казахстанская и Мангыстауская области по 1 

проекту. (mint.gov.kz)

Виктория Говоркова

П
ривлекательные условия для произ-
водителей, созданные на террито-
рии Казахстана, вызывают все боль-

ший интерес у мировых автомобильных 
концернов. О потенциале роста этого рын-
ка, о том, какие факторы влияют на раз-
витие отечественного автопрома, а также 
о программе утилизации старых автомо-
билей в интервью «Капитал.kz» рассказал 
Андрей Лаврентьев, президент Ассоциа-
ции казахстанского автобизнеса.

- На прошедшем недавно V эконо-
мическом форуме крупного бизнеса 
«Эксперт-200-Казахстан» вы заявили, 
что, согласно подсчетам АКАБ, к 2020 
году казахстанские производители бу-
дут готовы производить до 120 тыс. 
автомобилей для внутреннего рынка и 
около 225 тыс. автомобилей на экспорт. 
Что послужит драйвером такого роста?

 - Сейчас все чаще взгляды мировых 
автобрендов обращены на Казахстан. Для 
такой тенденции есть ряд причин. Одной 
из главных является ужесточение условий 
для автопроизводителей на территории 
России.

Сборочные производства иномарок в 
Российской Федерации функционируют в 
основном в режиме промышленной сбор-
ки, который позволяет предприятиям им-
портировать автомобильные компоненты 
по сниженным таможенным ставкам в об-
мен на принятие на себя обязательств по 
локализации производства автомобилей.

Режим промсборки-1 позволяет инве-
сторам импортировать в Россию автоком-
поненты для сборки машин по льготным 
таможенным ставкам. Взамен автопро-
изводители, как правило, берут на себя 
обязательства в течение семи лет создать 
мощности по сварке, окраске кузова и 
сборке в объеме не менее 25 тыс. автомо-
билей в год, а также сократить перечень 
импортируемых компонентов на 30%. 

В начале 2011 года вступили в силу но-
вые правила работы иностранных авто-
производителей в России (промсборка-2), 
которые стали существенно жестче. Ре-
жим промсборки-2 в обмен на низкие по-
шлины обязывает автоконцерны к запуску 
в России производств мощностью 300-350 
тыс. автомобилей в год, уровень лока-
лизации в 60% и инвестиции в НИОКР 
(научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы).

В Казахстане же условия для автопроиз-
водителей значительно лояльнее к новым 
проектам. Уровень локализации должен 
составлять не менее 30% и производствен-
ная мощность должна быть не ниже 25 
тыс. автомобилей в год.

Поэтому автоконцерны, которые на 
территории РФ собирают автомобилей 
не более 50 тыс. единиц, рассматривают 
Казахстан как новую привлекательную 
площадку с оставшимся правом реализо-
вывать свои автомобили и на территории 
России.

К тому же в партнерстве с РК могут 
быть заинтересованы бренды, не пред-
ставленные в ТС, но которых привлекает 
этот рынок сбыта.

Уже сейчас некоторые производители 
вышли на российский рынок. Более 2500 
единиц грузовых автомобилей марки 
Hyundai казахстанской сборки выходят на 
российский рынок. Автомобили Chevrolet 
также будут представлены на соседнем 
рынке. Но самым крупным проектом пла-
нируется стать модель SsangYong Nomad, 
которая будет собираться только на терри-
тории Казахстана.

По расчетам АКАБ, в 2012 году импорт 
легковых автомобилей РФ составил 1,039 
млн единиц, а к 2020 году достигнет 2,5 
млн штук. К этому времени автопроизво-
дители Казахстана смогут выпускать 120-
130 тыс. авто в год для внутреннего потре-
бления и 223,5 тыс. машин на экспорт в РФ 
и тем самым смогут занять до 8,5% доли ее 
автомобильного импорта.

Следует отметить, что на территории 
Казахстана автосборочные предприятия 
молоды, что является тоже преимуще-
ством перед Россией, у которой истори-
ческий хвост тянется около 100 лет. На 
производственных площадках Казахстана 
можно размещать новое оборудование на-
прямую, строить новые площадки в отли-
чие от северного соседа, где все площади 
необходимо модернизировать, а это обхо-
дится гораздо дороже и дольше по срокам.

Также к положительным причинам, по 
которым Казахстан интересен мировым 
автопроизводителям, можно отнести ста-
бильную политическую ситуацию, под-
держку со стороны государства в развитии 
автопрома. К тому же автопром в РК имеет 
очень серьезный потенциал роста.

По возрастному составу автопарк РК в 
основном состоит из автомобилей, срок 
службы которых свыше 10 лет, удельный 
вес автотранспортных средств, находя-
щихся в эксплуатации свыше 10 лет, со-
ставляет 79%. Доля автомобилей со сро-
ком эксплуатации более 3 лет, но не более 
7 лет, равна 10%. Количество автомобилей 
со сроком эксплуатации не более 3 лет со-
ставляет 3% от общего количества. Это 
наш потенциал.

 - Какие факторы в целом, на ваш 
взгляд, влияют на развитие отечествен-
ного автопрома?

 - Главное, как отмечалось выше, это 
привлекательные условия для производи-
телей на территории РК.

Ключевыми факторами, влияющими 
на темпы роста автомобильной отрасли, 
являются: ВВП на душу населения, финан-
совые условия и розничные цены на нефть. 
По данным ОЭСР (Организация экономи-
ческого сотрудничества и развития), более 
80% падения выпуска автомобилестрое-
ния было связано с ужесточением условий 
выдачи кредита.

Если российские компании прошли по 
пути увеличения таможенных пошлин и 
создания сначала крупноузловых, а затем 
мелкоузловых производств и локализации 
продукции в течение 10 лет, то Казахстан 
прошел этот путь экстерном за 2-3 года.

И это благодаря разработанным про-
граммам поддержки автопрома – таким 
как ПФИИР, «Дорожная карта-2020» – ста-
ло возможным организовать автопроиз-
водство. 

Сейчас разрабатывается программа 
утилизации старых автомобилей. Также 
внедрена программа об обеспечении ав-
тонужд госорганов только автомобилями 
отечественной сборки.

В качестве дополнительной меры 
можно предложить использование зару-
бежного опыта в части предоставления 
финансовых ресурсов производителям 
автомобилей при условии увеличения 
вложений в исследования и разработки. 
Кроме того, снижение налоговой нагрузки 
может оказать значительное влияние на 
предприятия. Что тоже можно отразить в 
программе развития автопрома.

Меры поддержки отечественного ав-
топрома прежде всего должны предусма-
тривать создание собственной базы ав-
токомпонентов, реализацию программы 
утилизации старых автомобилей, сохра-
нение преференций отечественным про-
изводителям до определенного срока, 
помощь государства в продвижении ка-
захстанских автомобилей на рынок ТС и в 
Казахстане.

 - Могли бы вы подвести некоторые 
предварительные итоги года? Насколь-
ко растет авторынок в денежном экви-
валенте? Какова доля импорта среди 
проданных автомобилей, не поменяет-
ся ли бренд-лидер рынка?

 - В конце 2012 года аналитиками АКАБ 
было спрогнозировано, что в 2013 году 
планируется реализовать 150 тыс. авто-
мобилей. В конце июля 2013 года прогноз 
был скорректирован в сторону увеличения 
до 160 тыс. автомобилей. По итогам 10 ме-
сяцев 2013 года можно сказать, что данный 
рубеж сможем преодолеть, потому что сей-
час уже реализовано свыше 133 тыс. авто-
мобилей. Доля импорта среди проданных 
автомобилей от начала года составила 
78,8%, доля машин отечественной сборки 
– 21,2% (60 601 и 14 882 единиц соответ-
ственно). Это стабильные показатели.

Лидером пока остаются модели россий-
ского автопрома из-за своей стоимости. 
Согласно отчетам аналитиков, наиболь-
шее количество автомобилей за период 
с начала года продавалось по цене от $10 
тыс. до $15 тыс. (31% против 27% в АППГ). 
А в целом в денежном эквиваленте за пери-
од с января по октябрь рынок продаж но-
вых автомобилей вырос и составил сумму 
$2,9 млрд.

 - По вашим оценкам, насколько из-
менится по итогам года динамика про-
даж новых авто в сегменте легковых ав-
томобилей и внедорожников?

 - Сейчас рынок легковых автомобилей 
занимает 64%. Прогнозы на ближайшее 
будущее позволяют сказать, что лидерами 
в сегменте они и останутся. Есть несколь-
ко причин для этого: во-первых, именно 
в сегменте легковых автомобилей есть 
модели с доступными ценами, которые и 
двигают рынок вперед. Во-вторых, растет 
класс В в сегменте легковых автомобилей. 
Поэтому спрос на легковые автомобили 
будет стабильным и их доля не будет изме-
няться в меньшую сторону.

 - Могли бы вы прокомментировать 
статистику по официальным продажам 
новых легковых автомобилей за 10 ме-
сяцев текущего года?

 - Следует отметить, что продажи в октя-
бре 2013 года продолжают расти и уста-
новили рекорд в объеме 17 056 единиц, а 
всего по итогам 10 месяцев было реализо-
вано 133 150 единиц, рост по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года со-
ставил 76%. На фоне падения рынка в РФ 
очень радует увеличение продаж в Казах-
стане. Конечно, мы следим за ситуацией, 
которая сложилась вокруг условий всту-
пления в ВТО и утилизационным сбором, 
но со стороны правительства предприни-
маются различные шаги для решения воз-
никших вопросов, поэтому мы надеемся 
на дальнейший рост продаж и увеличение 
доли продажи именно автомобилей казах-
станского производства.

 - Как вы в целом оцениваете техни-
ческое состояние автопарка в Казахста-
не?

 - Согласно данным Агентства Респу-
блики Казахстан по статистике, по состоя-
нию на 1 октября 2013 года в стране было 
зарегистрировано 3 667 582 автомобиля. 
Средний возраст автомобилей в Казах-
стане 18 лет. Поэтому следует предполо-
жить, что большая часть авто находится в 
неудовлетворительном состоянии. Эти ав-
томобили представляют собой реальную 
экологическую опасность. Государство 
делает сейчас значительные шаги, чтобы 
улучшить ситуацию. Чтобы справиться с 
возрастающим выводом из эксплуатации 
устаревающих транспортных средств и 
обеспечить им надлежащую утилиза-
цию и рециклинг, в Казахстане должна 
быть создана собственная отрасль, кото-
рая будет отвечать за многие процессы, а 
именно: за уменьшение загрязнения окру-
жающей среды, продукты эксплуатации 
и деградации автомобилей, сокращение 
потребления материальных и энергетиче-
ских ресурсов, уменьшение затрат на про-
изводство материалов за счет использова-
ния вторичных материальных ресурсов, 
сокращение нагрузки на окружающую 
среду за счет уменьшения добычи природ-
ных ресурсов.

 - Возможно ли в нашей стране сде-
лать утилизацию старых автомобилей 
доходным бизнесом?

 - Казахстан сможет перейти к програм-
ме утилизации автомобилей ориентиро-
вочно к 2014 году. Утилизация транспорта 
– это многоступенчатый технологический 
цикл. На каждом его этапе речь идет о 
специфических операциях. Каждую из 
функций по приему, разборке, переработке 
и захоронению автомобилей выполняют 
разные участники этой, еще не созданной 
в РК индустрии. Мы сейчас стоим только у 
самых истоков, и предстоит создать новую 
отрасль с нуля, которая требует колоссаль-
ных затрат.

Мы уверены, что автомобиль продолжа-
ет нести свою ценность и после окончания 
срока службы. Мы проследили стандарт-
ный процесс утилизации старых авто ка-
захстанцами: как правило, хозяева после 
снятия с учета бросают своих железных 
коней, передают в специализированные 
автомастерские для разборки, продают на 
запчасти, а также передают в пункты сбо-
ра металлолома.

При этом мы считаем, что не все матери-
алы в автомобиле могут быть переработа-
ны. В Казахстане на сегодняшний момент 
отсутствуют предприятия, способные 
перерабатывать некоторые материалы, 
такие как автомобильное стекло, пластик, 
элементы лакокрасочного покрытия. Вот 
почему обычно все это попадает на поли-
гоны для захоронения.

Пока в Казахстане, к сожалению, част-
ный бизнес не видит стимула для создания 
соответствующей инфраструктуры, а у 
автовладельцев элементарно отсутствует 

желание этой возможностью воспользо-
ваться, поскольку с точки зрения автов-
ладельца утилизация является затратным 
и трудоемким способом избавления от 
вышедшего из эксплуатации автомобиля, 
а ответственность за ненадлежащую ути-
лизацию отсутствует. При этом с точки 
зрения частного предпринимательства 
отсутствует законодательство, которое бы 
гарантировало загруженность мощностей 
в долгосрочной перспективе.

 - Какие меры необходимо принять, 
чтобы мотивировать автовладельцев к 
цивилизованной утилизации устарев-
ших авто?

 - Решением проблемы устаревшего 
автотранспорта может стать внедрение 
республиканской программы утилизации 
транспортных средств, но с учетом трех 
условий. Первое условие – создание систе-
мы мотивации владельцев транспортных 
средств сдавать на утилизацию устарев-
шую технику и приобретать новую. Вто-
рое – создание инфраструктуры отрасли 
утилизации: строительство современных 
мощностей по переработке транспортных 
средств и их компонентов, открытие сети 
приемных пунктов. Третье – создание си-
стемы компенсации затрат утилизаторов 
по переработке транспортных средств. 
Пока проект программы по утилизации 
старых авто находится в министерстве ин-
дустрии и новых технологий.

 - По вашим оценкам, какой процент 
от общего числа зарегистрированных в 
РК автомобилей необходимо утилизи-
ровать?

 - Сегодня на автомобили старше 20 лет 
приходится более 56% отечественного 
парка. Эти автомобили представляют со-
бой реальную экологическую опасность.

 - Какие шаги предпринимает АКАБ 
для того, чтобы развить систему trade-
in в Казахстане?

 - Сначала было проведено исследова-
ние на тему trade-in, где были затронуты 
вопросы, касающиеся и покупателей, и 
продавцов, и государство. Далее это иссле-
дование было предоставлено в рабочую 
группу, которая разрабатывала и вносила 
изменения в Налоговый кодекс РК. Пред-
ставители АКАБ также принимали непо-
средственное участие в данном проекте по 
внесению изменений в НК РК. На основа-
нии выводов проведенного исследования 
представителям АКАБ удалось убедить 
участников рабочей группы в необходи-
мости отмены двойного НДС. При отмене 
двойного налогообложения выигрывают 
все: государство получает больше нало-
гов, потому как к процессу купли-продажи 
присоединяются официальные компании, 
продавцы и покупатели застрахованы от 
неприятных инцидентов с мошенниче-
ством, которые часто случаются в местах 
стихийной торговли. Представителям 
АКАБ удалось на основании исследования 
и анализа ситуации убедить участников 
рабочей группы, и необходимые измене-
ния были внесены в Налоговый кодекс РК. 
Далее все изменения были направлены на 
рассмотрение в парламент страны. Теперь 
решение зависит от законодательной вла-
сти республики. Надеемся, что в ближай-
шее время Налоговый кодекс с изменения-
ми будет принят. 

 - По вашему мнению, все-таки через 
три или пять лет необходимо проводить 
техосмотр для новых автомобилей?

 - Гарантия на новые автомобили от за-
вода в основном варьируется от 2 до 3 лет. 
Далее некоторые автодилеры самостоя-
тельно могут продлевать гарантию до 5 
лет. Поэтому оптимальным является срок 
до трех лет.

Андрей Лаврентьев: «56% 
отечественного автопарка 
представляют собой реальную 
экологическую опасность»
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ВСЕГО 5% 
БЕЗРАБОТНЫХ 
ТРУДОУСТРОЕНО 

Всего 5% безработных граждан трудоу-

строено в Казахстане за три года действия го-

сударственной программы «Занятость-2020», 

заявила депутат мажилиса парламента Айт-

куль Самакова. «Около трех лет назад прави-

тельством утверждена программа «Занятость-

2020», и оно регулярно отчитывается об ее 

успешном выполнении. Депутаты парламента 

уже обратили внимание, что за прошедшее 

время всего по стране трудоустроено 60 тысяч 

человек или 5% от общего количества нуж-

дающихся», – сказала Самакова, зачитывая 

депутатский запрос на имя премьер-министра 

Казахстана Серика Ахметова. Также она на-

помнила, что по сравнению с предыдущим пе-

риодом доля самозанятых уменьшилась лишь 

на 1,2%, и глава государства поручил Минэко-

номики и бюджетного планирования совмест-

но с Минрегионразвития проанализировать 

ситуацию в этой сфере и найти эффективное 

решение. «Однако пока о таком решении пра-

вительством информация не предоставлена. 

Несмотря на то, что на реализацию програм-

мы выделены не просто большие, а огромные 

деньги – 170 млрд тенге. То есть, чтобы тру-

доустроить одного человека, затрачено около 

3 млн тенге. И еще 200 млрд тенге предпола-

гается выделить в 2014-2015 годах. Возникает 

вопрос, почему такая низкая эффективность 

программы занятости? Что это – неправильно 

расставленные приоритеты программы или 

нецелевое использование средств?» – добавила 

она. Депутаты отмечают также проблему пло-

хой осведомленности граждан о получении 

микрокредитов для открытия собственного 

дела, в особенности сельчан. «Кроме того, не-

обходимо остановиться на вопросе профессио-

нального обучения неработающих граждан. 

На сайте министерства труда и соцзащиты на-

селения сведения по профессиональному обу-

чению имеются только по ЮКО, Жамбылской, 

Акмолинской, Алматинской, Костанайской об-

ластям и городу Астане. Неужели в остальных 

областях и Алматы такого обучения не требует-

ся? Или о нем просто отсутствует информация? 

Наверное, это связано также с повышением 

требований к учебным заведениям для получе-

ния госзаказа на профобучение по программе 

занятости», – резюмировала Самакова. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

У БИЗНЕСМЕНОВ 
НЕ ХВАТАЕТ ДЕНЕГ 
НА ФРАНШИЗУ

Чтобы купить иностранную или отечествен-

ную франшизу, нужны немалые деньги. Если 

бы были специальные программы, то они бы 

помогли найти источники финансирования. Об 

этом рассказала Ляззат Ибрагимова, председа-

тель правления АО «Фонд развития предприни-

мательства «Даму», передает корреспондент де-

лового портала Kapital.kz. «Ко мне обращались 

наши производители, которые говорили о том, 

что много интереса, но им не хватает средств 

для того, чтобы приобрести франшизу», – гово-

рит Ляззат Ибрагимова. Франчайзинг – форма 

партнерских связей и делового сотрудничества. 

Суть ее в том, что крупная компания заключает 

договор с малым предприятием о предоставле-

нии ей права на выпуск товаров или услуг под 

торговой маркой первой компании. Как говорят 

эксперты, работающие в этой отрасли, у фран-

чайзинга есть определенные преимущества. 

К примеру, снижаются риски и нет затрат на 

рекламу. Крупная компания обязуется дать га-

рантии качества. Торговый франчайзинг стал 

одним из распространенных в стране. «Мы бы 

хотели видеть в Казахстане производственный 

франчайзинг. А это возможность выходить на 

другие зарубежные рынки, учитывая возмож-

ности Таможенного союза», – комментирует 

Ибрагимова. В свою очередь Бекнур Кисиков, 

вице-президент Казахстанской ассоциации 

франчайзинга уверен, что франчайзинг – дей-

ственный инструмент. Он используется в 80 

странах мира. Франчайзингом охвачено око-

ло 70 сфер бизнеса и создает около 12% ВВП. В 

Казахстане франчайзинг используют не более 

4% представителей малого и среднего бизне-

са (МСБ), в других странах Средней Азии – не 

более 1%. Фонд «Даму» опросил предпринима-

телей и выяснил, что 1/3 бизнесменов знают о 

том, что такое франчайзинг. 1% из опрошенных 

работал по франчайзингу. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН ПЕРЕДАЛ 
ДОСЬЕ ЭКСПО-2017 
НА РАССМОТРЕНИЕ 

В Париже в штаб-квартире Международно-

го бюро выставок (МБВ) состоялась официаль-

ная церемония передачи регистрационного 

досье международной специализированной 

выставки ЭКСПО-2017 на рассмотрение стран-

членов организации, передает. «Досье с со-

проводительным письмом премьер-министра 

РК Серика Ахметова генеральному секрета-

рю МБВ Висенте Лосерталесу вручил посол 

Казахстана во Франции Нурлан Даненов», 

– сообщает пресс-служба Министерства ино-

странных дел РК. По информации МИД РК, 

после утверждения досье на следующей Гене-

ральной ассамблее в июне 2014 года проведе-

ние ЭКСПО-2017 будет официально признано 

и Казахстан начнет строительство экспо-сити, 

приглашать и вести переговоры со странами 

по их возможному участию в международной 

выставке. Как указывается в сообщении, в ходе 

данной церемонии-встречи генсек МБВ Лосер-

талес отметил особую важность своевремен-

ного завершения подготовки этого базового 

документа. Также он выразил уверенность, 

что страны-члены организации поддержат 

предложенные Астаной подходы и меры к обе-

спечению ЭКСПО-2017, подчеркнув готовность 

бюро к дальнейшему взаимодействию на этом 

этапе. В свою очередь, казахстанская сторона 

заверила руководство МБВ, что страна пред-

примет все необходимые усилия для успешной 

организации этого масштабного мероприятия, 

полностью соответствующего программным 

целям реализации Стратегии развития Казах-

стана – 2050, и выразила от имени Правитель-

ства РК благодарность генеральному секрета-

рю организации за оказываемое содействие и 

поддержку, сообщается на официальном сайте 

премьер-министра РК. (Kazakhstan Today)

Венера Гайфутдинова

П
еренос рынков в Алматы обсуждает-
ся уже не первый год. В первую оче-
редь этот вопрос поднимался в связи 

с тем, что некоторые рынки находятся на 
красной линии. Границ красной линии не-
обходимо строго придерживаться, так как 
они обозначают территорию, по которой 
проходит вся городская коммуникация. 
Если какие-либо объекты находятся на 
территории красной линии, они закрыва-
ют доступ к городским коммуникациям. 
По технике безопасности к ним должен 
быть обеспечен доступ.

Другая причина, по которой рынки 
должны были переносить, – это органи-
зация более цивилизованной торговли, 
что подразумевает возможность более 
комфортных условий работы продавцов в 
торговых центрах, но уж никак не в кон-
тейнерах.

Однако сегодня люди, работающие на 
рынках, столкнулись с тем, что их пыта-
ются перевести работать из старых кон-
тейнеров в новые, видимо, более совре-
менные и комфортные, так как стоимость 

этих новых контейнеров, по информации 
Виктора Ямбаева, главы Алматинской 
ассоциации предпринимателей, состав-
ляет $20 тыс. «Продавцов вынуждают по-
купать не гарантии того, что они смогут 
работать, а просто право работать сегод-
ня, которого их лишили вчера», – подчер-
кнул он.

Вопрос с алматинскими рынками, 
по словам г-на Ямбаева, стоит намно-
го серьезнее, чем это может показаться 
из официальных отчетов. «Сейчас го-
ворят о том, что есть альтернатива для 
тех торговцев, чьи рынки было решено 
ликвидировать. Это ложь», – заявил экс-
перт. По словам главы Алматинской ас-
социации предпринимателей, рынки, на 
которые сейчас предлагается переехать 
торговцам, являются такими же рынка-
ми, на которых они работают сегодня. 
Более того, условия на новых рынках, по 
свидетельству г-на Ямбаева, более чудо-
вищные, чем на старых. Так, Мунавара 
Палташева, директор Алматинской не-
зависимой ассоциации предпринима-
телей, рассказала, что акимат Алматы 
предлагает торговцам перебраться на 

городскую центральную свалку, где се-
годня тракторы прессуют мусор, засыпа-
ют сверху землей и на этот «фундамент» 
ставят контейнеры.

При этом, как заметил Нурсадык Аби-
шев, представитель Ассоциации рынков 
города Алматы, в правилах организации 
торговых рынков прописано, что при орга-
низации рынка должны быть соблюдены 
санитарно-эпидемиологические, противо-
пожарные, архитектурно-строительные, 
экологические требования, прописанные 
в законодательстве РК. Все вышеперечис-
ленные требования на новых рынках, как 
мы можем судить по словам г-жи Палташе-
вой, не соблюдены.

Также директор Алматинской незави-
симой ассоциации предпринимателей об-
ратила внимание на то, что на новых рын-
ках, на которые переселяют торговцев, 
еще ничего нет, но им уже необходимо за 
это платить. 

Хотя в правилах организации торго-
вых рынков, по словам г-на Абишева, есть 
пункт, согласно которому эксплуатация 
рынка до оформления в установленном 
порядка акта ввода и приема запрещается. 

То есть пока не будет акта ввода, работать 
на этих рынках нельзя. Более того, как 
сказала Аурика Жунисбекова, руководи-
тель юридического отдела Управления 
земельных отношений Алматы, по прави-
лам города, рынок в виде контейнеров су-
ществовать не может.

Истоки всех проблем с рынками в Ал-
маты г-н Ямбаев видит в том, что они на-
ходятся в частной собственности. Переда-
ча рынков в частные руки, по мнению г-на 
Ямбаева, была большой ошибкой. В стра-
не, по убеждениям главы Алматинской ас-
социации предпринимателей, было необ-
ходимо создавать муниципальные рынки. 
«Может быть, нам стоит приостановить 
такие проекты, как замена новых бордю-
ров на более новые, и запустить более важ-
ный социальный проект – строительство 
муниципального рынка», – сказал Виктор 
Ямбаев.

По информации Михаила Глухова, пре-
зидента мебельной ассоциации, Алматы в 
2012 году дал четверть от общего объема 
налогов по стране. «В нашем городе было 
собрано 1,2 трлн тенге налогов, 26% из 
них приносит торговля», – говорит он.

Аманжол Сагындыков

Власти, утолив самолюбие 
амбициозных казахстанцев, 
пополнят бюджет. 

Но больше всего проблем 
«блатные» номера доставят 
полицейским, которым будет 
сложно угадать, кто сидит за 
плотно тонированными 
стеклами «блатного»
 автомобиля

Как сообщила на прошлой неделе газета 
«Ак Жайык», министр внутренних дел РК 
огласил стоимость госномеров автотран-
спортных средств, которые можно будет 
купить в специальных автоЦОНах. Калму-
ханбет Касымов рассказал, что после при-
нятия необходимого законопроекта, кото-
рое планируется осуществить в текущем 
году, номера можно будет купить за сумму 
от 250 тыс. до 450 тыс. тенге.

Ранее в Астане премьер-министр РК 
Серик Ахметов посетил один из специали-
зированных автомобильных Центров об-
служивания населения и задал ряд уточ-
няющих вопросов о деятельности таких 
учреждений. Министр транспорта и ком-
муникаций Аскар Жумагалиев пояснил, 
что после отработки процессов все ЦОНы 
будут предоставлять услуги в комплексе, 
организуют консультационные центры по 
проверке налогов, штрафов и необходи-
мых справок.

Г-н Жумагалиев отметил, что новый 
ЦОН обслуживает 500 человек ежедневно. 

При этом регистрация автомобиля зани-
мает 1,5 часа, выдача водительского удо-
стоверения – 2 часа.

Вообще, если говорить о сути нововве-
дения, власти угадали. Все в Казахстане 
очень любят выделиться и готовы платить 
дополнительно, чтобы быть не как все.

Правда, в цивилизованном мире люди 
уже переболели этой болезнью. Так, в США 
удовольствие иметь оригинальный номер 
стоит недорого: $61 плюс по 30 «баксов» 
ежегодно. Платят, собственно, за украше-

ние номерного знака каким-нибудь сло-
вом.

Немцы тоже пытаются самовыразиться 
через автомобильные номера. В частности, 
жители Дюссельдорфа, выбирая номер для 
своего автомобиля, чаще всего предпочи-
тают сочетание букв местного хоккейного 
клуба D-EG или же международный код 
аэропорта D-US. При выборе цифр на знаке 
модно иметь число, состоящее из одинако-
вых цифр. Ко всему прочему существует 
список запрещенных комбинаций.

Порой для некоторых номерной знак 
становится важнее, чем покупка самой ма-
шины, пишет RP-online. Водитель может 
выбрать для себя знак индивидуально – с 
комбинацией букв инициалов или скорее 
сокращенным названием любимого фут-
больного клуба вместе с годом рождения. 
С 2005 года жители Дюссельдорфа могут 
проверять в интернете, выдан ли уже же-
лаемый номерной знак на машину. При-
чем, как и в США, эта услуга недорогая.

Тогда как в странах бывшего СССР ав-
томобильный номер – вопрос престижа. 
В той же России, как известно, красивые 
номера любят настолько, что готовы отда-
вать десятки, а то и сотни тысяч рублей за 
понравившуюся комбинацию. Там также 
узаконили «блатные» номера.

Однако во всей этой истории с «блатны-
ми» номерами есть одна большая пробле-
ма. Теперь и на автомобильных дорогах, 
как и в реальной жизни, произойдет соци-
альное расслоение.

Владельцы «блатных» номеров будут 
открыто нарушать правила дорожного 
движения, а универсальные полицейские, 
которые у нас начали работать с 1 ноября 
2013 года, будут опасаться их останавли-
вать. Ведь очень сложно угадать, какого 
уровня человек сидит в той или иной ма-
шине с «блатными» номерами.

Продавцов алматинских 
рынков вынуждают 
покупать право на работу

«Блатной» номер – 
головная боль 
для полицейских
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КАЗАХСТАН

СПРОС НА 
ОБЛИГАЦИИ «ХОУМ 
КРЕДИТ» ПРЕВЫСИЛ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Подведены тоги первого размещения 

собственных тенговых облигаций «Банка 

Хоум Кредит» – KZP01Y03E546, торговый код 

HCBNb1, купон – 8,5% годовых. Дата погаше-

ния облигаций – 5 ноября 2016 года, сообщи-

ли деловому порталу Kapital.kz в пресс-службе 

банка. Специализированные торги по разме-

щению облигаций банка были проведены 5 и 6 

декабря 2013 года на Казахстанской фондовой 

бирже (KASE). На торгах было запланировано 

размещение облигаций в совокупном номи-

нальном объtме 7 млрд тенге. По итогам двух 

завершенных аукционов общая книга заявок 

составила 7,7 млрд тенге, и по решению банка 

облигации были размещены на весь объе по-

данных заявок c доходностью к погашению 

не выше 9,5% годовых. ДБ АО «Банк Хоум Кре-

дит» является частью международной группы 

«Home Credit», работающей в 10 странах мира, 

включая страны Европы, Россию, Китай, Ин-

дию. 100% акционерного капитала принад-

лежит ООО «Хоум Кредит энд Финанс Банк» 

(Россия). Основными видами деятельности 

ДБ АО «Банк Хоум Кредит» является рознич-

ное кредитование и привлечение депозитов. В 

апреле 2013 года международное рейтинговое 

агентство «Fitch Ratings» присвоило банку дол-

госрочный кредитный рейтинг «BB-», прогноз 

«стабильный». Единственным финансовым 

консультантом и андеррайтером банка явля-

ется дочерняя организация Народного банка 

Казахстана «Halyk Finance». (kapital.kz)

ОДОБРЕНО 
СОГЛАШЕНИЕ 
ОБ ЭЛЕКТРОННЫХ 
ДОКУМЕНТАХ

Мажилис на пленарном заседании под 

председательством спикера палаты Нурлана 

Нигматулина одобрил законопроект о ратифи-

кации Соглашения о применении информаци-

онных технологий при обмене электронными 

документами во внешней и взаимной торговле 

на единой таможенной территории Таможен-

ного союза, передает Kazakhstan Today. «Если 

в соответствии с законодательством государ-

ства каждой из сторон требуется, чтобы доку-

мент был оформлен письменно, то электрон-

ный документ, оформленный по правилам и 

требованиям документирования, определяе-

мым комиссией Таможенного союза, счита-

ется соответствующим этому требованию», 

– сообщает пресс-служба аппарата мажили-

са. Электронный документ, оформленный по 

правилам и требованиям документирования, 

определяемым комиссией, заверения не требует. 

Электронный документ признается равным 

по юридической силе аналогичному доку-

менту на бумажном носителе, заверенному 

подписью составителя электронного доку-

мента либо подписью и печатью. (Kazakhstan 
Today)

ОДОБРЕН 
ЗАКОНОПРОЕКТ 
О РЕАБИЛИТАЦИИ 
И БАНКРОТСТВЕ 

Мажилис на пленарном заседании под 

председательством спикера палаты Нурла-

на Нигматулина одобрил во втором чтении 

законопроект «О реабилитации и банкрот-

стве» и сопутствующие поправки, передает 

Kazakhstan Today. «В проекте закона депута-

тами пересмотрен ряд норм. Это прежде все-

го в части увеличения срока, позволяющего 

кредитору по налогам обратиться в суд с за-

явлением о признании должника банкротом 

и, кроме того, расширения и конкретизации 

оснований для признания недействитель-

ными сделок, заключенных должником в 

преддверии банкротства», – сообщает пресс-

служба аппарата мажилиса. Реализация мер, 

предусмотренных законопроектом, позволит 

повысить позицию Казахстана в рейтинге 

Всемирного банка «DoingBusiness» по инди-

каторам «Получение кредитов» и «Разреше-

ние неплатежеспособности». (Kazakhstan 
Today)

Алия Каримова (Италия)

В понедельник 9 декабря 
2013 года Италия 
просыпается сразу с 2 

событиями, прогнозирующими 
изменить ее жизнь

Всеобщая итальянская забастовка
В то время как Украину сотрясают собы-
тия «Евромайдана» с целью вступления в 
ЕС, Италию начинает лихорадить от все-
общей забастовки «Остановим Италию», 
цель которой – евронезависимость.

Участники забастовки называют ее ad 
oltranza, что в переводе означает «до край-
ности, до последней степени», и планиру-
ют ее продлить как минимум до 15 дека-
бря.

Забастовка была организована про-
фсоюзными комитетами Италии во гла-
ве с движением сельхозпроизводителей 
«Форкони» («вилы» – с итальянского) и на-
правлена против постоянно растущих, и 
без того уже высоких налогов и действий 
нынешнего правительства в целом. Всего 
в акцию протеста вовлечено около сот-
ни итальянских городов. Манифестанты, 
главные из которых это грузоперевозчики 
и сельхозпроизводители, круглосуточно 
перекрывают живым щитом автострады 
и железнодорожные переезды, центры и 
оживленные проспекты мегаполисов с це-
лью блокировать снабжение городов про-
довольствием и горючим, вовлекая тем 
самым все население страны в акцию про-
теста. Протестующие вышли с плакатами 
и транспарантами с надписями «Хватит!», 
«Не кончайте жизнь самоубийством, вос-

ставайте!», «Монета – народу! Вернем себе 
наши деньги!», «Прочь от Италии господ-
ство банков – новую форму рабства!»

Повсеместно проводятся пикеты и 
распространяются листовки со сторо-
ны протестующих грузоперевозчиков, 
призывающих остальное население к 
солидарности с их действиями, которые 
в ближайшие дни могут парализовать 

всю страну. Местами приостанавливают 
авто- и железнодорожное движение. На 
центральных площадях происходят не-
большие столкновения: протестующие 
бросают в представителей сил правопо-
рядка камни, на что полицейские отве-
чают слезоточивым газом. Хотя в целом 
акция протеста носит пока еще мирный 
порядок.

Смена лидера 
Демократической партии
В то время как улицы Италии готовят-
ся к революции, в политических кругах 
она уже свершается. У левоцентристской 
Демократической партии Италии (PD – 
Partito Democratico) сменился глава, по-
бедив на выборах партии 8 декабря 2013 
года с почти 80%-ным отрывом. Теперь 
секретарь партии – молодой (38-летний!) 
и амбициозный мэр Флоренции – Маттео 
Ренци, шедший к победе методично и до-
статочно интенсивно.

Так как политическая элита Италии 
печально известна своим преклонным 
возрастом, событие создало большой ре-
зонанс своей неординарностью. Кто-то 
смотрит на это с раздражением, кто-то с 
надеждой. 

Демократическая партия Италии яв-
ляется крупнейшей в стране и занимает 
в итальянском парламенте 293 места в 
нижней палате, 630 депутатов которой 
избираются прямым и всеобщим голосо-
ванием, 108 мест в сенате республики, 315 
депутатов которого избираются по про-
порциональной системе с возрастным цен-
зом 40 лет, и 22 места из 73 в европейском 
парламенте. Масштабность понятна.

Стоит отметить также, что Демократи-
ческая партия Италии – это преобразован-
ная в 1991 году Итальянская коммунисти-
ческая партия (Partito Comunista Italiano 
– PCI), существовавшая с 1921 года.

В ходе своей предвыборной кампании к 
Ренци приклеилось прозвище Rottamatore, 
от итальянского глагола rottamare – «сда-
вать в утиль», так как он пообещал «сдать в 
утиль» всю «старую гвардию» политиков-
пустословов, мешающую новым рефор-
мам Италии и ничего не делающую для ее 
блага.

Также новоизбранный лидер партии  
уже представил публике свою команду, 
средний возраст которой 36 лет, а 7 членов 
из 12 – это женщины.

Победа Маттео Ренци означает, что 
теперь это один из реальных кандида-
тов на пост премьер-министра Италии 
– Presidente del Consiglio, полномочий в 
руках которого больше, чем у всех полити-
ков, включая президента республики. 

Странное совпадение этих двух собы-
тий. Неужели ветер перемен?

Италия на пороге 
больших перемен?

Айнур Касенова

К
адровые и реформистские перипе-
тии, коснувшиеся Министерства об-
разования и науки РК за последние 

10 лет, не могли не отразиться на качестве 
образования. О соотношении качества и 
стоимости образования в стране нелест-
но отзываются не только граждане, но и 
международные рейтинги.

Отзывы настолько негативны, что Ака-
демия государственного управления при 
президенте РК проводит социологические 
исследования в области высшего образо-
вания по двум темам: качество высшего 
образования и, как следствие, его место 
в рейтинге, а также качество школ менед-
жмента в стране. 

Однако, как сообщила Бибигуль Утеп-
калиева, начальник управления страте-
гического и инновационного развития де-
партамента высшего профессионального 
образования МОН РК, в международных 
рейтингах высших учебных заведений 
участвует более 20 казахстанских вузов. 

Неоднократно отмечалась низкая эф-
фективность деятельности министерства. 
Так, «с 2000 года в отрасли сменилось 7 
руководителей, и каждый из них начинал 
свою деятельность с очередной крупно-
масштабной реформы. Ни одна из них так 
и не была доведена до конца. Огромные 
вливания в данную отрасль дали более 
чем скромный результат. Многим хоте-
лось бы сказать: оставьте образование в 
покое, от реформ уже тошнит», выразила 
свое негодование депутат Дарига Назар-
баева на парламентском часе в мажилисе 
в начале недели.

Караван реформ между тем продолжает 
свой путь. Одной из крупнейших новаций 
в образовании станет внедрение системы 
двенадцатилетнего среднего образова-
ния. Аслан Саринжипов, действующий 
профильный министр, отметил, что ново-
введение будет осуществлено по намечен-
ному плану. Это означает переход школ на 
двенадцатилетку уже в 2015 году. 

Как сообщил министр на правитель-
ственном часе в мажилисе, из-за демо-
графических колебаний доля учеников 
средних школ значительно увеличится 
по сравнению с учащимися колледжей 
и университетов. По этой причине ми-
нистерство рассматривает пресловутый 
двенадцатый класс на базе вузов. Рабочая 
группа предлагает подушевое финанси-
рование для заинтересованных учебных 
заведений. 

Экспертные мнения по данному во-
просу кардинально расходятся. Одни 
утверждают, что это панацея от всех 
образовательных болезней и еще бо-
лее сильная интеграция Болонского 
процесса. Другие однозначно против 
реформы и приводят множество аргу-
ментов в свою пользу. Тем не менее она 
неизбежна.

Между тем на ближайшие три года 
расходы на образование и науку составят 
1267 млрд тенге, сообщил министр эконо-
мики и бюджетного планирования Ербо-
лат Досаев.

Но кто займется оценкой эффектив-
ности освоения бюджетных средств? На-
полеоновские планы нового министра 
по модернизации системы образования 
безусловно требуют немалых затрат. Как 
сообщает министерство, в общем пакете 
запланированных мер серьезное внима-
ние уделяется и вопросам качественного 
изменения высшего образования. И здесь 
на первом месте наиболее резонансная и 
непростая тема проведения единого на-
ционального тестирования. В Минобра-
зования обещают провести тщательный 
анализ нынешней модели ЕНТ и предста-
вить, возможно, новый формат проведе-
ния тестирования. Кроме того, ведомство 
намерено обновить концепцию e-learning, 
которая должна была сократить цифровое 
неравенство между городом и селом еще в 
2011 году.

Какой еще велосипед предложат при-
думать или модернизировать светлые умы 
министерства, нам остается гадать.

Лиха беда начало
Министр образования РК предлагает ввести двенадцатилетку на базе вузов
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ТОО СП КАТКО (КАЗАТОМПРОМ и АРЕВА) 
совместному казахстанско-французскому 

предприятию в области добычи и производства 
урана требуются энергичные, трудолюбивые 
и мотивированные сотрудники на следующие 

вакантные позиции:

ЮРИСТ 
(дирекция правового обеспечения)

Требования: 
Высшее юридическое образование; • 
Не менее 5-ти лет опыта работы в области юриспру-• 
денции;
Знание гражданского, трудового, налогового, корпо-• 
ративного, административного законодательства;
Знание законодательства РК в области закупок;• 
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции: 
Осуществлять правовую экспертизу внутренних • 
нормативных документов, договоров и иных доку-
ментов;
Осуществлять представительство интересов ком-• 
пании во взаимоотношениях с государственными, 
судебными органами, коммерческими и некоммерче-
скими организациями;
Вести претензионно-исковую работу;• 
Обеспечивать  правовое сопровождение деятельно-• 
сти компании и защиту  прав и интересов компании в 
сфере корпоративного управления;
Осуществлять правовое сопровождение при заклю-• 
чении и исполнении договоров компании.

Условия: 
Позиция базируется в Алматы;  • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 • 
до 18:00, включая 1 час перерыва на обед. 

 
МЕНЕДЖЕР ПО КОНТРАКТАМ 
(дирекция правового обеспечения)

Требования: 
Высшее юридическое образование; • 
Не менее 5-ти лет опыта работы в области юриспру-• 
денции;
Знание законодательства РК в области закупок;• 

Знание порядка заключения и оформления догово-• 
ров;
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции: 
Обеспечивать соблюдение требований законодатель-• 
ства РК в сфере закупа ТРУ недропользователями, 
контракта на недропользование;
Осуществлять анализ соответствия тендерной доку-• 
ментации компании требованиям законодательства 
РК;
Консультировать и  оказывать юридическую под-• 
держку сотрудникам других подразделений компа-
нии по организационно-правовым и иным юридиче-
ским вопросам при закупе ТРУ;
Осуществлять юридический анализ и согласование • 
договоров.

Условия: 
Позиция базируется в Алматы;  • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 • 
до 18:00, включая 1 час перерыва на обед. 

КООРДИНАТОР ПО МАТЕРИАЛАМ 
(дирекция по закупкам)

Требования: 
Высшее экономическое образование;• 
Опыт работы не менее 3-х лет в области закупок; • 
Знание нормативно-правовых актов Республики Ка-• 
захстан в области закупок;
Продвинутый пользователь MS Offi ce, знание про-• 
граммы SAP;
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции: 
Организовывать и выполнять процесс распределе-• 
ния запросов от внутренних заказчиков на закупку 
товаров, работ и услуг (ТРУ); 
Проверять бюджет и техническую спецификацию • 
полученных запросов на закупку и заявки на постав-
ку;
Обеспечивать своевременную и оптимальную закуп-• 
ку всех ТРУ;
Формировать и обновлять базу данных поставщи-• 
ков;
Проводить исследование местного рынка.• 

Условия: 
Позиция базируется в Алматы;  • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 • 
до 18:00, включая 1 час перерыва на обед. 

СПЕЦИАЛИСТ ПО ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ 
СИТУАЦИЯМ, ОХРАНЕ ТРУДА И 
БЕЗОПАСНОСТИ (ЧС, ОТ и Б) (дирекция по 
здоровью, охране труда, окружающей среды и 
радиационной безопасности)

Требования: 
Высшее образование;• 
Опыт работы не менее 3-х лет в области ОТ, ТБ, по-• 
жарной безопасности и ЧС; 
Знание системы менеджмента качества, экологиче-• 
ского менеджмента, системы менеджмента охраны 
труда и техники безопасности; 
Знание казахского, русского и  английского языков.• 

Обязанности и функции: 
Осуществлять контроль за соблюдением требований • 
законодательных и нормативных правовых актов по 
ЧС,ОТ и Б;
Организовывать и внедрять мероприятия по преду-• 
преждению: профессиональных заболеваний и не-
счастных случаев на производстве; аварий, пожаров, 
ЧС техногенного характера;
Представлять отчетность по гражданской обороне, • 
ОТ, ЧС и Б.

Условия: 
Позиция базируется в Алматы;  • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 • 
до 18:00, включая 1 час перерыва на обед. 

ГЛАВНЫЙ ЭНЕРГЕТИК 
(дирекция по обслуживанию и ремонту)

Требования:
Высшее техническое образование в области энерге-• 
тики; 
Опыт работы по специальности не менее 5-ти лет;• 
Навыки руководителя (от 4-х и более человек в под-• 
чинении);
Опыт работы в проведение энергоаудита и разработ-• 
ки программы по энергосбережению;
 Свободное владение казахским и русским языками, • 
приветствуется знание английского языка. 

Обязанности и функции:
Обеспечивать бесперебойную, технически правиль-• 
ную эксплуатацию и надежную работу электрообо-
рудования;
Организовывать разработку планов (графиков) осмо-• 
тров, испытаний и профилактических ремонтов обо-
рудования в соответствии с положениями системы 
ППР;
Утверждать планы осмотров и контролировать их • 
выполнение, обеспечивать техническую подготовку 
производства;
Организовывать межремонтное обслуживание, сво-• 
евременный и качественный ремонт и модерниза-
цию оборудования;
Обеспечивать рациональное использование материа-• 
лов на выполнение ремонтных работ;
Организовывать и контролировать своевременное • 
проведение планово-предупредительных и профи-

лактических испытаний электрооборудования пред-
приятия;
Принимать участие в заключении договоров с орга-• 
низациями на поставку электроэнергии и контроли-
ровать их выполнение;
Контролировать правильное и своевременное • 
оформление всей необходимой документации и от-
четности.

Условия: 
Вахтовый метод работы 15*13, месторождение Торт-• 
кудук, ЮКО; 
11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 1 • 
час перерыва на обед. 

СУПЕРВАЙЗЕР СИСТЕМЫ МЕНЕДЖМЕНТА ОЗ, 
ТБ И ООС (дирекция по здоровью, охране труда, 
окружающей среды и радиационной безопасности)

Требования:
Высшее техническое образование;• 
Опыт работы по специальности не менее 5-ти лет;• 
Знание принципов трудового законодательства РК;• 
Знание интегрированной системы менеджмента ОЗ, • 
ТБ  и ООС на основе стандарта ISO 14001 и OHSAS 
18001;
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции:
Обеспечивать руководство и лидерство при внедре-• 
нии ISO 14001 и OHSAS 18001;
Руководить в разработке и внедрении интегрирован-• 
ной системы менеджмента ОЗ, ТБ  и ООС;
Разрабатывать протоколы и процедуры для внутрен-• 
него аудита на соответствие ISO 14001 и OHSAS 
18001, а также аудита на соответствие законодатель-
ным требованиям и стандартам компании;
Обеспечивать наличие систем для проведения ана-• 
лиза, мониторинга и актуализации оценки рисков 
и процедур по работам со сложным и высоким ри-
ском.

Условия: 
Вахтовый метод работы 5*13, месторождение Торт-• 
кудук, ЮКО; 
11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 1 • 
час перерыва на обед. 

Успешным кандидатам предлагается 
конкурентоспособная заработная плата, соцпакет.

Высылайте, пожалуйста, резюме  на русском 
и английском языках с указанием названия 

должности на электронный адрес: 
katco_cv@areva.com

Василиса Тулеуова

В 
воздухе витает запах карамели, пря-
ников и красного вина? Значит, вы 
оказались в самое нужное время в 

самом правильном городе. Вы в Берлине в 
предновогодние недели, когда город оку-
тан пряничным убранством и веселящим 
глинтвейном. Теперь эта строгая столица 
Германии благодаря многовековой тра-
диции больше чем на месяц становится 
настоящим огромным парком развлече-
ний. В город пришли предновогодние 
рождественские ярмарки. Всего в Берлине 
их проходит около полусотни. Одной из 
самых больших и популярных считает-
ся ярмарка на улице Курфюрстендамм, у 
Kaiser-Wilhelm-Gedächtniskirche (мемори-
альная церковь кайзера Вильгельма), куда 
каждый год приезжают и приходят до 
четырех миллионов гостей. Одним из са-
мых крупных в Берлине считается зимний 
базар под названием «Волшебство Рож-
дества». Располагается он на красивей-
шей площади города – Жандарменмаркт 
(Gendarmenmarkt).

Также неизгладимое впечатление в 
предновогодних путешествиях оставит 
рождественская ярмарка, которая прохо-
дит на территории замка Шарлоттенбург. 

Всего за несколько лет Charlottenburg Castle 
Christmas Market стал одним из самых из-
вестных праздничных рынков в столице 
Германии. В течение рождественского 
периода на территории замка и его парка 
начинает работать особое освещение, ко-
торое создает праздничную атмосферу. От-
крываются традиционные рождественские 

лавки, где можно приобрести празднич-
ные сувениры и предметы декоративно-
прикладного искусства, жареные кашта-
ны, глинтвейн, а также гастрономические 
угощения со всей страны.

Бывая на всевозможных ярмарках, что-
бы не замерзнуть и прочувствовать дух 
рождества, следует пить глинтвейн, зае-

дая его пряником и жареным миндалем. 
Глинтвейн, название которого происходит 
от немецкого словосочетания gluhende 
wein, – горячее, пылающее вино, незаме-
ним в долгих зимних прогулках по городу. 
Этот горячий напиток обычно готовят из 
красного вина с добавлением сахара и пря-
ностей, корицы и гвоздики. В глинтвейн 
иногда добавляют ром, коньяк, ликеp, 
лимоны, но в таком количестве, что вкус 
напитка эти добавки не изменяют, зато 
придают ему более приятный аромат. При 
этом глинтвейн не простой напиток. Так, 
согласно данным специалистов медицин-
ской информационно-консультационной 
системы ILL.RU, глинтвейн – подходящий 
напиток для больных в период восстанов-
ления после инфекционных заболеваний, 
при физическом и психическом истоще-
нии.

Праздновать непосредственно саму 
встречу Нового года в Берлине принято 
новогодним блинным забегом для 
всех желающих. Настоящим апофеозом 
празднеств вот уже который год становит-
ся грандиозный концерт под открытым 
небом возле Бранденбургских ворот, а 
понять, что новый этап в жизни планеты 
уже наступил, можно по красочному фей-
ерверку.

Добраться до Берлина можно пере-
летом «Международными авиалиниями 
Украины», цена вопроса – около $800. Про-
живание в Берлине обойдется на двух че-
ловек от 300 евро за неделю пребывания. 
В целом в еде, транспорте, развлечениях 
и одежде Берлин очень демократичен в 
ценах. И не забывайте о новогодних рас-
продажах!

Пряничное настроение
Рождество в Берлине

Данияр Молдабеков

К
огда речь заходит о кинобизнесе, 
то зачастую подразумевается кино-
производство. Однако в мире кино 

как таковом огромную роль играет про-
кат. Кинотеатры в первую очередь. Сеть 
кинотеатров Kinopark хорошо известна 
казахстанским киноманам. Более того, 
Kinopark был первым, кто запустил в стра-
не залы Imax и Dolby Atmos. На сегодняш-
ний день сеть кинотеатров Kinopark явля-
ется самой крупной сетью в Казахстане, 
занимая 39% рынка основных участни-
ков по количеству кинозалов. Количество 
кинотеатров сети Kinopark за 2012 год со-
ставило 32% доли основного рынка кино-
театров. 

Чего стоят эти достижения, мы узнали 
в ходе интервью с Ерланом Бухарбаевым, 
PR-директором сети Kinopark.

- Kinopark стал первым кинотеатром, 
установившим зал с системой IMAX. 
Сейчас, как известно, есть два таких ки-
нозала. В Астане и Алматы. Собираетесь 
ли вы открывать еще?

– Да, безусловно. Изначально мы под-
писали контракт с корпорацией IMAX 
на установку трех систем. И сегодня мы 
планируем, где будет находиться третья 
система. Более того, у нас есть договор с 
компанией IMAX, согласно которому мы 
должны открыть третий зал IMAX.

- Он будет открыт в Алматы?

- Мы рассматриваем несколько про-
ектов. Возможно, это будет и в регионе. 
Об этом мы сообщим официально позже. 
Проект требует не просто больших ка-
питаловложений, здесь присутствуют и 
технические вопросы, такие как, напри-
мер, площадь помещения. Зал IMAX – это 
не просто установка проекторов, экрана 
и звуковой системы, которые являются 
очевидным отличием кинотеатра IMAX. 
Очень важно правильно просчитать и по-
строить геометрию зала, которая отно-
сится к форме зала и расположению мест. 
Большинство кинозалов являются длин-
ными и узкими, чтобы вместить наиболь-
шее количество людей, с экраном впереди 
на расстоянии. Отличительная форма ки-
нотеатра IMAX создана для размещения 
зрителей не только ближе к экрану, но и 
в лучшем положении относительно экра-
на. В результате появляется изображение 
более широкое и высокое, чем ваше поле 
обзора.

- За что вы платите?
- Мы платим за качество, за тот «эффект 

погружения», который получает зритель 
во время просмотра фильмов в формате 
IMAX. Это миллионное оборудование и 
работа профессиональных инженеров, ко-
торые периодически приезжают в целях 
проведения специальных настроек, обнов-
лений и других технических работ. То есть 
с финансовой точки зрения это не разовые 
инвестиции. Ведь компания не стоит на 
месте, и технически постоянно проходят 

усовершенствования. Ну и, безусловно, 
это еще и платежи за использование то-
варного знака. 

- Выходит, это недешевое удоволь-
ствие – IMAX …

- Кинорынок сам по себе очень затрат-
ный. Кроме инвестиций в такие уникаль-
ные проекты, как IMAX, Dolby ATMOS, сеть 
Kinopark отличается тем, что почти в 100% 
кинозалах установлено цифровое киноо-
борудование. Прокатная деятельность 
также  подразумевает отчисление 60-70% 
дохода с фильма прокатчикам, правооб-
ладателям картины. Поэтому кинотеатру 
остается 30-40%  дохода от проданных би-
летов. 

- Возвращаясь к теме IMAX. Интерес-
но вот что. Вы вложили туда $1 млн и 
еще платите им ежемесячно. Окупают-
ся ли эти вложения?

- За короткий срок – нет. Но хочу отме-
тить, что партнерство с такой компанией 
– это показатель Kinopark как надежного 
партнера, а также позициирование сети 
на рынке. Это имидж. Мы  могли бы про-
сто закупить дешевое оборудование и сто-
ять на месте. Тогда все было бы на низком 
уровне. Но когда мы говорим о развитии, 
это не только развитие бизнеса как сети 
кинотеатров, но и поднятие уровня само-
го кинобизнеса, кинорынка Казахстана, 
уровня кинотеатров как таковых. Воз-
можно, кто-то воспримет кинотеатры как 
бизнес, который приносит миллионы. Но 
на самом деле, если взглянуть на финан-
совую сторону, то ничего практически не 
остается. В минус мы не уходим, но тем не 
менее. И мы инвестируем именно в каче-
ство. Это, так скажем, «длинный доллар». 
IMAX в частности.

– Почему IMAX не отбил вложенные 
средства в короткий срок?

– Помимо прочего это спрос. Фильмы 
IMAX всегда собирают аншлаги. Но все 
равно у нас население небольшое. Это, 
кстати, многим бизнесам мешает в Ка-
захстане. А в Китае, например, студии 
снимают фильмы сразу в формате IMAX. 
И по сборам некоторых фильмов Китай 
даже обгоняет США. Это практикуется 
и в Индии. В этом году российский ре-
жиссер Федор Бондарчук снял первый 
фильм в формате IMAX – «Cталинград». 
На сегодняшний день в России 33 кино-
театра IMAX. И в целом заметна тенден-
ция проведения презентаций, премьер 
фильмов в РФ с приездом голливудских 
звезд. Пока Казахстану такого большого 
внимания не оказывают. Потому что, 
повторяю, рынок у нас не такой круп-
ный. 

– Что насчет казахстанских филь-
мов? Как они прокатываются в кино-
театрах?

– Казахстанские фильмы собирают 
скудную кассу. Во-первых, это малень-
кое население. Во-вторых, качество 
фильмов… Ну, к тому же, вот, посудите 
сами. Бывает, снимают фильмы с бюд-
жетом в $40 млн. Такое кино соберет 
от силы $3 млн. Вот если бы снимали 
фильмы с бюджетом в $300 тыс., то тог-
да, возможно, казахстанское кино как-то 
бы и окупалось. Немаловажно, чтобы у 
фильма была хорошая рекламная кампа-
ния, запланированная заблаговременно 
до релиза фильма. Зачастую получается 
наоборот – либо нет рекламы, либо она 
выходит поздно.

– Был ли на вашей памяти казахстан-
ский фильм, который отбил вложенные 
в него средства вне зависимости от его 
художественной ценности?

– «Коктейль для звезды» Баян Есентае-
вой отбил свой бюджет, учитывая его не-
большую сумму. В прошлом году «Жаужу-
рек мын бала» собрал хорошую кассу, но, 
к сожалению, не отбил вложенные в него 
средства.

Ерлан Бухарбаев: «Кинотеатру 
остается только 30-40% дохода 
от проданных билетов»
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Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 112.7 1.26% 0.7% 7% 2%
WTI 96.0 2.37% 2.5% 2% 6%
Золото 1,223 0.30% -1.6% -7% -26%
Серебро 19.1 -0.17% -3.7% -13% -36%
Никель 13,392 -0.43% 0.0% -8% -22%
Медь 6,951 -0.27% -1.6% -4% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,449 -1.66% -2.4% -4% -2%
РТС 1,372 -1.88% -3.1% -7% -10%
S&P 1,795 -0.32% -0.4% 2% 28%
DJIA 15,915 -0.59% -1.0% 2% 23%
NASDAQ 4,037 -0.20% 0.5% 3% 36%
DAX 9,223 -1.90% -0.7% 2% 21%
FTSE 6,532 -0.95% -1.6% -3% 10%
Hang Seng* 23,827 -0.35% 1.0% 3% 5%
Shanghai* 2,251 1.27% 1.8% 3% 0%
Nikkei-225* 15,483 -1.69% 1.5% 11% 52%
S&P фьюч.* 1,794 0.12% -0.6% 2% 31%

* Данные по состоянию на 08:14 МСК

EUR/USD 1.3548  ▲  0,12% USD/JPY 103,1751 ▲  1,63% USD/CHF 0,9081  ▼    0,22% USD/CNY 6.0925  ▲  0% USD/RUR 33,2460 ▲ 0,7%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▲ ▼
-0.59% 1.26% 1.27% -1.88%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 12 декабря 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Закон РК «О товарных знаках, знаках 
обслуживания и наименованиях мест 
происхождения товаров» за незаконное 

использование товарного знака предусматривает 
«ответственность в соответствии с законами 
Республики Казахстан», которая, в частности, 
предусмотрена в Гражданском кодексе (ст. 
1032 ГК), в Кодексе об административных 
правонарушениях (ст. 145 КоАП), а также в 
Уголовном кодексе (ст. 199 УК). В данной статье 
рассмотрена административная ответственность, 
предусмотренная ст. 145 КоАП (по состоянию на 
04.07.2013 г.) за незаконное использование чужого 
товарного знака.

В период с января по ноябрь 2013 года на основании обращений 
ТОО «БМФ Груп» от имени различных правообладателей товар-
ных знаков были привлечены к административной ответственно-
сти за незаконное использование товарных знаков 55 индивиду-
альных предпринимателей и 1 юридическое лицо. При этом лишь 
в одном случае суд не усмотрел по нашему мнению очевидный 
состав административного правонарушения, что повлекло пре-
кращение производства по делу. 

Помимо процессуальных вопросов, возникающих при возбуж-
дении дел об административных правонарушениях по статье 145 
КоАП, появляются также вопросы о рассмотрении администра-
тивных дел судами.

Итак, начать следует с названия статьи 145 КоАП – «Незакон-
ное использование чужого товарного знака, наименования места 
происхождения товара или фирменного наименования». В судах 
чаще всего первый вопрос возникает относительно понятия 
«незаконное использование товарного знака» и, на наш взгляд, 
главная задача судов состоит в определении законности исполь-
зования товарного знака лицом, в отношении которого ведется 
административное дело (условно – потенциальным нарушите-
лем). 

Для ответа на данный вопрос в первую очередь суды опреде-
ляют способ использования товарного знака. Способы использо-
вания товарных знаков приведены в пункте 9 статьи 1 Закона «О 
товарных знаках…»:

применение товарного знака на товарах и при оказании услуг, 
в отношении которых он охраняется (нанесение товарного знака 
непосредственно на готовый товар);

применение товарного знака на упаковке товаров, в отноше-
нии которых он охраняется (нанесение товарного знака на упа-
ковку товара);

изготовление товара с обозначением товарного знака;
применение товара с обозначением товарного знака (пользо-

вание товаром, обозначенным товарным знаком);
ввоз товара с обозначением товарного знака;
хранение товара с обозначением товарного знака;
предложение товара с обозначением товарного знака к прода-

же;
продажа товара с обозначением товарного знака;
применение товарного знака в вывесках;
применение товарного знака в рекламе;
применение товарного знака в печатной продукции;
применение товарного знака в деловой документации;
передача прав на товарный знак;
иное введение товарного знака или товара с обозначением это-

го товарного знака в гражданский оборот.
Определив факт использования товарного знака потенциаль-

ным нарушителем, суд устанавливает, насколько законно был 
использован товарный знак. Для ответа на данный вопрос необ-
ходимо вновь обратиться к специальному закону – «О товарных 
знаках».

Так, пунктом 4 статьи 4 Закона «О товарных знаках» установ-
лено, что никто не может использовать охраняемый в Республи-
ке Казахстан товарный знак без согласия его владельца. Также 
пункт 7 статьи 19 Закона устанавливает, что использование то-
варного знака в отношении товаров (но не в отношении вывесок, 
рекламы, печатной продукции и деловой документации) не явля-
ется нарушением прав на товарный знак, если такие товары вве-
дены в гражданский оборот на территории Республики Казахстан 
непосредственно правообладателем или с его согласия. Наконец, 
пункт 1 статьи 43 Закона устанавливает, что несанкционирован-
ное введение товарного знака или сходного с ним до степени сме-
шения обозначения в гражданский оборот является нарушением 
исключительных прав на товарный знак. 

Таким образом, для установления законности использования 
товарного знака потенциальным нарушителем суду необходимо 
установить: имелось ли у потенциального нарушителя согласие 
(санкция) правообладателя на использование товарного знака, 
а также вводил ли правообладатель или кто-либо с его согласия 
изъятые у потенциального нарушителя товары в гражданский 
оборот на территории Республики Казахстан. 

Установление любых данных предусматривается статьей 604 
КоАП. Так, в качестве доказательств рассматриваются:

объяснения потенциального нарушителя;
показания потерпевшего и свидетеля;
заключения эксперта;
вещественные доказательства;
показания специальных контрольно-измерительных техниче-

ских средств и приборов;
документы;
протоколы об административных правонарушениях и другие 

протоколы.
Однако при установлении данных о наличии или отсутствии 

согласия правообладателя на использование его товарного 
знака, а также о введении кем-либо отдельных товаров в граж-
данский оборот на территории Казахстана не представляется 
возможным получение заключения эксперта либо получение 
показаний технических средств и приборов. И если в отноше-
нии технических средств и приборов не возникает вопросов, то 
в отношении заключений экспертов дело на практике обстоит 
иначе. 

Некоторые судьи, несмотря на невозможность исполнения та-
кого требования, тем не менее требуют от органа, возбудившего 
дело, проведения экспертизы на предмет было ли согласие у по-
тенциального нарушителя на использование чужого товарного 
знака, а также на предмет установления факта где, когда и кем 
был отдельный товар введен в гражданский оборот. При этом дру-
гие существующие в материалах дела доказательства не рассма-
триваются, хотя должны. Таким образом, некоторые, хотя и очень 
редкие дела об административных правонарушениях по статье 
145 КоАП не рассматриваются судьями в отсутствие заключений 
экспертов, получение которых объективно невозможно, либо рас-
сматриваются в пользу потенциального нарушителя. Тем самым 
административные суды создают плодородную почву для успеш-
ного обжалования их постановлений и ухудшения правовой ста-
тистики по стране. 

После того, как рассмотрен вопрос законности использования 
товарного знака, необходимо обратить внимание на некоторые 
проблемные моменты, содержащиеся в статье 145 КоАП. 

Диспозиция статьи звучит следующим образом: «незаконное 
использование чужого товарного знака, знака обслуживания или 
наименования места происхождения товара или сходных с ним 
обозначений для однородных товаров или услуг, а также незакон-
ное использование чужого фирменного наименования».

Как видно из данной диспозиции, единственное число местои-
мения «ним» относит все сходные обозначения только к наиме-
нованию места происхождения товара. То есть использование 
обозначения сходного с товарным знаком в принципе не может 
повлечь административную ответственность. 

В то же время пунктом 1 статьи 43 Закона «О товарных знаках» 
нарушением признается использование не только непосредствен-
но товарного знака или наименования места происхождения то-

вара (НМПТ), но и обозначений, сходных с ними до степени сме-
шения. 

Тем не менее понимая, что данное различие, скорее всего, вы-
звано опечаткой при написании статьи, суды делают логический 
вывод о том, что законодатель не намеревался ограничивать пра-
вообладателей товарных знаков в административно-правовой 
защите. Соответственно, при рассмотрении дел совершенно пра-
вильно постановляют, что использование обозначений, сходных 
не только с НМПТ, но и с товарным знаком, является незаконным, 
если такое использование не было санкционировано правообла-
дателем. 

Возвращаясь к вопросу назначения экспертизы, следует отме-
тить, что назначение экспертизы только в случаях установления 
сходства отдельных обозначений и товарных знаков (а также зна-
ков обслуживания и НМПТ) является процессуально обоснован-
ным. 

Далее санкция статьи 145 КоАП предусматривает различные 
категории штрафов, а также конфискацию товаров, содержащих 
незаконное изображение товарного знака, знака обслуживания, 
НМПТ или сходных с ним[-и] обозначений. При этом непримене-
ние конфискации не предусмотрено, что создает проблему при-
менения статьи в некоторых случаях. 

К примеру, во втором параграфе статьи 43 Закона «О товарных 
знаках» говорится о том, что нарушением права владельца товар-
ного знака также является несанкционированное использование 
товарного знака в интернете. Однако в случае, когда товарный 
знак используется на интернет-ресурсе, изъять какой-либо товар, 
особенно если товарный знак зарегистрирован для услуг (напри-
мер, услуг ресторанов или страховых услуг, и рекламируются 
именно такие услуги с использованием чужого товарного знака), 
не представляется возможным. 

Более того, спорным остается вопрос о привлечении к адми-
нистративной ответственности за использование чужого фир-
менного наименования. Санкция статьи четко предусматривает 
конфискацию товаров, содержащих различные объекты интел-
лектуальной собственности, но среди них нет фирменного наи-
менования. Таким образом, товар, содержащий чужое фирменное 
наименование, конфисковать невозможно. 

На практике некоторые судьи воспринимают невозможность 
осуществления конфискации как невозможность применения 
санкции статьи и применения статьи в целом. При этом не учи-
тываются положения пункта 4 статьи 50 КоАП, где предусмо-
трено, что конфискация только может, а не должна, налагаться в 
случаях, когда она предусмотрена в качестве административно-
го взыскания. Тем не менее уточнение санкции статьи в пользу 

предоставления судьям свободы решать вопрос о наложении кон-
фискации является обоснованным. 

Одним из вопросов, которые также необходимо решить при 
применении статьи 145 КоАП, является то, какие именно товары 
подлежат конфискации. Так, в некоторых случаях судьи могут 
неверно устанавливать, что конфискация рекламных вывесок и 
стендов невозможна, так как товарный знак не зарегистрирован 
для производства рекламы (класс 35 Международной классифи-
кации товаров и услуг). 

Да, вывески, баннеры, бегущие строки и прочие подобные 
предметы признаются наружной рекламой в соответствии с Зако-
ном «О рекламе». Однако использование товарного знака в рекла-
ме не является производством самой рекламы. Поэтому суждение 
о том, что конфискация рекламных вывесок с обозначением то-
варного знака невозможна, является неверным.

Если правообладатель товарного знака занимается производ-
ством химических продуктов и его товарный знак зарегистриро-
ван для этих химических продуктов, то данный правообладатель 
может использовать свой товарный знак и для рекламы своих 
товаров. При этом совсем не обязательно, что правообладатель 
производит рекламу, занимается рекламной деятельностью на 
коммерческой основе. 

Соответственно, использование товарного знака в рекламе 
для рекламы однородных товаров должно быть санкционировано 
правообладателем данного товарного знака. А при несоблюдении 
данного требования не только товар с содержанием товарного 
знака, но и вывеска (а зачастую, при отсутствии товаров, только 
вывеска) с использованием товарного знака подлежит конфиска-
ции. 

Последний наиболее часто встречающийся вопрос, поднимае-
мый во время рассмотрения дел по статье 145 КоАП, также свя-
зан с санкцией статьи, и опять же с конфискацией товаров. Дело в 
том, что конфискации подлежат товары, содержащие незаконное 
изображение товарного знака. При этом некоторые судьи могут 
сомневаться относительно того, насколько законно товарный 
знак изображен на товаре. 

В случае, если товарный знак не был изображен на товаре 
правообладателем, то судьи безоговорочно признают, что такое 
изображение незаконно. Однако сомнение возникает, когда то-
варный знак изображен на товаре самим правообладателем. В 
таких случаях необходимо помнить, что если в материалах дела 
отсутствует подтверждение того, что товар введен в граждан-
ский оборот на территории Казахстана правообладателем либо 
с его согласия, использование товарного знака в отношении та-
кого товара нарушает права правообладателя. Таким образом, 
изображение товарного знака на товаре, незаконно введенноо в 
гражданский оборот, является также незаконным. Тем не менее 
для устранения двоякого понимания предлагается удалить сло-
во «незаконное» из санкции статьи.

В заключение хотелось бы обратить внимание на то, что, со-
гласно примечанию 2 к статье 145 КоАП, конфискованные товары 
могут быть переданы правообладателю по его просьбе. Однако 
ввиду того, что КоАП не предусматривает такого участника про-
изводства, как правообладатель, предполагается, что вместо пра-
вообладателя следует понимать потерпевшего. В таком случае 
следует также учесть и то, что потерпевший имеет право заявлять 
ходатайства, а не просьбы. 

Очевидно, что некоторые недочеты статьи 145 КоАП не ме-
няют смысла статьи в целом, однако во избежание двоякого 
понимания рекомендуется внести в нее описанные выше из-
менения. 

Жанат Нурмагамбетов,
юрист ТОО «БМФ Груп»
ZNurmagambetov@bmfl egal.com

Практика применения статьи 145 
КоАП РК на примере нарушений 
прав на товарные знаки
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НАКАЗАЛИ 
ЗА ЖЕСТ

Массажист клуба КХЛ «Медвешчак» 

из Загреба Дарио Гргич дисквалифи-

цирован на два матча за неприличный 

жест в отношении зрителей матча с 

«Сибирью». Также Гргич оштрафован 

на 100 тысяч рублей. Об этом сообщает 

официальный сайт КХЛ. Инцидент с 

участием Гргича произошел 4 декабря 

в Новосибирске. В середине второго пе-

риода массажист помогал покинуть лед 

форварду «Медвешчака» Джонатану 

Чичу, против которого грубо сыграл за-

щитник «Сибири» Максим Игнатович. 

Местные зрители, посчитав Чичу си-

мулянтом, начали свистеть в его адрес. 

В ответ Гргич показал болельщикам 

средний палец. Утром 5 декабря хорват-

ский клуб принес извинения «Сибири» 

и болельщикам команды за поведение 

своего массажиста. Сам Игнатович, 

ударивший Чичу сзади по голове, дис-

квалифицирован на один матч. Во вре-

мя игры защитник «Сибири» получил 

матч-штраф за грубость. Встреча за-

вершилась победой «Медвешчака» со 

счетом 2:0. Джонатан Чичу в этой игре 

отметился результативной передачей. 

(lenta.ru)

ЭТО’О ПОКИНЕТ 
«ЧЕЛСИ»

Лондонский футбольный клуб 

«Челси» не будет продлевать контракт 

с нападающим Самуэлем Это’О. Об 

этом сообщает английское издание 

The Guardian. Однолетнее соглашение 

между сторонами заканчивается летом 

2014 года. Газета написала, что главный 

тренер «Челси» Жозе Моуринью недо-

волен всеми нападающими в команде 

из-за их низкой результативности, но 

в конце сезона клуб покинет именно 

Это’О. До этого времени лондонцы не 

будут делать покупок в линию атаки. 

Что касается самого Это’О, то он про-

должит карьеру в североамериканской 

Главной лиге футбола (MLS). Заинтере-

сованность в 32-летнем форварде уже 

выразили «Лос-Анджелес Гэлакси» и 

«Ди Си Юнайтед». В нынешнем сезоне 

камерунский форвард провел за «Чел-

си» 15 матчей во всех турнирах, забив 

четыре гола. Это’О перешел в лондон-

ский клуб из махачкалинского «Анжи» 

в августе 2013 года. Сумма трансфера 

оценивалась в пять миллионов фунтов 

стерлингов (около шести миллионов 

евро). Камерунец ушел из «Анжи» после 

сокращения клубного бюджета и сме-

ны вектора развития. За махачкалин-

ский клуб Это’О играл с 2011 года. Так-

же он выступал за миланский «Интер», 

испанские «Барселону» и «Мальорку». 

(lenta.ru)

ЯРКАЯ ВЫВЕСКА 
НЕ ВПЕЧАТЛИЛА

Поединок украинского боксера-

тяжеловеса Владимира Кличко с рос-

сиянином Александром Поветкиным 

занял десятое место в рейтинге разо-

чарований года в боксе, составленном 

интернет-изданием Bleacher Report. 

Как отмечается в материале издания, 

несмотря на огромное преимущество 

Кличко по очкам, поединок оказался 

«большим разочарованием». Автор тек-

ста подчеркивает, что, за исключением 

седьмого раунда, в ходе которого Клич-

ко дважды отправил Поветкина в нок-

даун (судья в том раунде зафиксировал 

у россиянина три нокдауна, прим. «Лен-

ты.ру»), украинец провел поединок, 

используя джебы (длинные прямые 

удары) и входя в клинч. Этот бой транс-

лировал американский телеканал HBO, 

но как отмечает Bleacher Report, после 

такого поединка на американском те-

левидении еще не скоро вновь появит-

ся интерес к боям тяжеловесов. Третье 

место в рейтинге разочарований года в 

боксе по версии Bleacher Report заняло 

поражение филиппинца Нонито Донэ-

ра, получившего приз лучшему боксеру 

по итогам 2012 года, в поединке с ку-

бинцем Гильермо Ригондо. Второе ме-

сто заняло поражение мексиканца Аб-

нера Мареса нокаутом в первом раунде 

в бою с его соотечественником Джонни 

Гонсалесом. Главным разочарованием 

года по версии Bleacher Report стал бой 

мексиканца Хулио Сесара Чавеса с аме-

риканцем Брайаном Верой, решение 

присудить победу Чавесу в котором, 

как отмечает издание, многие считают 

худшим судейским решением года в 

боксе. Бой Поветкина с Кличко прошел 

5 октября 2013 года в московском спорт-

комплексе «Олимпийский». В этом пое-

динке Кличко победил единогласным 

решением судей и сохранил принад-

лежащие ему титулы «суперчемпиона» 

WBA (Всемирная боксерская ассоциа-

ция) и чемпиона мира по версиям WBO 

(Всемирная боксерская организация) и 

IBF (Международная федерация бокса). 
(lenta.ru)

ДЖЕРРАРД ВЫБЫЛ 
ИЗ СТРОЯ

Капитан английского футбольного 

клуба «Ливерпуль» Стивен Джеррард 

из-за травмы пропустит шесть недель. 

Об этом сообщает ESPN. 10 декабря 33-

летний футболист прошел медицин-

ское обследование, которое выявило у 

него серьезное повреждение подколен-

ного сухожилия. Джеррард пропустит 

как минимум восемь игр своей коман-

ды, в том числе игры с «Тоттенхэмом», 

«Манчестер Сити» и «Челси» в рамках 

премьер-лиги. Англичанин получил 

травму 7 декабря во встрече чемпио-

ната страны с «Вест Хэмом» (4:1). Джер-

рард вышел на поле в стартовом составе, 

но на 56-й минуте уступил место Лука-

су Лейве. В текущем сезоне Джеррард 

принял участие в 17 играх чемпионата 

и Кубка Англии, забив в них два гола. 

(lenta.ru)

МЕДАЛИ ПРОДАНЫ

Золотая медаль, присужденная 

в 1936 году на Олимпийских играх в 

Берлине американскому легкоатлету 

Джесси Оуэнсу, была продана 8 декабря 

на онлайн-аукционе SCP за $1 млн 466 

тыс. 574. Об этом сообщает Associated 

Press. Медаль купил американский 

миллиардер Рон Беркл. Между тем 

перед началом торгов дочь спортсмена 

Марлен Оуэнс выразила надежду, что 

медаль достанется какой-нибудь обще-

ственной организации, «музею или 

чему-то подобному», и будет доступна 

для публики. Часть доходов от продажи 

медали будут переданы в фонд Джесси 

Оуэнса. На летних Олимпийских играх, 

проходивших в 1936 году в Берлине в 

присутствии Адольфа Гитлера, черно-

кожий спортсмен, выступавший в со-

ставе сборной США, завоевал в общей 

сложности четыре золотые медали. 

Проданная на аукционе медаль при-

надлежала ранее танцовщице Билле 

Робинсон. Оуэнс сам подарил ей трофей 

в благодарность за помощь в поиске ра-

боты. Где находятся еще три медали, 

неизвестно, отмечает AP. Цена за приз 

Оуэнса стала рекордной для олимпий-

ских трофеев. До этого момента самым 

дорогим считался серебряный кубок 

времен первых Олимпийских игр 1896 

года, проданный в 2012 году за $865 

тыс. (lenta.ru)

У «АДМИРАЛА» 
НОВЫЙ РУЛЕВОЙ

Олимпийский чемпион 1988 года в 

составе сборной СССР по хоккею Сер-

гей Светлов возглавил клуб КХЛ «Адми-

рал» из Владивостока. Об этом сообща-

ет официальный сайт команды. В штаб 

Светлова вошли Александр Селиванов 

и Константин Власов, работавшие с 

прежним главным тренером, а также 

Андрей Пятанов. Светлов сменил в «Ад-

мирале» финского специалиста Ханну 

Йортикку, который 2 декабря уволился 

по семейным обстоятельствам. В двух 

матчах регулярного чемпионата КХЛ 

после увольнения финна командой ру-

ководил Александр Селиванов. Ранее в 

КХЛ Светлов работал с мытищинским 

«Атлантом», хабаровским «Амуром» 

и тольяттинской «Ладой». В качестве 

игрока Светлов выиграл со сборной 

СССР «золото» на Олимпиаде-1988 в 

Калгари, а также трижды становился 

призером чемпионатов мира. В 1985 

году он стал бронзовым медалистом, в 

1986 году – золотым, а в 1987 году – се-

ребряным. (lenta.ru)

ЧЕМПИОН 
ПОКИНУЛ «ЭЛИТУ»

Чемпион Бразилии по футболу 2012 

года клуб «Флуминенсе» вылетел из 

Серии А (бразильская высшая лига) по 

итогам сезона-2013. В последнем туре 

первенства страны «Флуминенсе» по-

бедил «Байю» со счетом 2:1, но этого 

результата оказалось недостаточно, 

чтобы сохранить место в высшей лиге. 

Об этом сообщает сайт Soccerway.com. 

«Флуминенсе» стал первым в истории 

Бразилии чемпионом страны, поки-

нувшим высший дивизион уже на сле-

дующий год после победы в турнире. 

В 38 матчах чемпионата страны «Флу-

миненсе» набрал 46 очков и занял 17-е 

место. «Крисьюма», оказавшаяся на 

16-й позиции и избежавшая вылета, 

тоже набрала 46 очков, но опередила 

«Флуминенсе» за счет большего числа 

побед. Кроме «Флуминенсе», в Серию 

B вылетели четырехкратный чемпион 

Бразилии клуб «Васку да Гама», а также 

команды «Наутико» и «Понте Прета». 

Чемпионом страны за несколько туров 

до конца первенства стал «Крузейро». 

(lenta.ru)

Вячеслав Селезнев
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Г
рупповая стадия Лиги чем-
пионов УЕФА, длившаяся на 
протяжении трех месяцев, за-

вершена. Во вторник и среду состо-
ялись матчи заключительного тура 
в восьми группах. К сожалению, 
результаты поединков в квартетах 
E-H из-за своего позднего окон-
чания в обзор не попали. Помимо 
этого, в среду вечером, когда номер 
был сдан в печать, команды  груп-
пы В «Галатасарай» и «Ювентус» 
доиграли матч, прерванный нака-
нуне по причине разыгравшейся 
непогоды в Стамбуле.

Группа A

«МЮ» отправил «горняков» 
в Лигу Европы
Английский «Манчестер Юнайтед», 
потерпевший два подряд пораже-
ния на своем поле в национальном 
первенстве, где, к слову, он «забук-
совал», пока не испытывает про-
блем в Лиге чемпионов. В отчет-
ном матче команда Дэвида Мойеса 
играла с одним из претендентов на 
выход в весеннюю стадию самого 
престижного турнира Европы, до-
нецким «Шахтером». 

Встреча на «Олд Траффорд» за-
кончилась минимальной победой 
«красных дьяволов». Единствен-
ный гол на 67-й минуте провел 
защитник «манкунианцев» Фил 
Джонс. «МЮ» благодаря этой по-
беде сохранил первое место в груп-
пе за собой. А «Шахтер» позволил 
обойти себя «Байеру» и теперь бу-
дет довольствоваться участием в 
Лиге Европы. 

На англичан надейся,
а сам не плошай
Немецкому «Байеру» для продолже-
ния борьбы в Лиге чемпионов мало 
было самим обыгрывать в Испании 
«Реал Сосьедад». Также необходи-
мо было, чтобы «МЮ» отбирал очки 
у «Шахтера». Англичане со своей 
задачей справились. Немцы, осо-
знавая важность результата очной 
встречи с испанским клубом, одер-
жали победу в Сан-Себастьяне. 

Единственный гол на стадионе 
«Аноэта» на свой счет на 49-й ми-

нуте записал турецкий защитник 
«аптечного» клуба Эммер Топрак.  

В итоге «МЮ» набрал в группе 14 
очков, «Байер» – 10, а «Шахтер» за-
работал 8 баллов. И лишь 1 очко на 
счету испанцев. 

Группа B

Убедительный «Реал» 
и рекорд Роналду
Мадридский «Реал», несмотря на 
то, что давно гарантировал себе 
участие в весенней стадии турни-
ра, прибыл в Копенгаген на встречу 
с одноименным клубом в сильней-
шем составе. 

Гости одержали уверенную по-
беду со счетом 2:0. На 25-й минуте 
матча отличился хорват Лука Мо-
дрич. А на 48-й минуте гол забил 
Криштиану Роналду. На 89-й мину-
те португалец мог оформить дубль, 
но с «точки» пробил во вратаря хо-
зяев Юхана Виланда. 

Стоит отметить, что и без этого 
промаха Роналду установил новый 
рекорд результативности на груп-
повой стадии турнира, забив 9 мя-
чей. 

Прежнее достижение принад-
лежало Эрнану Креспо и Филиппо 
Индзаги, которые по 8 раз отли-
чились в Лиге чемпионов сезона 
2002/03. Затем достижение арген-
тинца и итальянца повторил гол-
ландский форвард Рууд ван Нистел-
рой, 8 голов которого пришлись на 
розыгрыш турнира 2004/05. 

Непогода внесла интригу
Матч в Стамбуле между «Галатаса-
раем» и «Ювентусом» попал в но-
востные ленты отнюдь не из-за сво-
его результата. Центром всеобщего 
внимания стал банальный снего-
пад, который в считанные минуты 
сделал продолжение встречи не-
возможным.

Команды успели провести на 
поле около получаса, когда зеле-
ный газон постепенно скрылся 
под слоем снега, а видимость все-
го происходящего ухудшилась не 
только для объективов телекамер 
и зрителей на трибунах, но и для 
самих футболистов. Специальные 
службы на «Тюрк Телеком Арене» 
явно не справлялись с последстви-
ями непогоды. Не помогла расчис-

тка разметки и замена мяча белого 
цвета на красный. В итоге главный 
арбитр встречи португалец Педро 
Проенса принял решение остано-
вить матч, который был доигран в 
среду.

К моменту остановки матча счет 
был 0:0. «Ювентус» имел 6 очков, а 
«Галатасарай» – 4. Исходя из парал-
лельной встречи, оба клуба обеспе-
чили себе участие в весенней части 
еврокубков, поскольку «Копенга-
ген», у которого 4 балла, уже не 
сдвинется с четвертой строчки.

Группа C

Бесполезная победа
Португальская «Бенфика», несмо-
тря на победу над «ПСЖ» в заклю-
чительном туре Лиги чемпионов, 
продолжит выступление в Лиге 
Европы. 

Лиссабонский клуб, уступая по 
ходу встречи парижанам, сумел 
переломить ход матча и сравнять 
счет, а позже забить победный гол. 
У «ПСЖ» на 37-й минуте отличился 
Эдисон Кавани. В составе «Бенфи-
ки» забивали Лима, реализовавший 
пенальти на 45-й минуте, а также 
Николас Гайтан (58-я минута).

Аргентинский удар 
по «Андерлехту»
Греческий «Олимпиакос» впервые 
с сезона 2009/10 сумел пройти в 
плей-офф Лиги чемпионов. Для 
этого клубу из Пирея потребова-
лось обыграть дома бельгийский 
«Андерлехт». 

Хозяева на 33-й минуте откры-
ли счет благодаря усилиям арген-
тинца Хавьера Савиолы. Однако 
на 39-й минуте игрок гостей Саша 
Клентан восстановил равновесие. 

Во второй половине матча тот 
же Савиола забил второй гол в во-
рота «Андерлехта». На 72-й минуте 
греческий клуб мог увеличить от-
рыв. Но словак Владимир Вайсс не 
сумел реализовать пенальти. Сын 
главного тренера алматинского 
«Кайрата» проиграл дуэль вратарю 
гостей Сильвио Прото. 

В конце матча Прото сбил Вайсса 
в своей штрафной и получил крас-
ную карточку. А одиннадцатиме-
тровый четко реализовал экс-игрок 
казанского «Рубина» и питерского 
«Зенита» аргентинец Алехандро 

Домингес. Стоит отметить, что 
«Андерлехт» доигрывал встречу 
ввосьмером. В итоге 3:1 и «Олим-
пиакос» проходит в плей-офф Лиги 
чемпионов. Туда же попал и «ПСЖ». 
«Бенфика», напомним, сыграет в 
Лиге Европы. 

Группа D

Сбой в «баварском» 
механизме?
Украшением первого игрового дня 
заключительного тура стала встре-
ча в Мюнхене между «Баварией» и 
«Ман Сити». Оба клуба досрочно 
обеспечили себе участие в весен-
ней части турнира и могли играть 
в свое удовольствие. 

Команда Хосепа Гвардиолы, как 
это зачастую случается в послед-
ние месяцы, по привычке обруши-
ла всю свою атакующую мощь на 
соперника. И уже к 12-й минуте 
вела со счетом 2:0. Отличились То-
мас Мюллер на 5-й минуте и Марио 
Гетце (12-я минута).

Еще до перерыва, на 28-й минуте 
Давид Сильва отыграл один мяч. А 
уже во втором тайме, на 59-й мину-
те Александар Коларов с пенальти 
сравнял счет. А спустя три минуты 
Джеймс Милнер вывел «Манчестер 
Сити» вперед. До конца поединка 
счет остался неизменным. Четвер-
тый гол позволил бы «горожанам» 
обойти «Баварию» и занять первую 
строчку в группе. 

«Армейцы» капитулировали 
в Чехии
Московскому ЦСКА для продолже-
ния борьбы в плей-офф Лиги Евро-
пы достаточно было не проиграть в 
Чехии «Виктории». На 65-й минуте 
команда Леонида Слуцкого вы-
шла вперед благодаря голу Ахмеда 
Мусы. Однако спустя две минуты 
свою команду подвел Алан Дзагоев, 
заработавший прямое удаление. 

В итоге «армейцы» не выстоя-
ли. На 76-й минуте Даниэл Коларж 
сравнял счет. А на последней мину-
те Томаш Вагнер забил победный 
гол. ЦСКА к тому же на исходе вто-
рого тайма остался вдевятером по-
сле второй желтой карточки Пон-
туса Вернблума.

Чехи вышли в 1/16 финала Лиги 
Европы, обойдя ЦСКА по дополни-
тельным показателям. 

Данияр Балахметов
Фото: (worldseriesboxing/fl ickr.com)

В 
минувшую пятницу боксер-
ский клуб Astana Arlans одер-
жал третью победу в рамках 

Всемирной серии бокса. На этот 
раз незавидная участь постигла 
команду Mexico Guerreros. Мекси-
канцы прибыли в Алматы в ранге 
одного из аутсайдеров группы B. За 
две проведенные до этого встречи 
(10 боев) они не выиграли ни одно-
го боя. 

Вряд ли на что-то осязаемое 
Guerreros могли претендовать в 
поединке с действующими побе-
дителями Всемирной серии бокса. 
И как показали итоги алматинской 
встречи, прогнозируемое фиаско 
мексиканцев было небезоснова-
тельным. 

В весовой категории до 49 кг «Ар-
лан» Мардан Берикбаев не оставил 
шансов своему визави Хосе Альбер-
то Рейесу (48:47, 48:47, 48:47).

В следующей весовой катего-
рии, до 56 кг Меирболат Тоитов 
также убедительно разобрался с 
оппонентом (50:45, 50:44, 49:46).

Единственную осечку допу-
стил Жанибек Ажибай, проиграв-
ший в весовой категории до 64 кг 
Кристиану Биелме (46:48, 47:47, 
47:48). Мексиканцы одержали 
первую и пока единственную по-
беду в нынешнем сезоне Всемир-
ной серии бокса.

В следующих двух весовых ка-
тегориях боксеры Mexico Guerreros 
не смогли даже завершить свои по-
единки. В весе до 75 кг Диего де Хе-
сус Морено Амадор ничего не смог 
поделать с украинским легионером  
Astana Arlans, Сергеем Деревян-
ченко. Бой продлился до четвер-
того раунда, в котором наставник 
Guerreros выбросил полотенце, что 
означало досрочную победу Дере-
вянченко.

В весовой категории до 91 кг 
Василий Левит противостоял ал-
банскому легионеру  Guerreros 
Кристиану Демаю. Казахстанцу 

хватило трех раундов из положен-
ных пяти, чтобы доказать свое 
превосходство. В четвертом раун-
де Демай отказался от продолже-
ния боя. В итоге Левит, так же как 
и Деревянченко, одержал досроч-
ную победу.

Общий счет противостояния – 
4:1. Казахстанский клуб наряду с 
Cuba Demadores по итогам трех не-
дель лидируют в группе. При этом 
кубинцы не проиграли ни одного 
боя. В пятницу боксеры с Остро-
ва Свободы на своем ринге него-
степриимно обошлись с клубом 
Russian Boxing Team. Во всех пяти 

боях в Гаване побеждали исключи-
тельно боксеры  Demadores. Резуль-
тат – 5:0 в пользу кубинцев. 

С таким же счетом в Польше у 
своих соперников (Hussars Poland) 
выиграли боксеры азербайджан-
ского клуба Baku Fires.

В ближайшую пятницу два аут-
сайдера группы, Hussars Poland и 
Mexico Guerreros встретятся в Ме-
хико, и кто-то из этой пары наберет 
первые очки в нынешнем сезоне 
Всемирной серии бокса. А Russian 
Boxing Team на своем ринге в прин-
ципиальной дуэли сразится с ко-
мандой Baku Fires и попытается реа-
билитироваться за разгром на Кубе. 

Казахстанскую команду в пят-
ницу тринадцатого ожидает, пожа-
луй, самое серьезное испытание в 
группе, в лице соперников с Остро-
ва Свободы. Уже известны составы 
пар на встречу Astana Arlans – Cuba 
Demadores. Поединок состоится в 
Алматы.  

В весовой категории до 52 кг Ми-
рас Жакупов встретится с Херардо 
Сервантесом. В следующей весовой 
категории (до 60 кг) Жандос Мому-
нов проведет бой с Лазаро Альваре-
сом Эстрадой, который уже знаком 
алматинской публике. В октябре 
кубинец выиграл золотую медаль 
чемпионата мира. 

А в весе до 69 кг Бахытжан Кожа-
беков будет противостоять Арис-
нойдису Диспейну. Кстати, Дис-
пейн дошел до финала мирового 
первенства в Алматы, где уступил 
нашему боксеру Данияру Елеуси-
нову. 

В весе до 81 кг лучшего выявят 
хорватский легионер «Арланов» 
Хрвойе Сеп и кубинец Хулио Се-
зар Ла Крус. Оппонент Сепа так-
же хорошо знаком казахстанским 
любителям бокса. На чемпионате 
мира в Алматы он выиграл золо-
тую медаль, одолев в финале на-
шего боксера Адильбека Ниязым-
бетова. 

Наконец в самой тяжелой весо-
вой категории, которая составляет 
свыше 91 кг, казахстанец Руслан 
Мырсатаев поспорит с Хосе Анхе-
лем Лардуетом. 

На промежуточном 
финише 
Во вторник и среду в Лиге чемпионов были сыграны матчи 
заключительного тура групповой стадии

В преддверии 
великой битвы
В пятницу боксеры Astana Arlans сразятся 
с командой Cuba Demadores
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БЕЗ ХОККЕИСТОВ 
«БАРЫСА»

Завершено продолжавшееся неделю 

голосование журналистов, аккредито-

ванных средствами массовой информа-

ции, в результате которого определи-

лись вторые пятерки и вратари сборных 

Запада и Востока для участия в Матче 

звезд Континентальной хоккейной 

лиги-2014. С большим преимуществом 

гонку среди нападающих Запада вы-

играли московский армеец Николай 

Прохоркин, его питерский одноклуб-

ник Виктор Тихонов и динамовец Лео-

нид Комаров. Среди защитников со-

ревнование было значительно более 

жестким: с небольшим преимуществом 

его выиграли Кертис Фостер («Медвеш-

чак») и Максим Чудинов (СКА). Вторым 

вратарем Запада журналисты выбрали 

Ивана Лисутина из «Витязя». Борьбу 

за голоса среди вратарей Восточной 

конференции выиграл Константин Ба-

рулин («Ак Барс»). Среди защитников 

первенствовали магнитогорец Крис 

Ли – лидер по количеству голосов сре-

ди всех претендентов, и нижегородец 

Юусо Хиетанен. Тройка форвардов для 

второго звена сформировалась из Фёдо-

ра Малыхина («Автомобилист»), Энве-

ра Лисина («Адмирал») и Йори Лехтери 

(«Сибирь»). (khl.ru)

АМЕРИКАНЦЫ 
О ГОЛОВКИНЕ

Американский сайт BleacherReport.

com спрогнозировал десятку лучших 

боксеров на ближайшие пять лет. Тре-

тье место в рейтинге занимает казах-

станец Геннадий Головкин. «Почему 

он состоит в этом рейтинге: Генна-

дий Головкин может стать идеальной 

«машиной-убийцей». Он использует 

прекрасную боксерскую науку по пре-

следованию и втаптыванию своих 

оппонентов в землю. В нем есть почти 

все, что хочется видеть в наступатель-

ном бойце. Рано или поздно, Головкин 

«зачистит» дивизион среднего веса, 

и легко становится возможным его пе-

редвижение в сторону более тяжелого 

веса. Что нужно Головкину, чтобы по-

высить свой ранг: Чем раньше Генна-

дий станет абсолютным чемпионом 

в среднем весе, тем лучше для него 

в долгосрочной перспективе. Голов-

кин, скорее всего, позже перейдет в су-

персредний вес, где его будет ждать 

множество интересных и важных 

боев, которые могли бы продвинуть 

его на первое место. Пример? Андре 

Уорд. Тем не менее, доминирование 

в исторически важном дивизионе 

среднего веса нужно для него в пер-

вую очередь», – пишет BleacherReport.

com. (sports.kz)

ПЕЛИЦОТТИ 
БОЛЬШЕ 
НЕ В «АСТАНЕ»

В связи с вхождением Astana Pro 

Team в качестве полноправного члена 

MPCC – Движения за укрепление дове-

рия к велоспорту, Франко Пелицотти 

был лишен возможности принять уча-

стие в гонках в первой половине сезона. 

Поэтому команда и гонщик совместно 

пришли к решению отказаться от под-

писания контракта на 2014 год. «С чув-

ством большого сожаления и с тяжелым 

сердцем мы понимаем, что не сможем 

выступать в гонках вместе с Франко 

Пелицотти в следующем году», – ска-

зал генеральный менеджер Astana Pro 

Team Александр Винокуров. «Перегово-

ры с итальянским чемпионом все время 

проходили в оптимистичном и откро-

венном ключе, но в итоге мы пришли 

к совместному решению о том, что 

мы не можем подписать его контракт 

с Astana Pro Team в 2014 году», – сказал 

Винокуров. «Пелицотти на пике своей 

карьеры. По-человечески мы уважаем 

его выбор. Мы желаем ему всяческих 

успехов и удачи в грядущем сезоне. По-

звольте мне также пожелать скорейше-

го и полного выздоровления его агенту 

Алексу Каррера, попавшему в серьез-

ную аварию в прошлом месяце, кото-

рая так напугала нас и напомнила, что 

мы должны быть благодарны порою 

просто за то, что имеем счастье жить», – 

подчеркнул Винокуров.  (proteam-
astana.com) 

ПЯТОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ 
ПОДРЯД

В понедельник официальный сайт 

ВТБ подвел итоги завершившегося 8-го 

тура регулярного чемпионата Единой 

лиги ВТБ. Организаторы отметили матч 

«Химки» – «Астана» как «Нокаут тура». 

«Химки» выиграли у «Астаны» (96:75), 

совершив ускорение в начале решаю-

щего отрезка игры. Команды, которые 

переживают смену главного тренера, 

как правило, бывают очень опасны 

в первом матче после свершения пере-

становки на мостике. Подтверждением 

стали первые 30 минут поединка в Хим-

ках – угодившая в кризис и расставшая-

ся с Маттео Боничолли «Астана» достой-

но сражалась с набравшим мощный ход 

подмосковным коллективом. Равное 

течение игры изменилось лишь в конце 

третьей четверти, когда химчане созда-

ли 6-очковый задел. Ну а мини-рывок 

6:0 на первой же минуте последнего 

отрезка позволил россиянам создать 

двузначное преимущество – от такого 

удара «Астана» оправиться уже не смог-

ла. «Химки» одержали седьмую победу 

в семи матчах. А казахстанская коман-

да уступает в пятой игре подряд», – пи-

шет сайт ВТБ. (vtb-league.com)

ПОЗИЦИИ 
СОХРАНИЛИ

Казахстанские теннисисты Михаил 

Кукушкин и Андрей Голубев на этой 

неделе сохранили свои места в первой 

сотне обновленного рейтинга Ассо-

циации теннисистов-профессионалов 

(ATP), сообщает официальный сайт 

ассоциации. По состоянию на 9 дека-

бря Кукушкин занимает 67 позицию, 

Голубев – 82-ю. В четвертой сотне Ев-

гений Королев потерял еще одну по-

зицию и стал 330-м. В седьмой сотне 

Денис Евсеев опустился на две строч-

ки – до 654 места. Возглавляет рейтинг 

одиночного разряда испанец Рафа-

эль Надаль, вторым идет серб Новак 

Джокович, третьим – испанец Давид 

Феррер. В рейтинге парного разря-

да во второй сотне Голубев поднялся 

на строку – до 181 места, Кукушкин по-

терял две позиции и занимает 442 ме-

сто, Юрий Щукин поднялся на строку 

и значится 468-м. Евсеев и Королев, 

потерявшие по три строки, остались 

543-м и 544 номерами соответственно. 

Возглавляют рейтинг парного разряда 

по-прежнему американцы Боб и Майк 

Брайаны, на третьем месте – бразилец 

Бруно Соареш. (newskaz.ru)

МУХАНОВ 
ВОЗГЛАВИЛ 
«ХИМКИ»

Во вторник контракт с футболь-

ным клубом «Химки» до конца сезона 

2014/15 подписал экс-тренер воронеж-

ского «Факела» Владимир Муханов. 

В качестве игрока Владимир Васи-

льевич выступал за московские ЦСКА 

и «Локомотив», СКА из Ростова-на-

Дону, самарские «Крылья Советов», 

воронежский «Факел», саратовский 

«Сокол», украинскую «Ниву» и нижне-

камский «Нефтехимик». Тренерская 

карьера Муханова началась в 1992-м, 

когда он возглавил нижнекамский 

клуб, в составе которого еще совсем 

недавно выходил на поле. Также Вла-

димир Васильевич руководил игрой 

раменского «Сатурна», димитровград-

ской «Лады-Симбирск», входил в тре-

нерский штаб новороссийского «Черно-

морца». В 2002-м начался зарубежный 

этап карьеры Муханова: год он трени-

ровал латвийский «Металлург», затем 

работал с казахстанскими «Тоболом», 

«Женисом» и «Актобе». Казахстанский 

период работы тренера получился 

не только очень продолжительным, 

но и самым плодотворным по коли-

честву наград. Под его руководством 

«Тобол» в 2003-м стал серебряным при-

зером чемпионата, а годом позднее – 

бронзовым. В 2005 году «Женис» с Му-

хановым у руля одержал победу в Кубке 

страны. «Актобе» Владимир Василье-

вич трижды приводил к чемпионству 

(2007, 2008, 2009). С ним же этот клуб 

дважды завоевывал «серебро» турнира 

(2006, 2010), становился обладателем 

Кубка (2008) и Суперкубка Казахстана 

(2008, 2010). Последние полгода Муха-

нов провел в воронежском «Факеле», 

перед которым на текущий сезон по-

ставлена задача возвращения в ФНЛ. 

По итогам осенней части первенства 

воронежский клуб остановился на тре-

тьей строчке таблицы «Центра», отста-

вая от лидера, саратовского «Сокола», 

на 5 очков, а Муханов по итогам опро-

са, проводимого ПФЛ, был признан 

лучшим тренером зоны в сентябре. Тем 

не менее, Владимир Васильевич был 

отправлен в отставку с поста главного 

тренера команды. (fckhimki.ru)

Алишер Абдулин
Фото: (sportbox.ru)

В 
прошлую пятницу состоялась 
жеребьевка мирового пер-
венства 2014 года, которое 

грядущим летом состоится на фут-
больных полях Бразилии. 32 сбор-
ные, получившие право на участие 
в турнире, были распределены по 
восьми группам. Составы кварте-
тов получились весьма интригую-
щими. Как, впрочем, всегда бывает 
на турнирах подобного ранга. Уже 
на групповой стадии произойдет 
несколько интересных противо-
стояний, таких как Испания – Гол-
ландия, Англия – Италия, Герма-
ния – Португалия. 

Финальная часть чемпионата 
мира стартует 12 июня матчем 
Бразилия – Хорватия в Сан-Пауло. 
Закончится мировое первенство 13 
июля в Рио-де-Жанейро на знаме-
нитом стадионе «Маракана». Мат-
чи мундиаля пройдут в 12 городах 
Бразилии. 

Группа A: Бразилия, 
Хорватия, Мексика, Камерун
Жребий определил в группу А к 
хозяевам турнира – бразильцам, 
которые были заранее помещены 
в эту группу, сборные Хорватии, 
Мексики и Камеруна. К записным 
фаворитам группы, естественно, 
относят Бразилию. Поклонники 
пентакампеонов вообще кроме 
первого места на мундиале от сво-
их любимцев больше ничего не 
ждут. Для достижения этой цели 
необходимо выходить из группы и 
желательно с первого места. 

Остальные три сборные в си-
лах рассчитывать на второе место. 
Ждать осталось полгода. В матче 
открытия 12 июня бразильцы бу-
дут экзаменовать неуступчивых 
хорватов. 

Группа B: Испания, 
Голландия, Чили, Австралия
Уже во второй день турнира (13 
июня) в Сальвадоре состоится ре-
мейк финала мирового первенства 
2010 года. Тогда испанцы в Йохан-
несбурге в дополнительное время 
нанесли поражение голландцам и 
впервые в истории стали обладате-
лями трофея. В Бразилии у «оранже-
вых» есть прекрасная возможность 
поквитаться с «Красной фурией». 
Между прочим, команда, занявшая 
первое место в этой группе, почти 
наверняка избежит возможности 
на самой ранней стадии плей-офф 
встретиться с Бразилией.  

Группа C: Колумбия, Греция, 
Кот-д’Ивуар, Япония
Определить фаворита этой груп-
пы, так же как и заведомого аут-
сайдера, крайне затруднительно. 
Все четыре сборные вполне способ-
ны на выход в 1/8 финала. Хотя по 
именам предпочтительнее шансы 
выглядят у южноамериканцев и 
африканцев. 

Группа D: Уругвай, 
Коста-Рика, Англия, Италия
В этой группе собраны сразу три 
чемпиона мира разных лет. Уруг-
вай – 1930, 1950 годы. Италия че-
тырежды владела почетным трофе-
ем (1934, 1938, 1982 и 2006 годы).  
И сборная Англии единственный 
раз выигрывала Кубок мира в 1966 
году, когда турнир состоялся на Ту-
манном Альбионе. 

Сборная Коста-Рики в компании 
этих мастодонтов смотрится весь-
ма скромно. Как принято говорить, 
эта команда является «темной ло-
шадкой». Возможно, костарикан-
цы в итоге и ограничатся тремя 
матчами в группе. Сюда еще стоит 
добавить и то, что одна из трех ти-

тулованных команд точно окажет-
ся лишней по итогам групповой 
стадии.

Группа E: Швейцария, 
Эквадор, Франция, Гондурас
Французы со скрипом преодолели 
барьер к мировому первенству в 
лице сборной Украины. А вот швей-
царцы, наоборот, с первого места 
в своей отборочной группе ква-
лифицировались на Кубок мира. 
Эквадор и Гондурас тоже попали 
в Бразилию без стыковых матчей. 
Гондурас опередил Мексику в сво-
ем отборе, а Эквадор оказался в 
числе четырех лучших южноаме-
риканских сборных, куда, кстати, 
не попала команда Уругвая.

Тем не менее, к фаворитам квар-
тета стоит отнести «трехцветных», 
которые избежали участи попада-
ния в «группу смерти».

Группа F: Аргентина, 
Босния и Герцеговина, 
Иран, Нигерия
Аргентинцы, занявшие первое ме-
сто в отборочном турнире в юж-
ноамериканской зоне, возглавили 
группу F. По всей видимости, у 
наследников славы Марадоны не 
возникнет проблем с тем, чтобы 
преодолеть групповую стадию. 
Остальные три сборные, в том чис-
ле и дебютант мировых первенств 
– команда Боснии и Герцеговины, 
будут бороться за второе место.

Группа G: Германия, 
Португалия, Гана, США
Эта группа представляется весьма 
интересной по составу и именам. 
Несмотря на фаворитский статус 
двух европейских сборных, на сюр-
призы способны и американцы, и 
ганцы. На чемпионате мира 2002 
года американцы как раз препод-
несли португальцам неприятный 

сюрприз, обыграв их со счетом 3:2. 
Португальцы тогда закончили тур-
нир, не выйдя из группы.

Что касается немцев, то они на 
последних трех мундиалях были 
близки к победе, но всякий раз 
фортуна отворачивалась от них. В 
2002 году они дошли до финала, но 
уступили бразильцам. В 2006 году 
на домашнем чемпионате мира 
немцы в полуфинале проиграли 
итальянцам и в матче за третье ме-
сто с португальцами утешились по-
бедой и завоевали «бронзу». В 2010 
году бундестим дошла до полуфи-
нала, где проиграла испанцам. А в 
споре за «бронзу» немцы оказались 
сильнее уругвайцев. Во всех трех 
случаях бундестим проигрывала 
будущим чемпионам мира. Как 
будет в Бразилии, осталось подо-
ждать немного. 

Группа H: Бельгия, Алжир, 
Россия, Южная Корея
В последней по порядку группе ока-
залась сборная России. И этот квар-
тет будет интересен многим люби-
телям футбола с постсоветского 
пространства. Команда Фабио 
Капелло встретится с несомненно 
сильной и крайне мотивирован-
ной Бельгией. А также с Алжиром 
и Южной Кореей. В последний раз, 
когда Россия играла на чемпиона-
те мира, путь ей в плей-офф пре-
градила именно сборная Бельгии. 
Было это в 2002 году. 

Кстати, интересная для рос-
сийской команды аналогия наме-
тилась между грядущим мировым 
первенством и Кубком планеты 
2002 года. Тогда сборная России, 
помимо соперничества с Бельги-
ей, также играла в одной группе 
с североафриканской сборной, 
правда тогда это был Тунис. И ко-
мандой из Азии. Тогда это была 
команда Японии.

План на лето известен
Участники чемпионата мира 2014 года узнали свою турнирную судьбу

Вячеслав Селезнев
Фото: shahter.kz

В 
ближайший четверг караган-
динский «Шахтер» проведет 
последний матч групповой 

стадии Лиги Европы. Завершать 
выступление в дебютном для себя 
турнире этого сезона команда Вик-
тора Кумыкова будет в Израиле в 
матче против «Маккаби» из Хайфы. 
Оба клуба досрочно потеряли шан-
сы на выход в весеннюю часть Лиги 
Европы. Из группы L в плей-офф 
были делегированы голландский 
АЗ и греческий ПАОК. У обоих кол-
лективов перед последним туром 
11 очков. А вот у израильского клу-
ба, так же как и у «Шахтера», два 
балла. 

Перед предпоследним туром, 
который был сыгран 28 ноября, 
«горняки» сохраняли призрачные 
шансы на выход из группы. Для 
этого «Шахтеру» необходимо было 
побеждать на своем поле ПАОК и 
ждать, чтобы АЗ выигрывал дома 
у «Маккаби». Голландцы свой пое-
динок в итоге выиграли, как по за-
казу. А «Шахтер» некстати уступил 
ПАОКу со счетом 0:2. Этот исход 
предопределил окончательную 
расстановку команд в группе. Гол-
ландцы и греки в очном поединке 
теперь выяснят, кто с какого ме-
ста квалифицируется в плей-офф. 
Игра состоится в Салониках в чет-
верг. 

Что касается «Шахтера», то с из-
раильтянами он имеет абсолютно 
идентичные показатели. Кроме ра-
венства в очках, оба клуба забили 
по 4 мяча, а пропустили по 8.  При 
этом ни «Шахтер», ни «Маккаби» 
еще не побеждали в групповой ста-
дии Лиги Европы. В связи с этим 

третье место тоже можно считать 
неплохим. Но для этого нужно 
только побеждать. В принципе за-
дача для «Шахтера» в ничего, по 
сути, не значащем матче не явля-
ется какой-то невыполнимой.  В 
первом поединке этих команд «гор-
няки» вели со счетом 2:0, но позво-
лили израильтянам сравнять счет. 

В четырех матчах квалифика-
ции Лиги чемпионов «горняки» 
одержали четыре победы в мат-
чах с тремя соперниками, два из 
которых (БАТЭ и «Селтик») явля-
ются крепкими и закаленными в 
еврокубковых битвах командами. 
Остается надеяться, что приобре-
тенный опыт поможет «Шахтеру» 
в Израиле. Встречу в Хайфе обслу-
жит литовская бригада арбитров, 
во главе которой будет Гедиминас 
Мажейка.

О тех, кто досрочно 
вышел в 1/16 финала
Помимо квартета, в котором со-
перники «Шахтера» заранее опре-
делились с представительством в 
плей-офф, еще в целом ряде групп 
последний тур становится пустой 
формальностью. 

Так, в квартете C участие в ве-
сенней части турнира себе обе-
спечили австрийский «Зальцбург» 
(15 очков) и датский «Эсбьерг» (12 
очков). Бельгийский «Стандард» и 
шведский «Эльфсборг» оказались в 
этом квартете статистами. У обоих 
клубов перед последним туром по 
одному набранному очку.

В группе E свои задачи досроч-
но решили итальянская «Фиорен-
тина» (13 очков) и украинский 
«Днепр» (12 очков). Португальский 
клуб «Пасуш де Феррейра» и ру-
мынский «Пандурий» оказались 

поставщиками очков. У «Пасуша» 
перед заключительным игровым 
днем набрано 2 очка. А у «Панду-
рия» – одно.

В группе I место в плей-офф 
уже забронировали французский 
«Лион» и испанский «Бетис». На 
счету французского клуба 9 очков. 
На один балл меньше у испанцев. 
На три балла от «Бетиса» отстает 
португальская «Витория Гимара-
эш». Однако даже при равенстве 
очков, португальцы все равно оста-
ются за бортом турнира, поскольку 
в очных встречах с испанцами они 
не набрали ни одного очка.

В группе J безоговорочными по-
бедителями стали турецкий «Траб-
зонспор» (13 очков) и итальянский 
«Лацио» (11 очков). Кипрский 
«Аполлон» из Лимасола набрал 4 
очка. А польская «Легия» перед по-
следним туром идет с нулем в гра-
фе «набранные очки».

Наконец в группе K путевки в 
плей-офф досрочно оформили ан-
глийский «Тоттенхэм» (15 очков) 
и «Анжи» (8 очков). Их уже точно 
не догонят молдавский «Шериф» 
(3 очка) и норвежский «Тромсе» (1 
очко). 

Помимо этого стоит отметить, 
что в остальных группах есть по 
одной команде, также прошедших 
в стадию плей-офф.

 
Борьба до последнего
В шести группах определились по 
одному представителю, прошед-
шему в плей-офф. Борьба за вторые 
места в этих квартетах идет до по-
следнего дня. 

В группе A испанская «Вален-
сия» набрала 12 очков и гаранти-
ровала себе первое место. А за вто-
рое место борьбу ведут «Суонси» и 

«Кубань». У валлийского клуба 8 
очков, а у российского пять. В по-
следнем туре «Кубань» на выезде 
встречается с решившей все свои 
задачи «Валенсией». «Суонси» так-
же на выезде играет со швейцар-
ским клубом «Санкт-Галлен», у ко-
торого три очка.

В квартете B первое место сенса-
ционно занял болгарский «Лудого-
рец» (13 очков). На вторую строчку 
претендуют голландский ПСВ и 
украинский  «Черноморец», у обо-
их по 7 очков. По разнице мячей 
и по исходу в личной встрече пока 
преимущество у голландцев. В по-
следнем туре они как раз примут 
одесситов у себя в Эйндховене. 

Казанский «Рубин» раньше 
всех вышел в плей-офф из группы 
D. На счету клуба из Татарстана 11 
набранных очков. У идущего сле-
дом «Зюлте-Варегема» из Бельгии 
7 баллов. 5 очков у английского 
«Уигана» и на одно очко меньше 
у словенского «Марибора». В по-
следнем туре «Рубин» будет го-
стить в Бельгии, а «Марибор» на 
своем поле будет принимать го-
стей из Англии. 

Из группы F досрочно в 1/16 фи-
нала квалифицировался немецкий 
«Айнтрахт». На его счету 12 очков. 
У идущего следом израильского 
«Маккаби» из Тель-Авива 8 баллов, 
а у кипрского АПОЭЛа  – 5.  Киприо-
ты сыграют на выезде с «Айнтрах-
том». А израильтяне примут у себя 
дома французский «Бордо», у кото-
рого три очка.  

Бельгийский «Генк» набрал в 
группе G  11 очков и является недо-
сягаемым для ближайших пресле-
дователей. У киевского «Динамо» 7 
очков. На один балл меньше набрал 
венский «Рапид». В последнем туре 
клубы из Украины и Австрии ре-
шат в Киеве судьбу второй путевки 
в стадию плей-офф. 

Крайне запутанная ситуация 
сложилась в группе H. Здесь разни-
ца между первым и последним ме-
стом составляет 6 очков. У испан-
ской «Севильи» набрано 9 баллов. У 
немецкого «Фрайбурга» и чешско-
го «Слована» по 6 очков. Разница 
мячей при этом хуже у немецкой 
команды (-1, тогда как у чехов раз-
ница равна нулю). Но по личным 
встречам и соответственно по луч-
шей разнице голов в очных поедин-
ках впереди «Фрайбург». Замыкает 
турнирную таблицу группы порту-
гальский «Эшторил», у которого 3 
очка. В последнем туре «Фрайбург» 
примет «Севилью». А «Эшторил» 
сразится дома со «Слованом».

«Шахтеру» по силам 
завершить сезон на 
мажорной ноте
Карагандинский клуб в четверг проведет 
заключительный матч в Лиге Европы
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В 
апреле этого года на церемо-
нии принятия верительных 
грамот от вновь назначенных 

послов ряда зарубежных стран в Ре-
спублике Казахстан Нурсултан На-
зарбаев сообщил, что наша респу-
блика рассматривает Королевство 
Таиланд в качестве перспективного 
внешнеполитического и торгово-
экономического партнера в Юго-
Восточной Азии. Проследив хро-
нологию всех встреч и заявлений 
между Казахстаном и Таиландом, 
становится понятно, что у стран 
существуют серьезные намерения 
по поводу будущего партнерства. 
Возникает закономерный вопрос: 
почему существует такая заинте-
ресованность в Таиланде?

Дипломатические отношения 
между Казахстаном и Таиландом 
были установлены в 1992 году. Ин-
терес к экономике нашей страны 
азиатский тигр проявлял еще в 
2007 году, присматриваясь к гор-
нолыжным курортам Казахстана, 
отдых на которых завоевывает все 
больший интерес жителей Юго-
Восточной Азии, уставших от веч-
ного лета. Можно предположить, 
что Таиланд активно ищет стра-
тегического партнера в Средней 
Азии, способного помочь стране в 
развитии туризма, а также отрас-
лей, не связанных с туристической 
отраслью, на которой на сегодняш-
ний день строится большая часть 
экономики Таиланда. Пять лет на-
зад обе страны выражали надеж-
ду на развитие туризма между ре-
гионами, безусловно, необходимое 
обеим странам. Финансовый кри-
зис отбросил нас на несколько ша-
гов назад в этом вопросе, и офици-
ально страны смогли вернуться к 
обсуждению перспектив развития 
партнерских отношений на уров-
не правительственных делегаций 
лишь в начале 2010 года.

Новые шаги навстречу друг дру-
гу были сделаны снова на фоне об-
суждения двустороннего развития 
туризма. Не секрет, что въездной 
туризм Казахстана сильно при-
храмывает: несмотря на усилия 
государства по построению при-
влекательного имиджа, страну в 
2012 году, по данным Агентства РК 
по статистике, посетили 4 164 900 
человек. Казахстан не смог стать 
туристической Меккой, и неболь-
шие цифры достигаются за счет по-
тока из СНГ и иностранных граж-
дан, путешествующих в Казахстан 
по большей части в деловых целях. 
В то время как, согласно прогнозу 
заместителя председателя правле-
ния национального агентства по 
экспорту и инвестициям Kaznex 
Invest Министерства индустрии 
и новых технологий Казахстана 
Мейржана Майкенова, выска-
занному в ходе интервью с ИА 
«Новости-Казахстан», потенциаль-
но эта отрасль может принести бо-
лее $1 млрд ежегодно. У Таиланда с 
въездным туризмом не просто все 
в порядке, но невероятно хорошо, 
ведь ежегодно страну посещают 
более 15 млн туристов. В 2014 году 
страна, по данным Управления ту-
ризма Таиланда, ожидает 28 млн 
туристов, которые потенциально 
могут принести в экономику более 
$43 млрд. В то же время большин-
ство доходов от туризма оседают 
в балансах авиаперевозчиков, ту-
ристических агентствах и отелях 
и мало способствуют финансиро-
ванию и развитию других отрас-
лей страны. Поэтому Таиланд за-
интересован в получении нового 
типа туриста – «индивидуальный 
исследователь», предпочитающий 
открывать страну и культуру са-
мостоятельно, не прибегая к по-
купке готовых турпакетов со стан-
дартным набором. Классический 
имидж Таиланда как экзотиче-
ской страны, обязательной к по-

сещению, несомненно поможет 
привлечь туристов такого типа. 
Для налаживания процветающего 
двустороннего туризма странам 
первоначально необходимо соз-
дание площадок для обсуждения 
проблем туристической отрасли, 
полноценной правительственной 
программы по привлечению ино-
странных граждан в Казахстан и 
создания авиасообщения между 
столицами. 

Обе страны возлагают большие 
надежды и на второй аспект в отно-
шении наших государств – разви-
тие двусторонней торговли. Соглас-
но Trading Economics, доля экспорта 
Таиланда составляет 65% от всего 
ВВП. Эта внушительная цифра до-
стигается в большей степени за 
счет производимой в Таиланде 
электроники, автомобилей, обо-
рудования и продуктов питания, а 
также сельскохозяйственной про-
дукции, такой как рис и каучук.

Несмотря на наличие хорошо 
налаженного экспорта со страна-
ми АСЕАН и Китаем, Таиланду не-
обходим новый рынок сбыта сво-
ей разнообразной продукции. По 
официальным данным Министер-
ства иностранных дел Республики 
Казахстан, товарооборот между 
Казахстаном и Таиландом в 2011 
году составил $103,3 млн с пре-
обладающим импортом. Казах-
стан может предложить тайским 
гражданам свою уникальную 
продукцию в виде зерна, нефти, 
газа, тяжелых металлов и других 
товаров, интересных королевству. 
Учитывая и то, что в связи с пред-
стоящим началом разработки не-
фтяного месторождения Кашаган 
объемы добычи и экспорта нефти 
в Казахстане должны существен-
но возрасти. Также в последнее 
время многие мировые бренды 
стали производить свои товары 
не только на территории Китая и 
Турции, но и Таиланда, который 
предлагает такое же удешевле-
ние себестоимости, как и класси-

ческие страны- производители. 
В связи с чем мы можем ожидать 
расширение географии закупок 
и шопинга, так как в одном Банг-
коке можно найти все, начиная 
от товаров для дома и заканчивая 
предметами роскоши и экзотиче-
скими животными.

Третьей темой большинства ви-
зитов тайской делегации уже кото-
рый год становятся возможности 
инвестирования в казахстанскую 

экономику. На встрече предста-
вителей Торгово-промышленной 
палаты Казахстана с делегацией 
официальных лиц и бизнесменов 
Таиланда в 2011 году иностранные 
гости активно интересовались ин-
вестиционными проектами Казах-
стана в нефтяном секторе, в области 
электроэнергетики и добычи урана. 
Надо отметить, что интерес не слу-
чайный, ведь энергообеспечение 
Таиланда в большей степени дости-

гается за счет использования при-
родного газа, который страна добы-
вает в Сиамском заливе и покупает в 
государстве Катар. Темпы развития 
Королевства и увеличение населе-
ния требуют большего потребления 
электричества, поэтому Таиланд 
находится в поисках выгодного пар-
тнера, способного удовлетворить 
нужды тайской экономики.

В августе этого года делегация 
фонда тайского бизнесмена Викро-

ма Кромадита Amata провела целое 
турне «Азия-2013» по азиатским 
странам, присматриваясь к стра-
нам бывшего СССР и Средней Азии. 
В нашей стране делегация посети-
ла Акмолинскую область для озна-
комления с культурой региона и 
возможностями инвестиций в ин-
дустрию нашей республики в связи 
с переходом к зеленой экономике и 
проведением выставки EXPO-2017, 
активно интересуясь состоянием 
экономики Казахстана. Казахстану 
выгодно тайское инвестирование 
в перспективе получения стабиль-
ного финансирования дорогостоя-
щих отраслей за счет иностранного 
капиталовложения без использова-
ния собственных миллиардов тен-
ге, необходимых для развития 
других внутригосударственных 
проектов. На данный момент в Ка-
захстане проводится масштабная 
государственная программа по 
улучшению инвестиционного кли-
мата и привлекательности стра-
ны в целях искоренения одной из 
главных проблем, выявленной по 
результатам исследования инве-
стиционной привлекательности, 
проводимого компанией EY в 2013 
году, – недостаточной информиро-
ванности потенциальных инвесто-
ров о преимуществах и недостатках 
страны в качестве объекта инве-
стиций. В то время, как, согласно 
этому исследованию, действующие 
инвесторы отмечают Казахстан как 
стабильное направление для роста 
бизнеса, занимающее второе место 
по инвестиционной привлекатель-
ности в СНГ после России. Помимо 
очевидной возможности инвести-
рования в сырьевые отрасли Таи-
ланд может инвестировать в сферу 
услуг, в которой юго-восточная 
страна имеет огромный опыт.

Все эти аспекты далеко не по-
следние темы двустороннего со-
трудничества Казахстана и Таи-
ланда, на котором страны могут 
построить крепкие отношения и 
взаимовыгодное партнерство. Пока 
что мы видим первые фактические 
шаги: открыто посольство Таилан-
да в Астане, а на очереди открытие 
прямого регулярного рейса Астана 
– Бангкок, выполняемого авиаком-
панией SCAT, впервые в истории 
Казахстана соединившего две сто-
лицы авиасообщением.

Казахстан и Таиланд: что мы 
можем предложить друг другу?

Несломленный Ертаев
Айша Амирхан

В алматинской сети магазинов 
«Меломан» в продаже появилась 
книга известного финансиста 

и теперь уже экс-блогера Жомарта 
Ертаева «Мир нашему дому». 
Произведение представляет собой 
сборник заметок со странички 
банкира в Facebook и состоит из 
нескольких глав: «Свободные люди», 
«Веселые люди», «Семейные люди», 
«ФБ-скриптум»

Блог г-на Ертаева имел большой успех сре-
ди интернет-пользователей, ведь его опусы 
были не просто остроумны и увлекательны, 
они приглашали казахстанцев в недоступный 
доселе мир – мир «богатых и знаменитых со-
отечественников». Неудивительно, что наш 
автор сумел превратить читателей своей 
страницы в людей зависимых, при этом сам в 
зависимость от соцсетей так и не попав. Когда 
Жомарт Ертаев удалил свой профиль в «Фейс-
буке», об этом писали даже серьезные новост-
ные порталы.

Самая драматичная глава в книге – это, ко-
нечно, «Свободные люди», которая повествует 
о девяти месяцах заключения банкира. Какие 

сны снятся накануне ареста, почему в заклю-
чении лучше читать «Триумфальную арку» 
Ремарка, а «Скотный двор» Оруэлла лучше ис-
ключить из тюремной библиотеки, как высоко-
поставленные сокамерники меряются разме-
рами исков и отчего свободу можно покупать, 
но нельзя продавать, – все это в этой главе.

Даже тюрьму Ертаев сумел подать с прису-
щим ему чувством юмора – и среди следова-
телей есть настоящие офицеры, и среди зэков 
те, кто свободно пишет по-французски. Но не-
которые публикации из этого цикла трогают 
до слез. Читать, как человек, которого назы-
вали самым молодым и перспективным топ-
менеджером банковского сектора Казахстана, 
который еще вчера колесил по всему миру и по-
жимал руки сильным мира сего, встречает Но-
вый год в тюрьме – поучительно. Успех зыбок. 
Описанную автором картину, когда дружные 
крики «Ура! С Новым годом!» раздаются не под 
бой курантов рядом с родными, а под клацанье 
казенных замков и гул сокамерников, никогда 
не забудет ни сам автор, ни, как мне кажется, 
многие его читатели.

Книга «Мир нашему дому» будет полезна 
всем, кому интересна история становления 
бизнеса в нашей стране. Сам г-н Ертаев начал 
работать во времена, когда «малиновый пид-
жак был знаком статуса, а пейджер на ремне 
– признаком принадлежности к буржуазии». 
Его не взяли на позицию кассира в обменный 
пункт, как он признается в заметках, но он су-

мел построить один из самых динамично раз-
вивающихся банков в Казахстане. Как одно 
мороженое в стаканчике может поменять всю 
маркетинговую политику компании, удачное 
название депозита под названием «Президент» 
принести серьезные дивиденды, а вирусный 
ролик со словом «..опа» повысить число клиен-
тов – все эти хитрости бизнесмен выдает в сво-
ей первой книге.

«ФБ-скриптум» Жомарта Ертаева – это его 
реакция на непростые события 2012 года, вы-
сказывания бизнесмена о значимых проектах: 
EXPO-2017, «народном IPO», об отношениях 
чиновников с представителями бизнеса, о про-
блемах инвестиций и «пробках» на фондовом 
рынке. Если здесь он серьезен и точен, то в гла-
ве «Семейные люди» Ертаев предстает перед 
читателями сентиментальным семьянином и 
пишет о домашних так душевно, что даже от-
кровенным холостякам хочется жениться. За-
вершают издание статьи и интервью банкира, 
публиковавшиеся в разное время в республи-
канских СМИ.

Книга неслучайно называется «Мир наше-
му дому». Высказавшись в своих блогах, не сло-
мавшись, несмотря на все испытания, Жомарт 
Ертаев опять радуется хорошей погоде, добрым 
людям и встречам с живыми классиками. Он 
пересказывает анекдоты от маэстро Спивако-
ва, строчит послания с новых курортов и вновь 
призывает ценить деньги. С одной оговоркой – 
не больше, чем свою свободу.
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BMW ПРЕДСТАВИТ 
7-SERIES РАЗМЕРА XXL

Новая BMW 7-Series получит удлиненную 

базу двух типов на выбор. BMW планирует 

представить в следующем году новое поколе-

ние седьмой серии с удлиненной базой двух 

типов. Кроме модификации Long, которая до-

ступна и в текущем поколении «семерок», ба-

варцы хотят предлагать флагманский седан с 

еще более увеличенной базой. По сообщениям 

западных автомобильных интернет-изданий, 

это решение обусловлено стремлением ба-

варского автоконцерна конкурировать по 

данному показателю с Mercedes-Benz S-Class. 

Новое поколение седьмой серии будет ком-

плектоваться традиционной для флагманской 

модели BMW линейкой силовых агрегатов: 

двенадцати-, шести- и восьмицилиндровыми 

двигателями. Кроме того, в планы автопро-

изводителя входит выпуск спортивной мо-

дификации. Базовая версия «семерки» будет 

оснащаться двухлитровым 245-сильным дви-

гателем. Автомобиль будет построен на новой 

платформе с широким применением алюми-

ниевых сплавов, что позволит ему стать легче 

и, как следствие – динамичнее.

ДИЗАЙН BABY-JAGUAR 
ГОТОВ

Компания Jaguar завершила разработку 

дизайна своего самого маленького седана. 

Его мировая премьера состоится осенью 2014 

года. Самый маленький седан компании при-

зван составить конкуренцию BMW 3-Series, 

Mercedes-Benz C-Class и Audi A4, сообщает 

Autocar со ссылкой на шеф-дизайнера Jaguar 

Янa Каллума. Прототип пока еще не назван-

ной модели под кодом X760 покажут в октябре 

следующего года на Парижском автосалоне, 

перед презентацией финальной предсерий-

ной версии в марте 2015 года в Женеве. Новый 

седан получит ряд стилистических элементов, 

характерных для модели F-Type и концепту-

ального кроссовера C-X17, более того он будет 

первой серийной моделью, построенной на 

новом алюминиевом модульном шасси. Также 

X760 первым оснастят новым четырехцилин-

дровым мотором.

TOYOTA ПОКАЖЕТ 
ПРЕДВЕСТНИКА SUPRA 
В ЯНВАРЕ

По сведениям портала Autoblog, японцы 

могут привезти в Детройт концептуальную 

версию спорткара Toyota Supra. Информации 

о предстоящей новинке, чей дебют, кстати го-

воря, автопроизводителем еще не подтверж-

ден, на данный момент совсем не много, да 

и та, что есть, на уровне слухов. В частности, 

поговаривают о том, что разработанный в со-

трудничестве с BMW преемник «Супры» будет 

заднеприводным, а в его основу ляжет «теле-

жка» от купе Toyota GT86. Кроме того, авто-

мобиль, скорее всего, оснастят высокопроиз-

водительной гибридной силовой установкой, 

чья суммарная отдача, по некоторым данным, 

составит порядка 400 л.с. Если говорить о 

«внешности» двухдверки, то наиболее веро-

ятным прототипом по-прежнему называют 

представленный в 2007 году концепт Toyota 

FT-HS, который как раз и породил первые слу-

хи о возможном преемнике Toyota Supra. На 

тот момент в планы компании внес свои кор-

рективы мировой финансовый кризис, однако 

теперь японцам ничего не мешает воплотить 

идею в жизнь. И если слухи подтвердятся, то 

не исключено, что серийную версию спортка-

ра мы увидим уже к 2017 году.

RAPID ТЕПЕРЬ 
С «АВТОМАТОМ»

В Казахстане Škoda Rapid будет предла-

гаться с 6-ступенчатой автоматической короб-

кой в паре с двигателем 1,6 л. Казахстанский 

автосборочный завод «АЗИЯ АВТО» начнет 

производство  Škoda Rapid с классической ше-

стиступенчатой коробкой. «Автомат» будет 

доступен в паре с двигателем 1,6 MPI мощно-

стью 105 л.с., с максимально достижимой ско-

ростью 192 км/час, а средний расход топлива 

составит 7,5 литра. Ранее Rapid предлагался 

либо с механической КПП (6-ступенчатой или 

5-ступенчатой с двигателем 1,2 MPI/75 л.с.), 

либо с роботизированной 7-ступенчатой DSG 

в паре с турбированным двигателем 1,4 TSI.
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Михаил Колесников

«С
оздан, чтобы поразить» – таков 
девиз «атлетичного» хэтчбека 
KIA pro_cee'd, который совсем 

недавно появился на казахстанском рын-
ке. Модель, сконструированная для лю-
бителей современных технологичных 
автомобилей, призвана удовлетворить 
самого требовательного водителя.

Спортивные бамперы, выполненные 
из высокопрочных материалов, органич-
но вписываются в динамичный облик 
автомобиля и намекают на его мощь. 
Устремленный вперед силуэт, зауженные 
окна, оригинальная система освещения 
со встроенными светодиодными лам-
пами, покатая крыша и задний спойлер 
делают автомобиль по-настоящему при-
влекательным.

Наряду с яркой внешностью и спор-
тивным характером, pro_cee'd отличает-
ся превосходной управляемостью. Трех-
дверный хэтчбек быстро откликается 

на все сигналы, подаваемые водителем. 
Автомобиль оснащен системой FlexSteer, 
которая в зависимости от дорожных усло-
вий обеспечивает возможность работы 
рулевого управления в трех различных 
режимах: Normal, Sport, Comfort.

На автомобиль устанавливается 1,6-
литровый силовой агрегат, который вы-
дает максимальную мощность 130 ло-
шадиных сил. В паре с двигателем идут 
две коробки передач.  Стильный хэтчбек 
прошел испытания на самых разноо-

бразных типах дорог – как ровных, так 
и на ухабистых. На любых скоростях 
водитель может получать истинное удо-
вольствие от управления новым KIA 
pro_cee’d.

Внутри новинка выглядит добротной 
и, что немаловажно, практичной. 

Системы активной и пассивной безо-
пасности заботятся о спокойствии на до-
роге водителя, пассажиров и  пешеходов. 
Для достижения лучшей управляемости и 
повышения безопасности инженеры KIA 
усовершенствовали силовые элементы 
кузова (боковые стойки, задние панели, 
крыша). Стабильность автомобиля при 
движении гарантируют система контро-
ля устойчивости (ESC) и система помощи 
при экстренном торможении (BAS). Си-
стема помощи при подъеме следит за тем, 
чтобы pro_cee’d не откатывался назад на 
крутых подъемах, а также избавляет во-
дителя от необходимости пользоваться 
стояночным тормозом. Подушки безопас-
ности, разработанные по последним тех-
нологиям, и встроенные регулируемые 
подголовники обеспечивают безопас-
ность пассажирам.

Согласно результатам краш-тестов по 
методике EuroNCAP, новый KIA pro_cee’d 
получил наивысшую оценку по безопас-
ности.

В Казахстане трехдверный хэтчбек 
доступен в двух вариантах оснащения: 
Prestige и Premium. Заявленная стартовая 
цена – 3 855 000 тенге.

KIA pro_cee’d: создан, 
чтобы поразить
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